
Сегодня 
15 лет интронизации 
патриарха Кирилла

ГЕОПОЛИТИКА В четверг лидеры Евросоюза обсудят новое финансирование 
Киева. Тогда как жители ЕС требуют остановить падение уровня жизни

Бери «Шанель», иди на фронт

Ольга Игнатова 

С
 1 февраля Социальный 
фонд России проиндекси-
рует на 7,4% ряд выплат, 

которые получают миллионы 
россиян.

Это вторая волна массовых 
повышений с начала года после 
проведенной в январе индекса-
ции пенсий и изменения прожи-
точного минимума, по которо-
му рассчитываются многие со-
циальные выплаты и меры под-
держки, напоминают в Соцфон-
де.

По информации минтруда, в 
общей сложности на 7,4% будут 
проиндексированы свыше 40 
различных выплат, пособий и 
компенсаций: материнский 
капитал, единовременное посо-
бие при рождении ребенка, еже-
месячное пособие по уходу за 
ребенком, ежемесячная денеж-
ная выплата ветеранам, ежеме-
сячная страховая выплата и дру-

гие меры социальной поддерж-
ки. «Повышение затронет более 
20 млн граждан — получателей 
господдержки», — подчеркнул 
министр труда и социальной за-
щиты РФ Антон Котяков.

Прежде всего февральское 
повышение касается людей с ин-
валидностью, ветеранов боевых 
действий, участников Великой 
Отечественной войны и других 
россиян, пользующихся правом 
на федеральные льготы. Пере-
численные граждане дополни-
тельно к пенсии получают так 
называемую ежемесячную де-
нежную выплату. В феврале 
выплата, как и многие другие 
пособия, вырастет на 7,4%.
Вместе с ежемесячной денеж-
ной выплатой Социальный 
фонд индексирует входящую в 
него компенсацию набора соцу-
слуг.По желанию набор можно 
частично или полно-
стью получать деньга-
ми.

Федор Лукьянов
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

В 
четверг Европейский 
союз проведет встре-
чу в верхах, где плани-
рует твердо заверить 
Украину в поддержке 
столько, сколько нуж-
но. Венгрия упирает-
ся, но сопротивляе-
м о с т ь  Б у д а п е ш т а 

ограничена. Евросоюзу крити-
чески важно из соображений 
престижа и для демонстрации 
стратегического единства до-
биться одобрения долгосрочно-
го финансирования Киева. Что и 
как пойдет дальше, никто не 
знает, но в случае чего можно 
будет и скорректировать планы.

Саммит ЕС отражает ин-
тересный феномен — расхожде-
ние повесток дня европейского 
правящего класса и тех, кем они 
управляют. Главный вопрос в 
Брюсселе — помощь Украине, в 
это время фермеры буйствуют 
во Франции и Бенилюксе, Гер-
мания парализована серией за-
бастовок. Естественно, это 
происходит не из-за Украины, а 
с требованием остановить паде-
ние уровня жизни.

Европейский совет по меж-
дународным отношениям, влия-
тельная трансграничная НПО, 
презентовала анализ социоло-
гических опросов, на основа-
нии которого прогнозируются 
результаты предстоящих вес-
ной выборов в Европейский 
парламент. Сразу оговоримся: 
не Европарламент определяет 
политику и перспективы Старо-
го Света. Каким бы ни был его 
состав, революции не случится.

Однако специфика обще-
европейского представительно-
го органа такова, что граждане, 
как у нас когда-то говорилось, 
голосуют сердцем, а не карма-
ном, как это происходит на вы-
борах в национальные парла-
менты. От профессионализма и 
здравого смысла последних за-
висит непосредственное благо-
состояние, так что опытных за-
частую предпочитают ярким. А 
вот евродепутат в жизни про-
стого европейца ничего не опре-
деляет, именно поэтому можно 
дать волю чувствам — отправить 
на Олимп того, кто действитель-
но нравится, не боясь вылететь 
в трубу. Иными словами, выбо-
ры в Европарламент — хороший 
индикатор реальных настрое-
ний.

Авторы предполагают, что 
июньское голосование покажет 
резкий поворот избирателей 
вправо, и прежде всего не к уме-

ренным консерваторам, а к 
крайне правым партиям, кото-
рые принято называть попу-
листскими. Многие из них при-
надлежат к категории евроскеп-
тиков. По прогнозам, движения 
такого толка займут первое ме-
сто в девяти странах ЕС, а в де-
вяти других значительно укре-
пят свои позиции. В самом 
Европарламенте впервые за 45 
лет выборов в этот орган, веро-
я т н о,  о б р а з у е т с я  п р а в о е 
большинство в спектре от хри-
стианских демократов и клас-
сических консерваторов до на-
ционал-радикалов. Это не зна-

чит формирования «нерушимо-
го блока», умеренные вряд ли 
станут серьезно взаимодей-
ствовать с крайними. Но обще-
ственный сдвиг вправо бесспо-
рен.

Правый крен — свидетель-
ство разочарования в исте-
блишменте, который, несмотря 
на обилие впечатляющих соци-
ально-политических событий, 
за три с лишним десятилетия 
обновлялся очень незначитель-
но.  После холодной войны 
произошло усреднение партий-
ных программ. Прежде доста-
точно четко маркированные со-

циалисты, консерваторы или 
либералы, в подходах которых, 
может, и не было антагонизма, 
но присутствовали различия, 
выстроились в единый мейн-
стрим. 

Европейская интеграция, 
помноженная на общемировой 
процесс глобализации, почти 
ликвидировала вариативность 
п ол и т и к и .  П о с л е д н я я  в с е 
больше определялась внешни-
ми структурными рамками, а 
решения чаще и чаще принима-
лись на наднациональном уров-
не, выше правительств отдель-
ных стран. И способность руко-
водителей государств отвечать 
чаяниям своих народов зависе-
ла от их умения работать не 
только и не столько со своим на-
селением, сколько этажом 
выше, добиваясь уступок и при-
вилегий от обобщенного Брюс-
селя. 

До тех пор пока люди ощуща-
ли на себе выгоды глобализа-
ции, а политики могли понятно 
объяснить им, чем персонально 
для них хороши новые интегра-
ционные шаги, а нападки на 

истеблишмент были уделом 
маргиналов. Однако кризис об-
щемировой системы, который 
начал в разных формах прояв-
ляться с середины 2000-х, изме-
нил динамику внутри обществ. 
Именно к этому периоду отно-
сится возникновение и расцвет 
понятия «популизм» в совре-
менном прочтении — как некая 
совокупность сил и настроений, 
противопоставленных «пра-
вильному» социально-полити-
ческому устройству.

Популизм как апеллирова-
ние к массам против монополи-
зировавших влияние элит — яв-
ление старинное. Но в начале 
ХХI века эти самые элиты — в 
полном соответствии с духом 
«конца истории» — стали интер-
претировать собственную ли-
нию как единственно верную и 
возможную. Соответственно, 
те, кто выступает против, либо 
заведомо ошибаются, либо со-
знательно вредоносны (поют «с 
чужого голоса»). Так противо-
действие популизму преврати-
лось в ожесточенный политиче-
ский антагонизм.

Тут-то и возникает опасное 
для Евросоюза противоречие. 
«Неправильная» линия, даже 
если считать ее таковой, все 
чаще резонирует с тем, что вол-
нует европейцев «на земле» — от 
миграции до экономических 
проблем в связи с отказом от 
традиционных источников энер-
гии. А «правильная», которая на-
целена на выполнение геополи-
тических обязательств Европы, 
растущей части населения прио-
ритетом не кажется. Тем более 
что геополитические обязатель-
ства подразумевают подчинен-
ную роль Евросоюза в атланти-
ческом сообществе, то есть фор-
мулируются на стороне.  

Пока что европейский мейн-
стрим, пусть и с некоторым 
скрипом, неукоснительно про-
двигает свою повестку. Но, если 
верить результатам упомянуто-
го выше опроса, всегда так не бу-
дет. Значит, Европу ждут новые 
пертурбации. •

ФЕВРАЛЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Расчетное время 
ПЕРСОНА

Как живется 
многодетным семьям в России 

и Беларуси? / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

Сергей Лавров: 
БРИКС отстоит
интересы
мирового
большинства

Клод Моне в ГМИИ 
им. Пушкина: 
что скрывали 
«Руанские соборы»?

Чемпион 
Артур Бетербиев
рассказал «РГ», 
как отправляет
соперников в нокауты
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ЦЕНЫ Россияне готовы 
тратить на жилье чуть 
более 3 миллионов рублей 

Прожиточные 
минимумы 

Ольга Игнатова

Средний бюджет, который россияне готовы потратить 
на приобретение квартиры, составляет 3,23 млн руб.  
Это немного больше, чем год назад, показало новое ис-
следование Финансового университета при правитель-
стве РФ.  В 4-м квартале 2022-го эта сумма составляла 
3,12 млн руб.

Самые большие суммы на приобретение квартиры 
готовы потратить жители Архангельска, Владикавказа, 
Мурманска, Владивостока, Ставрополя, Махачкалы, 
Саранска, Челябинска, Новороссийска, Сочи, Москвы, 
Санкт-Петербурга с областью и Севастополя. Так, жи-
тели Архангельска готовы направить на приобретение 
жилья 5,5 млн руб., во Владивостоке — 4,3 млн руб., в 
Новороссийске — 3,9 млн руб., а в Севастополе — 4,2 
млн руб. 

Получается, что среднее число комнат, которые 
россияне хотели бы иметь в приобретаемой квартире, 
сегодня составляет 1,57. Это практически точно соот-
ветствует желаемому среднему числу комнат по состо-
янию на 4-й квартал 2022 года. Однако 
несколько меньше пикового показателя в 1,63 
комнаты, зафиксированного летом 2021 года.

АВТОМОБИЛИ 
Кому приходится 
доплачивать за аварию

Удар 
ниже полиса

Владимир Баршев

Последние решения различных судов по ОСАГО стано-
вятся шоком для автовладельцев. Согласно им выхо-
дит, что даже если сумма выплаты по страховке сильно 
недотягивает до максимальной, то все равно возме-
щать ущерб должен виновник. Юристы и адвокаты 
бьют тревогу. По их мнению, при таком подходе авто-
гражданка просто превращается  для автовладельца в 
налог, а не в инструмент его защиты от неожиданных 
трат. 

Попасть в аварию может любой водитель. Если он 
застрахован по ОСАГО, то какую-то компенсацию по-
страдавший точно получит. Но возникает вопрос: а что 
делать, если этой компенсации не хватает на ремонт ав-
томобиля?  Только подавать в суд на собствен-
ника автомобиля. И вот тут возникает масса 
других вопросов. 

ДУМА  Во втором чтении  
одобрен законопроект 
о борьбе с «наливайками» 

Рюмочная 
меняет адрес

Татьяна Замахина

Вчера в Госдуме второе чтение прошел законопроект 
о возможности запрета так называемых «наливаек», 
расположенных в многоквартирных домах. Речь о 
магазинах, которые ближе к ночи превращаются в 
кафе, чтобы обходить ограничения на торговлю ал-
коголем. 

«После принятия закона о запрете «наливаек» у 
регионов будут все возможности навести порядок в 
этой сфере», — подчеркнул председатель палаты пар-
ламента Вячеслав Володин. К рассмотрению законо-
дательной инициативы по видео-конференц-связи 
были подключены представители заксобраний 
регионов. В соответствии с законопроектом именно 
чиновники на местах получат право ограничивать 
время продажи алкогольной продукции в точках об-
щественного питания (за исключением ресторанов), 
расположенных в многоквартирных домах и 
на прилегающих к ним территориях. Такая 
возможность появится уже с 1 апреля.

 ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ 

О конце срока вклада 
предупредят заранее

К пищевым добавкам 
ужесточаются требования

Роботов-коллекторов обяжут 
представляться

Ошибки о недвижимости 
станут исправлять быстрее

Пивоваров проверят 
на скрытое производство
Комментарии читайте на с. 9
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Австралийский доллар  58,9476
Азербайджанский манат  52,7458
Армянский драм**  22,2115
Белорусский рубль  28,1426
Болгарский лев  49,7243

Бразильский реал  18,0654
Венгерский форинт**  25,1989
Вон Республики Корея*** 67,1870
Вьетнамский донг****  37,3756
Гонконгский доллар  11,4885

Грузинский лари  33,4245
Датская крона  13,0466
Дирхам ОАЭ  24,4160
Доллар США  89,6678
Евро  97,1149

Египетский фунт*  29,0254
Индийская рупия*  10,7844
Индонезийская рупия****  56,7661
Казахстанский тенге** 20,0075
Канадский доллар  66,8315

Катарский риал  24,6340
Киргизский сом*  10,0389
Китайский юань  12,4580
Молдавский лей*  50,5470
Новозеландский доллар  54,9933

Новый туркменский манат  25,6194
Норвежская крона*  85,7745
Польский злотый  22,3415
Румынский лей 19,5091
СДР  119,2689

Сербский динар** 82,8146
Сингапурский доллар 66,8714
Таджикский сомони*  81,8197
Таиландский бат*  25,3077
Турецкая лира*  29,5615

Узбекский сум****  72,1379
Украинская гривна*  23,6749
Фунт стерлингов  113,5732
Чешская крона*  39,1443
Шведская крона*  86,0874

Швейцарский франк  103,9145
Южноафриканский рэнд*  47,9345
Японская иена**  60,7917

Европейцев волнуют внутренние 
проблемы, а не «правильная» 
геополитика (на фото — погромы 
во Франции в 2023 году).

А К Ц Е Н Т

Главный вопрос в Брюсселе — 
помощь Украине, в это время 
фермеры буйствуют во Франции 
и Бенилюксе, Германия 
парализована серией забастовок
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Минобороны России 
сообщило об обмене 
пленными с Украиной 
по формуле «195 на 195»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА  Принят 
закон о конфискации 
за фейки об армии

Теперь — 
ответят

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором и третьем чтениях законо-
проект о конфискации имущества за фейки об армии, 
диверсионную деятельность и другие преступления 
против России по корыстным мотивам. Депутаты осо-
бо подчеркнули, что отбирать будут не любые вещи, 
ценности и деньги, а то, что используется в качестве 
орудия преступления и другими способами связано с 
ним. То есть о возвращении советской практики, когда 
у семьи изымали буквально все, речи не идет.

Изменения в Уголовный и Уголовно-процессуальный 
кодексы ранее были предложены большинством депу-
татов Государственной Думы во главе с председателем 
палаты Вячеславом Володиным. «Каждый, кто пытает-
ся разрушить Россию, предает ее, должен понести за-
служенное наказание и возместить нанесенный стране 
ущерб за счет своего имущества», — объяснял спикер. Он 
назвал документ «законопроектом о негодяях и преда-
телях».

Как напомнил глава Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел Крашенинников, в 
советское время существовал вид наказания, предпола-
гавший лишение свободы и конфискацию имущества. В 
те времена наказывали не только человека, совершив-
шего противоза-
конное деяние, но и 
лишали имущества 
всех членов его се-
мьи. Это могло кос-
нуться и тех, кто был 
с осужденным в ка-
ких-либо деловых и 
других отношениях. 
Сейчас речь о воз-
обновлении такой 
практики не идет, 
подчеркнул депу-
тат. Тогда развора-
чивались настоящие 
трагедии. «Эта кон-
фискация, «воспе-
тая» и в художественных фильмах, и в литературе, — она 
не предполагается, у нас нет желания возвращаться к 
советской конфискации. Нам это не нужно», — заверил 
Крашенинников. Он пояснил, что де-юре конфискация 
существует как «вид наказания» и как «мера уголовно-
правового характера». «Как «мера» — это когда конфи-
скуется сам предмет преступления и деньги, получен-
ные от этого преступления; как «вид наказания» — это 
советская история», — сравнил глава комитета.

Его первый заместитель Ирина Панькина уточнила, 
что конфисковываться будет то, что используется в ка-
честве орудия преступления и направляется на финан-
сирование преступной деятельности. Также будут изы-
мать имущество, полученное в результате подобных 
преступлений, — и это должно быть доказано. «Конфи-
сковывается не любое имущество, а то, что находится во 
взаимосвязи с преступлением, — заявила депутат. — То, 
что нажито именно преступным путем, будет конфиско-
вано в пользу государства». Это в полной мере соответ-
ствует правовой природе и содержанию такой меры, как 
конфискация имущества, применяемой в Российской 
Федерации с 2006 года.

Сейчас конфискация имущества, полученного пре-
ступным путем, предусмотрена за торговлю людьми, 
массовое убийство, захват заложников, госизмену, во-
оруженный мятеж. После принятия нового законо-
проекта в уголовную статью о конфискации будут до-
бавлены новые составы — распространение фейков об 
армии и работе госорганов, призывы действовать про-
тив безопасности страны и непосредственно сами пре-
ступления против нацбезопасности. Депутаты в ходе 
рассмотрения проекта уточнили, что под деяниями про-
тив государства понимаются составы по 30 статьям Уго-
ловного кодекса — в том числе о наемничестве, геноциде, 
дезертирстве, неисполнении приказа, бандитизме, по-
лучении или даче взятки. При этом к данной категории 
преступлений по новому закону отнесут все диверсион-
ные составы — содействие подобной деятельности, про-
хождение обучения, организация диверсионного сооб-
щества и участие в нем.

По существу поправки между чтениями не менялись 
— были внесены лишь технические изменения (исходя из 
внутренней логики закона некоторые его положения по-
меняли местами).

В целом суть но-
вого закона такова: 
если некий субъект, 
поведясь на посулы 
своих «друзей» из 
интернета, распро-
страняет фейки про 
армию, «обклеива-
ет» свои странички 
в соцсетях нацист-
скими лозунгами 
или просит поде-
литься информа-
цией (например, о 
переброске войск) и ожидает получить за это некое воз-
награждение (деньги, криптовалюту, акции, новый но-
утбук и т.п.), то когда его поймают (а его поймают обяза-
тельно), то эти «подарки» будут конфискованы. И ста-
рый ноутбук, с которого он сливал все это в интернет 
(то есть использовал для совершения преступления), 
— тоже.

Кроме конфискации преступникам грозит остаться 
без званий и регалий. Поправки предусматривают лише-
ние воинских, почетных званий и наград (орденов и т.п.) 
за распространение ложной информации о действиях 
Вооруженных сил и их дискредитацию, а также за при-
зывы к экстремизму. Более того, без званий останутся те, 
кто призывает к введению санкций против России и ее 
жителей, реабилитирует нацизм, участвует в исполне-
нии решений международных организаций, в которые 
не входит Россия.

«Наша страна, граждане сделали все для того, чтобы 
эти люди безбедно жили, получили почетные звания, на-
грады, имущество. И сегодня они эти средства, имуще-
ство используют для того, чтобы нагадить стране, пре-
дав ее, предав ее солдат, офицеров, обливая их грязью», 
— прокомментировал Вячеслав Володин.

А зампред Комитета Госдумы по развитию гра-
жданского общества Ольга Занко сообщила «РГ», что 
по следам принятия этого закона отправит депутат-
ские запросы с просьбой проверить действия ряда ти-
тулованных релокантов на предмет наличия признаков 
уголовного преступления в их действиях и высказы-
ваниях. «После того как законопроект одобрят в Сове-
те Федерации, а затем его подпишет президент, стоит 
проверить некоторых иноагентов, имеющих госнагра-
ды, — уточнила она. — Например проверить признанного 
иноагентом Максима Галкина, в отношении которого в 
прошлый раз дело не возбудили. Но ситуация меняется, 
а ответственность в виде лишения наград и имущества 
гораздо страшнее, чем другие наказания, для этих лиц, 
находящихся за границей».   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил стратегические проекты 
на Дальнем Востоке

Маршрут на Курилы 
Владимир Кузьмин

Т
уристический поток на 
Дальний Восток растет год 
от года. Премьер-министр 

Михаил Мишустин призвал от-
ветственные за его развитие ве-
домства не сбавлять темпы ра-
боты, делая регион комфортнее 
для жизни граждан и привлека-
тельнее для инвесторов.

Глава правительства встре-
тился с генеральным директо-
ром АО «Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики» 
Николаем Запрягаевым, что-
бы обсудить результаты реа-
лизации программ в одном из 
приоритетных макрорегионов 
страны. Туда в первую очередь 
нужно привлекать инвесторов, 
создавая им комфортные усло-
вия, обеспечивая современной 
инфраструктурой, подчеркнул 
он. Сегодня активно развивают-
ся нефтедобыча, обрабатываю-
щая промышленность, туризм 
и сельское хозяйство. «Объем 
вложенных средств в объекты, 
создаваемые с государствен-
ной поддержкой, составляет 
почти четыре триллиона руб-
лей», — заметил Мишустин. В 
работу введено около 900 пред-
приятий.

Несмотря на санкционное 
давление, в два предыдущих 
года инвестиционный портфель 
прирастал по одному триллио-
ну рублей. «Сейчас это 3,5 ты-
сячи инвестиционных проек-
тов с общим объемом инве-
стиций почти девять триллио-
нов рублей», — заявил Николай 
Запрягаев. Темпы роста инве-
стиций в Дальний Восток за по-
следние десять лет в три раза 
опережают среднероссийский 
уровень.

Множество проектов реали-
зуется в туристической отрасли, 
что позволяет справляться с рас-
тущим потоком отдыхающих. 
«За 2022 год Дальний Восток по-
сетили 4,8 миллиона туристов — 
на 25% больше, чем за 2021 год, 
а за девять месяцев 2023 года это 
уже более пяти миллионов чело-
век», — привел данные руководи-
тель корпорации. В лидерах При-
морский и Хабаровский края, 
Бурятия и Камчатка.

Туристический спрос се-
рьезно превышает предложе-
ние на Курилах, сообщил Запря-
гаев. Единая дальневосточная 
компания почти каждый день 
выполняет рейсы на острова, 
работает субсидирование та-
рифов. «Можно из Москвы че-
рез Южно-Сахалинск на Кури-
лы прилететь за 22—30 тысяч 
рублей в зависимости от сезо-
на», — заявил глава корпора-
ции. С 6 декабря открыт новый 
маршрут — из Владивостока в 
Курильск. Михаил Мишустин 

поинтересовался стоимостью 
билета. «Шесть тысяч рублей. 
Сам летал недавно», — поделил-
ся Николай Запрягаев собствен-
ным опытом.

Значительные усилия прави-
тельства сконцентрированы на 
том, чтобы  сделать для людей 
более комфортными условия 
для работы и жизни на Дальнем 
Востоке. Так, корпорация за-
нимается развитием Большого 
Владивостока. Разработан но-
вый проект по строительству 
города-спутника столицы При-
морья. Там будут жить 80 ты-
сяч человек, возведут не менее 
2,5 миллиона квадратных мет-
ров жилой и коммерческой не-
движимости.

В  р а м к а х  п р о г р а м м ы 
по строительству современного 
жилья «Дальневосточный квар-
тал» отобрано шесть застрой-
щиков, три компании присту-
пили к активной фазе проекти-
рования. «Всего в рамках согла-
шений, которые сейчас заклю-

чены, будет создано 1,6 миллио-
на квадратных метров жилья 
на более чем 30 тысяч квартир, 
и они будут обеспечены 17 дет-
скими садами, 7 школами, для 
того чтобы людям было удобно 
там жить», — заявил Запрягаев.

Еще одно направление ра-
боты корпорации — инвестици-
онные площадки. Все действу-
ющие уже заполнены, поэтому 
начато создание новых инвест-
парков: «Западная» в Приморье 
и «Ровное» в Амурской области, 
в примостовой зоне Благове-
щенск — Хэйхэ. По словам руко-

водителя корпорации, заключе-
ны некоторые якорные согла-
шения с инвесторами: «Предпо-
лагаем, что строительство ин-
фраструктуры привлечет нам 
более 200 миллиардов рублей 
частных инвестиций». «Сдела-
но действительно немало. Важ-
но темп не сбавлять, чтобы все 
стратегические проекты, о ко-
торых вы говорили, вовремя ре-
ализовывались», — подытожил 
встречу Михаил Мишустин.   

ЦИК  Стало 
известно, 
как россияне 
смогут 
проголосовать   
за рубежом 

ВОПРЕКИ 
ДАВЛЕНИЮ
Галина Мисливская

Несмотря на сложную геополи-
тическую ситуацию, участки 
для голосования россиян на вы-
борах президента 15—17 мар-
та за рубежом откроются, хотя 
их будет существенно меньше, 
чем в 2018 году. В Центризбир-
коме посоветовали избирате-
лям заранее подать заявления 
для голосования не по месту 
жительства, будь то в России 
или за границей.

Как рассказал на заседании 
ЦИК член комиссии Павел Ан-
дреев, на 1 января 2024 года за 
рубежом находились 1 890 863 
россиянина с активным изби-
рательным правом. Такие дан-
ные передал Центризбиркому 
МИД России. Также почти 12 
тысяч граждан РФ проживают 
на Байконуре. 

«За пределами территории 
РФ образовано 276 избиратель-
ных участков в 143 странах», 
— сказал Андреев. Он уточнил, 
что в это количество входят 
семь участков, образованных 
на Байконуре. Кроме того, ЦИК 
резервирует несколько поряд-
ковых номеров для избиратель-
ных участков, которые могут 
быть образованы вне террито-
рии России в исключительных 
случаях не позднее 9 марта. 
Отметим, что шесть лет назад 
на выборах президента РФ за 
рубежом работало около 400 
участков.

Согласно постановлению 
ЦИК, больше всего зарубеж-
ных участков создано в Абха-
зии (20) и Южной Осетии (12). 
В большинстве стран их будет 
столько же, сколько там нахо-
дится российских диппредста-
вительств, например, в Польше 
— четыре (в посольстве и трех 
генконсульствах). 

На прошлых президентских 
выборах чемпионом по чис-
лу зарубежных участков была 
Молдавия, там организовали 
более 20 пунктов для голосова-
ния. Однако с тех пор политиче-
ская ситуация в республике ра-
дикально изменилась, и теперь 
речь идет об одном участке на 
базе посольства, но и по нему 
решения пока нет, сообщил 
Павел Андреев. Еще сложнее 
обстановка в Приднестровье, 
где проживает много росси-
ян: сейчас там «практически 
нет» возможности повести го-
лосование, заявили в ЦИК, рос-
сийские дипломаты пытаются 
найти решение.

Председатель ЦИК Элла 
Памфилова напомнила, что 
Россия всегда предлагала Мол-
давии самые благоприятные 
условия для проведения голо-
сования. Нынешнюю позицию 
молдавских властей она назва-
ла конъюнктурной и противо-
речащей интересам граждан.

Сейчас россияне, которые 
планируют находиться за рубе-
жом в дни голосования, могут 
подать заявление на конкрет-
ный заграничный участок че-
рез портал Госуслуг. Крайний 
срок — 11 марта. 

Кроме того, через этот пор-
тал, МФЦ и территориальные 
комиссии можно подать заяв-
ление о голосовании не по ме-
сту жительства. По словам Пам-
филовой, их поступило уже бо-
лее 80 тысяч. «Если вы знаете, 
что в дни голосования будете 
находиться не по месту вашей 
прописки — найдите время (на 
портале Госуслуг это займет не 
больше пяти минут) — подайте 
заявление и голосуйте на лю-
бом удобном вам избиратель-
ном участке», — обратилась она 
к избирателям.

Параллельно 29 января 
стартовал прием заявлений на 
участие в дистанционном элек-
тронном голосовании. За два 
дня, сообщила глава ЦИК, по-
ступило 465 тысяч заявлений 
от жителей 28 регионов, где 
пройдет ДЭГ на федеральной 
платформе. Кроме того, на сво-
ей площадке онлайн-голосова-
ние проведет Москва, но жите-
лям столицы предварительная 
регистрация не требуется. При-
ем заявлений на ДЭГ и на голо-
сование по месту нахождения 
(«Мобильный избиратель») 
продлится до 11 марта.   

ВЫБОРЫ Владимир Путин встретился со своими 
доверенными лицами

Разговор о главном

Айсель Герейханова 

В
чера Владимир Путин 
как кандидат на долж-
ность президента про-
вел встречу со своими 
доверенными лица-
ми.  Он призвал их у 
«живому общению» с 
избирателями и сде-
лал сразу несколько 

важных заявлений. 
Более 500 человек собра-

лись  в Гостином Дворе, чтобы 
поддержать своего кандидата и 
предложить ему повестку раз-
вития  России на предстоящие 
шесть лет. Среди доверенных  — 
братья-режиссеры Никита Ми-
халков и Андрей Кончаловский, 
певцы Олег Газманов, Надежда 
Бабкина, актер  Иван Охлобы-
стин, лидер группы «Любэ» Ни-
колай Расторгуев, артист бале-
та и педагог Николай Цискари-
дзе, цирковой дрессировщик 
Эдгард Запашный и многие дру-
гие. На сцене сопредседатели 
избирательного штаба Путина 
— народный артист России Вла-
димир Машков, главврач 52-й 
московской больницы Марьяна 
Лысенко и спикер парламента 
ДНР Артем Жога. 

Машков отметил, что все до-
веренные лица чувствуют себя 
уже одной командой. В ответ Пу-

тин поблагодарил собравших-
ся за поддержку. Она особенно 
важна сейчас, на сложном этапе 
в развитии страны, в укрепле-
нии ее суверенитета. Путин от-
метил, что результаты работы 
за последние годы есть, хотя не 
всего удалось достичь. «Я хочу 
выразить надежду на то, что вы 
в ходе своих встреч с избирате-
лями не только будете говорить 
о том, что нами всеми сделано за 
последние годы, а сделано нема-
ло, хотя и не всех, может быть, 
результатов, которые мы счита-
ем важными, удалось достичь. 
Но тем не менее есть что пока-
зать стране и людям. Но самое 
главное, на мой взгляд, заклю-
чается в том, чтобы в ходе живо-
го общения с людьми была нала-
жена обратная связь», — дал на-
каз  доверенным лицам Путин.

Речь зашла о проблемах вос-
питания. Здесь Путин вспомнил 
советский опыт, когда были и 
октябрята, и пионерия, и комсо-

мол. «И таких членов было под 
20 миллионов человек. А госу-
дарство-то развалилось. Вот вам 
система, хотя, казалось бы, все 
выстроено жестко. А государ-
ство уберечь не смогли. Види-
мо, какие-то изъяны тоже были 
в этом однообразии», — сказал 
он. Путин согласился при этом, 
что нужны фундаментальные 
реперные точки, которые еди-
нообразно будут пониматься и 
восприниматься обществом как 
безальтернативные — например, 
это любовь к Родине. «Как Роди-
ну не любить? Это все равно, 
что не любить семью, не любить 
маму, своих детей. То же самое 
и с Родиной», — сказал кандидат. 
Он отметил, что такие вещи, как 
любовь к своей стране, «долж-
ны быть заложены прямо в под-
корку».

Отдельная тема — спецопе-
рация и все, что происходит во-
круг нее. По словам Путина, си-
туация вокруг СВО показыва-

ет, что у российского общества 
прочный и основательный фун-
дамент. «То, что сейчас происхо-
дит в связи с тем, что Россия вы-
нуждена защищать свои интере-
сы, в том числе и с помощью во-
оруженной борьбы, и что в этой 
связи начало в обществе проис-
ходить, историческая Россия 
поднялась, все-таки говорит о 
том, что фундамент воспита-
ния у нас имеется достаточно 
прочный и основательный. Вся 
эта пена, которая всегда присут-
ствует в любом обществе, она 
потихонечку смывается. Так что 
здесь мы работаем, но надо, ко-
нечно, работать еще больше», — 
сказал он. 

Москва настаивает на меж-
дународном расследовании 
теракта с ИЛ-76 (был сбит си-
стемой американской ракетой 
Patriot), но не будет останавли-
вать обмены. «Нам своих ре-
бят надо забрать, — заявил Пу-
тин. — У нас соотношение людей, 
которые находятся в России, и 
тех наших ребят,  которые на-
ходятся на Украине, 1:10». Он 
уточнил, что у России тысячи 
пленных украинцев, а на Украи-
не — только несколько десятков 
пленных русских.  «Но мы все 
равно будем забирать своих ре-
бят», — пообещал он. Что же ка-
сается перспектив, то тут важно 

обеспечить безопасность. Одна 
из мер — возможная демилита-
ризованная линия на Украине. 
«Эта линия должна быть на та-
ком удалении от нашей терри-
тории, которое бы обеспечило 
безопасность, имея в виду даль-
нобойные орудия иностранно-
го прежде всего производства, 
которые украинские власти ис-
пользуют для обстрела мирных 
городов», — ответил Путин.

Артем Жога обозначил це-
лый блок, который касает-
ся участников СВО. Одно из 
предложений — создать единый 
«навигатор услуг» для них. Пу-
тин с этим согласился. «Вы пра-
вы, я полностью согласен, и 
минцифры должно это сделать. 
Я думаю, что это не так просто, 
потребует финансирования, но 
это точно надо сделать», — ска-
зал он. Путин также пообещал 
решить проблему с соцвыпла-
тами, когда братья и сестры по-
гибших участников СВО полу-
чают пособия, а дети после 23 
лет нет. •

Владимир Путин предложил 
своим доверенным лицам 
сформулировать приоритеты 
работы. 

Николай Запрягаев рассказал 
премьер-министру о росте 
турпотока на Дальний Восток. 

А К Ц Е Н Т

Самое главное заключается в том,
чтобы в ходе живого общения с людьми 
была налажена обратная связь

За рубежом 
россияне смогут 
проголосовать 
на 276 участках 
в 143 иностранных 
странах 

Крашенинников: 
У нас нет желания 
возвращаться 
к советской 
конфискации. 
Нам это не нужно

Отбирать будут 
не любые вещи, 
ценности и деньги, 
а то, что использу-
ется в качестве 
орудия 
преступления

— Смотрите фото и видео 
на сайте
rg.ru/art/2733175
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Между тем

Михаил Мишустин распределил между 30 регионами субсидии на 2024 

год в рамках федерального проекта по стимулированию спроса на 

отечественные беспилотные авиационные системы. Всего субъектам 

Федерации предусмотрено более 8,3 миллиарда рублей. За счет предо-

ставленных средств на местах смогут оснастить оборудованием для 

изучения процессов разработки, производства и эксплуатации беспи-

лотников более 550 образовательных учреждений.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА

СЕТИ-ОБЕРЕГИ

Елена Мелихова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

Т
атьяна Васильева ждет 
с фронта мужа Дмитрия 
Дедюхина. Она решила — 

ее свадебное платье не долж-
но пылиться в шкафу. И теперь 
оно защищает и оберегает бой-
цов спецоперации. Татьяна, 
как и многие другие жительни-
цы Кропоткина, отдала его для 
изготовления маскировочных 
сетей и оберегов, которые пле-
тут и отправляют на передовую. 
Женщины верят: заряженные 
их любовью изделия сохранят 
жизни любимых мужчин.

Узнав о поступке Татьяны, 
сотни жительниц Кропоткина 
Краснодарского края привезли 
свои платья в цех, где практиче-
ски круглосуточно плетут мас-
кировочные сети, необходимые 
в зоне СВО.

…Их роман был бурным 
и скоротечным. Получив по-
вестку, Дмитрий твердо ре-
шил: он непременно отправит-
ся защищать родную страну. Но 
у него было одно условие.

— Дима сказал: хочу, чтобы 
дома меня ждала не просто лю-
бимая, а законная жена. Конеч-
но, я согласилась, — вспоминает 
Татьяна.

Тогда у них не было пышно-
го торжества. Лишь роспись 
в загсе и семейный празднич-
ный ужин. Но Дмитрий обещал: 
«Свадьбу еще обязательно сы-
граем. Танюша, не представ-
ляешь, как я мечтаю тебя уви-
деть в свадебном платье. Я обя-
зательно вернусь и непременно 
с победой!»

Новоиспеченного мужа от-
правили в танковые войска, 
потом — в штурмовую бригаду. 
На передовую. Мужественный 
боец был несколько раз на во-
лосок от гибели. Но он посто-
янно думал о своей семье и дан-
ном обещании. Это давало силы 
и уверенность идти вперед.

Тем временем супруга не си-
дела без дела. Татьяна присо-
единилась к действующему на 
тот момент движению ZaVеса, 
организованному местной ак-
тивисткой Анной Шипилиной, 
сын которой ушел воевать. Пле-
тению сетей та училась на мона-
стырском подворье в станице 
Кавказской, а когда об инициа-
тиве узнали в Кропоткине, по-
мещение под цех предоставила 
одна из организаций. 

Матери, жены, сестры, доче-
ри мобилизованных, да и про-
сто неравнодушные люди ста-
ли присоединяться к ZaVесе. 
А деятельность группы расши-
рилась — здесь не только плетут 
сети, но и собирают гуманитар-
ные грузы. А Татьяна Васильева 
взяла на себя изготовление обе-
дов для военнослужащих.

Но, проходя мимо свадебных 
салонов, она украдкой загля-
дывалась на свадебные платья. 
И однажды, стоя у витрины, по-
няла: вот оно!

Дмитрий приехал домой 
в отпуск как раз на первую го-
довщину их свадьбы. Но такого 
сюрприза, какой ему пригото-
вила жена, он никак не ожидал. 
Под предлогом деловой встречи 
с товарищем Дмитрия пригла-
сили в ресторан. «Только одеть-
ся надо обязательно в костюм, 
мероприятие важное», — преду-
предили его.

Там, за столом, ничего не 
подозревающему Дмитрию 
вручили букет невесты. А когда 
в зале появилась во всей красе, 
в свадебном платье его Татьяна, 
он потерял дар речи. 

— О моем решении отдать 
платье для изготовления обере-
гов, конечно, муж знает и был 
восхищен этой идеей. Восклик-
нул: «Любимая, каждый год 
в день рождения нашей семьи 
я буду покупать тебе новое пла-
тье. Ты, главное, жди». Ведь для 
ребят там, на передовой, очень 
важно знать, что дома их ждут, — 
говорит Татьяна.

 В цеху ZaVесы платье ушло 
на лоскутки, которые вплели 
в маскировочные сети. В Кро-
поткине руками женщин уже 
сплетены тысячи метров сетей. 
женщины верят: для их мужчин 
такие сети, в которые вложены 
вся любовь, становятся защи-
той, способной отвести беду.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАПАД НЕ ПОЗВОЛИТ УВОЛИТЬ ЗАЛУЖНОГО 
Алексей Леонков,
военный эксперт,
редактор журнала
«Арсенал Отечества»: 
— Противоречия между президен-

том Украины Владимиром Зелен-

ским и главкомом украинской ар-

мии Валерием Залужным в оче-

редной раз вышли за пределы под-

коверной борьбы. Информация 

о якобы планирующейся отставке 

главкома ВСУ подтверждает, что 

между Залужным и Зеленским 

есть серьезные трения. Прези-

дент Украины опасается растущей 

популярности своего главкома, 

недоволен тем, что Залужный име-

ет свою точку зрения на ведение 

боевых действий, а не слепо ис-

полняет его приказы. Ну и вишен-

кой на торте являются пережива-

ния главного украинского клоуна, 

что главком может возглавить го-

сударственный переворот.

Залужный в свою очередь пытает-

ся дистанцироваться от действую-

щей власти, показывая в своих вы-

ступлениях, что он просто воен-

ный и политические вериги на 

себя надевать не собирается. Если 

изучить все высказывания Залуж-

ного в прессе, то можно увидеть, 

что он старается показать себя не 

популистом, а военным прагмати-

ком. То есть он старается дока-

зать, что нельзя атаковать при 

ограниченном потенциале сил 

и средств украинской армии. Не 

стремится к ведению мясных 

штурмов с непредсказуемым ре-

зультатом. В последнем интервью 

западным СМИ он прямо говорит 

о том, что украинской армии необ-

ходимо отказаться от бессмыс-

ленного и кровопролитного на-

ступления и начинать готовиться 

к стратегической обороне по всей 

линии боевого соприкосновения. 

Залужный заявляет о том, что эф-

фективное наступление укра-

инской армии возможно только 

после того, как она добьется пре-

восходства в воздухе, будет 

способна прорывать минные за-

граждения на глубину, повысит 

эффективность контрбатарейной 

борьбы, создаст и обучит необхо-

димые резервы, нарастит возмож-

ности радиоэлектронной борьбы.

То есть, учитывая тот ограничен-

ный потенциал ВСУ и невозмож-

ность его нарастить без западной 

помощи, становится понятно, что 

этого не произойдет никогда. 

Можно сказать, что все его раз-

мышления о действиях укра-

инской армии идут вразрез с офи-

циальной политикой Зеленского. 

Этот украинский недофюрер 

запретил законодательно вести 

какой-либо мирный диалог 

с Москвой, настаивает на продол-

жении наступательной войны и го-

тов бросить в эту мясорубку еще 

сотни тысяч необученных и абсо-

лютно немотивированных согра-

ждан. Получается, что пока тихое 

противостояние Зеленского и За-

лужного становится противостоя-

нием двух идеологий.

Недофюрер намерен воевать до 

победного конца, главком ВСУ 

прямо заявляет, что «глубокого 

и красивого прорыва» у ВСУ уже 

не будет. Все приведет к долгой 

позиционной войне, в которой 

Россия благодаря своему большо-

му потенциалу, как военно-техни-

ческому, так и людскому, явно 

выйдет победителем. 

Прямо о необходимости мирных 

переговоров Залужный никогда 

не говорил. Однако его слова об 

отсутствии перспектив «красиво-

го прорыва» можно трактовать как 

признание бесперспективности 

длительного сопротивления ВСУ. 

Ведь в итоге это может привести 

к тому, что под контроль России 

перейдут и те территории Украи-

ны, которые сейчас контролирует 

ВСУ.

Понятно, что если бы за главкомом 

Залужным не стояли влиятельные 

западные кураторы, то Зеленский, 

что называется, съел бы его и не 

подавился. Все эти «танцы с буб-

ном» вокруг отставки главкома 

ВСУ прогнозируемо окончатся ни-

чем. Желающие занять место За-

лужного пока в очереди не стоят. 

Потенциальные сменщики — глава 

военной разведки ВСУ Буданов 

и главком Сухопутных войск Сыр-

ский не желают добровольно со-

вать голову в петлю. Они понима-

ют, что в итоге все неудачи на 

фронте повесят на них.

Повторюсь, за Залужным стоят 

очень влиятельные западные кура-

торы. Все его заявления наверня-

ка согласовываются с ними. Курс 

на достижение мирных перегово-

ров, пускай и с официальной по-

терей украинских территорий, 

прокладывается не в Киеве, а в ва-

шингтонских кабинетах.

Если Зеленский вдруг начнет вз-

брыкивать и принимать решения 

о смене военного руководства без 

согласования с «вашингтонским 

обкомом», то не видать ему даже 

той урезанной помощи, которую 

Белый дом сейчас продавливает 

в американском парламенте.

Если говорить шахматными терми-

нами, то украинский недофюрер 

попал в классический цугцванг. 

То есть каждый следующий его 

шаг приведет к катастрофическо-

му ухудшению позиций.

Оставить Залужного значит кос-

венно согласиться с возможно-

стью мирных переговоров. То есть 

признать, что все жертвы укра-

инских военных были напрасны, 

что к мирным соглашениям можно 

было прийти и без двух кровавых 

лет войны. 

Убрать Залужного — продолжить 

кровавую вакханалию с потерей 

еще нескольких сотен тысяч укра-

инцев, но уже без мощной запад-

ной поддержки. То есть с очень пе-

чальным для Украины предсказуе-

мым результатом.

Вместе с тем хочу подчеркнуть, 

что для нас эта борьба «жабы с га-

дюкой» не имеет никакого значе-

ния. Нам нельзя надеяться на то, 

что внезапно все решится само 

собой. Приемлемый для нас ре-

зультат достигается только на по-

лях сражений, а не в подковерной 

грызне украинских и западных по-

литиков. 

Подготовил Александр Степанов 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Минобороны России опубликовало видео с вернувшимися в Россию бойцами. Они едут в автобусе по родной земле. Некоторые что-то едят — похоже, в плену солдаты сильно голодали.

В этом цехе женщины почти круглосуточно плетут маскировочные сети, веря, что они оберегут их мужчин.

МИНОБОРОНЫ

«СВОЯ ЗЕМЛЯ, РОДИНА» — 195 РОССИЙСКИХ БОЙЦОВ ВЕРНУЛИ ИЗ ПЛЕНА

Юрий Гаврилов

В
чера развеялись со-
мнения относитель-
но дальнейшего об-
мена военноплен-
ными между Росси-
ей и Украиной после 
террористической 
атаки ВСУ на воен-
но-транспортный Ил-

76 в Белгородской области..
В Минобороны России сооб-

щили, что 31 января в результа-
те переговоров и при посредни-
ческом участии гуманитарного 
характера Объединенных Араб-
ских Эмиратов с подконтроль-
ной Киеву территории возвра-
щены 195 российских военных. 
В плену им грозила смертельная 
опасность. «Взамен переданы 
ровно 195 военнопленных ВСУ», 
— заявили в министерстве.

Позже ведомство опублико-
вало видео с вернувшимися в 
Россию бойцами. Они едут в ав-
тобусе по родной земле. Некото-
рые что-то едят — похоже, в плену 
солдаты сильно голодали. 

«Ждали этого, просто не знаю 
как. Ощущений таких никогда 
не было. Своя земля, Родина. 
Это очень хорошо», — поделился 
один из бывших пленных. Другой 
рассказал, что неделю назад не 

получилось совершить обмен, а 
сейчас вернулись в Россию. Тре-
тий не скрывал радости: у него 
родилась дочь. Еще один солдат 
после выхода из автобуса пер-
вым делом позвонил маме — со-
общил, что он уже на Родине.

В Минобороны РФ уточни-
ли, что бойцов доставят в Моск-
ву для лечения и реабилитации в 
военных медучреждениях. 

«Всем освобожденным ока-
зывается необходимая меди-
цинская и психологическая по-
мощь», — заявили в минобороны.

Тем временем глава военного 
ведомства России Сергей Шой-
гу проверил, как на Уральском 
заводе транспортного машино-
строения в Екатеринбурге вы-
полняют контракты по произ-
водству и ремонту самоходных 
артиллерийских систем. 

На предприятии выпускают 

и ремонтируют самоходки 2С19 
«Мста-С», 2С3 «Акация», 2С4 
«Тюльпан» и 2С5 «Гиацинт». 
Здесь же налаживают серий-
ный выпуск перспективной САУ 
2С35 «Коалиция СВ». 

Вся эта техника стоит на во-
оружении нашей армии и вос-
требована в зоне спецоперации. 

Гендиректор «Уралтранс-
маша» Олег Емельянов доло-
жил министру, что объем произ-
водства самоходок в сравне-
нии с 2022 годом увеличился 
в шесть раз. На завершающей 
стадии производства первая пар-
тия новейшей «Коалиции СВ».

Шойгу поинтересовался, 
а что с реализацией плана на 
ближайшие месяцы? Емельянов 
сказал, что уральский завод его 
выполняет. Более того, на «Урал-
трансмаше» есть мощности для 
увеличения производства САУ. 

«Если есть возможности, тогда 
нам эти возможности надо ис-
пользовать», — решил министр. 

Он жестко отреагировал на 
затягивание сроков изготовле-
ния одного из перспективных 
артиллерийских комплексов. 
Тут крепко досталось главному 
конструктору предприятия.

 — Мы (минобороны. — Прим. 
ред.) занялись этим плотно 
в 2022 году. У нас должны эти ма-
шины уже работать по полной 
программе в 2023 году. А у вас 
все так спокойненько, так ска-
зать, хорошо, — обратился Шойгу 
к руководителям завода.

Более предметно эту тему 
обсудили на  совещании в 
«Уралтрансмаше». Шойгу на-
помнил, что увеличить произ-
водство самоходок поручил 
президент России. 

— Выполнять это надо. Пото-
му что все эти поручения так 
или иначе связаны с совершен-
но конкретной  работой — рабо-
той на поле боя», — объяснил 
министр. И добавил, что новые 
самоходки там очень нужны. 

«Востребованность этого 
оружия у нас крайне высока. 
Поэтому я думаю, что мы сего-
дня обсудим, примем решение. 
И по этой работе выйдем на дол-
госрочный контракт. Тогда бу-

дет понятна перспектива», — 
сказал Шойгу.

Министр особо выделил вы-
шедшие на финальную стадию 
новые работы по самоходной 
артиллерии. «В феврале мы по-
лучим первые шесть машин. На 
это накладывается то, что ка-
сается боеприпасов. У нас там 
несколько боеприпасов. Поэто-
му необходима своевременная 
поставка», — указал Шойгу. 

Вчера же он поговорил по ви-
деосвязи с китайским коллегой 
адмиралом Дун Дзюнем. В ходе 
беседы министр обороны КНР 
сделал очень важное заявление. 

«Мы оказали вам поддержку 
насчет украинского вопроса не-
смотря на то, что США и Евро-
па продолжают давить на ки-
тайскую сторону. 

Даже оборонительное со-
трудничество между Китаем 
и Евросоюзом под ударом. Но 
мы не будем из-за этого изме-
нять или отказываться от уста-
новленной политики. И они не 
должны и не смогут помешать 
нормальному российско-ки-
тайскому сотрудничеству», — 
сказал адмирал Дун Дзюнь. 

А К Ц Е Н Т

Один из бывших пленных рассказал, 
что неделю назад обмен не получился, 
а сейчас вернулись в Россию. Другой 
поделился радостью: у него родилась дочь

АРСЕНАЛ

ПРОТИВОЯДИЕ ПРОТИВ «БОМБЫ С КРЫЛЬЯМИ»

Александр Степанов

А
мериканское военное ве-
домство готово передать 
Украине высокоточные 

реактивные бомбы GLSDB. Как 
заявил официальный предста-
витель минобороны США Па-
трик Райдер, эти бомбы малого 
диаметра будут поставляться на 
Украину в рамках инициативы 
оборонного содействия USAI.

О точных сроках поставки 
этих снарядов на Украину пред-
ставитель Пентагона говорить 
отказался «из соображений 
оперативной безопасности». 

Вместе с тем американское 
издание Politico со ссылкой на 
свои источники в Пентагоне со-
общило, что поставки ракет на-
чались уже со среды, 31 января.

Бомбы малого диаметра 
наземного запуска (Ground 
Launched Small Diameter Bomb, 
G L S D B )  и м е ют  да л ь н о ст ь 
стрельбы до 150 километров. 
Этот боеприпас совместного 
американско-шведского произ-
водства. 

За его основу была взята аме-
риканская авиационная управ-
ляемая бомба GBU-39. 

Снаряд имеет свою систему 
навигации, а также специаль-
ные складывающиеся крылья, 
которые позволяют бомбе пла-
нировать. 

Эту бомбу скрестили с дви-
гательной установкой стан-
дартного 227-мм реактивного 
снаряда, что дало возможность 
запускать ее с американских 
установок залпового огня 
HIMARS и MLRS. 

Как отмечают эксперты, 
и бомбы, и реактивные двига-

тели давно состоят на вооруже-
нии США и НАТО, на складах их 
накопилось достаточно много, 
поэтому поставить на поток 
производство гибридных ра-
кет можно достаточно просто. 
Причем стоимость боеприпа-
са относительно небольшая — 
порядка 40 тысяч долларов, 
что позволяет производить его 
массовые поставки.

Этот реактивный снаряд 
запускается по баллистической 
траектории, выводится на мак-
симальную высоту, затем от сна-
ряда отстреливается двигатель 
и бомба начинает планирование.

На конечной траектории 
боеприпас может корректиро-

вать направление полета. В по-
лете благодаря крыльям бом-
ба может буквально скакать по 
воздуху, как брошенный по воде 
камень. 

Кроме того, этот снаряд ма-
лозаметен для систем противо-
воздушной обороны, поэтому 
времени для его перехвата нуж-
но больше, чем для обычных ра-
кет или снарядов. 

Если эти снаряды появятся 
в большом количестве у укра-
инской армии, то тогда придет-
ся отодвигать на безопасное 
расстояние командные пункты 
и склады. 

Снаряд GLSDB весит око-
ло 130 кг и оснащен фугасной 

боевой частью 90 кг. Это очень 
мощная боевая часть прони-
кающего действия с отложен-
ным взрывателем, поэтому 
эти боеприпасы можно так-
же применять против хорошо 
укрепленных целей, например, 
блиндажей, бункеров, ДОТов 
и ДЗОТов. 

Теоретически под прицелом 
может окажется территория, 
контролируемая нашими воен-
ными в Донецкой, Луганской 
народных республиках, За-
порожской и Херсонской об-
ластях.

Украинские военные уже 
заявляют, что ВСУ планиру-
ют с помощью GLSDB отрезать 
российскую армию от поставок 
снабжения из Крыма. 

Эксперты отмечают, что 
снаряд безусловно опасен, но 
вместе с тем у него есть и уяз-
вимости. 

По мнению экспертов, по-
мимо военных складов, штабов 
и пунктов временной дислока-
ции охота с этими снарядами 
развернется и на наши сред-
ства обнаружения воздушных 
целей. 

Американцы хотят вернуть 
контроль за воздушным про-
странством и поставками та-
ких снарядов попытаются это 
сделать.

Вместе с тем, для того чтобы 
обезопасить пусковые установ-
ки ракет от работы наших даль-
нобойных систем, комплексы 
будут находиться в 50—60 км от 
линии фронта, а значит, даль-
ность их эффективного при-
менения резко сокращается. 
Кроме того, подлетная ско-
рость GLSDB на порядки ниже, 
чем у стандартных реактивных 
снарядов. 

Это дает высокий шанс его 
сбить. 

Непосредственно проти-
воборство с гибридной бом-
бой будут вести наши средства 
ПВО ближней и средней даль-
ности «Панцирь-С1», «Тор», 
Бук-М2 и М3.

С р е д с т в а  П В О  Р о с с и и 
уже уничтожали воздушную 
версию ракеты еще в марте 
2023 года, а значит, у нас есть 
противоядие и против ее назем-
ного собрата.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Противоборство с гибридной бомбой 
GLSDB будут вести наши средства 
ПВО «Панцирь-С1», «Тор», «Бук»
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Узнав о поступке Татьяны, сотни житель-
ниц Кропоткина привезли свои платья 
в цех, где плетут маскировочные сети
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Прожиточные
минимумы

Таким образом, росси-
яне не претендуют на 
хоромы, им достаточно 

одно— или двухкомнатной квар-
тиры, но своей, подчеркивает 
директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. 

Он уточняет, что на средний 
бюджет, запланированный для 
покупки квартиры, жители раз-
личных российских городов мо-
гут купить жилье разной площа-
ди. Так, жители Архангельска на 
5,5 миллионов рублей могут ку-
пить квартиру в 51 квадратный 
метр, Астрахани на 2,7 миллио-
на —39 квадратов, Ярославля на 
2,5 миллиона— 25 квадратных 
метров, Уфы на 3,6 миллиона 
— 31 квадратный метр, Казани 
на 3,4 млн– 21 квадрат, жители 
Мурманска на   4,3 млн способ-
ны приобрести 49 квадратных 
метров жилья.-

«Сегодня 53% потенциаль-
ных покупателей недвижимо-
сти хотели бы привлечь ипо-
течный кредит для приобрете-
ния жилья. Эта доля мало изме-
нилась по сравнению с показа-
телями 4-го квартала 2022 года. 
Средний размер будущей ипо-
теки составляет сегодня 4,3 млн 
руб. В конце 2022 года его раз-
мер был равен 3,9 млн руб.», — 
рассказал «РГ» эксперт. 

Исследование выявило ряд 
городов, где риски просрочки 
ипотечных кредитов за послед-
ний год значительно выросли. 

Среди них Улан-Удэ, Кемерово, 
Рязань, Белгород, Иркутск и ряд 
других городов. «В каждом слу-
чае надо разбираться отдель-
но. Однако очевидно, что рис-
ки неплатежеспособности ипо-
течных заемщиков могут объ-
ясняться несколькими причи-
нами: не самые высокие дохо-
ды, неумение планировать свои 
доходы и расходы, недостаток 
предложения, следствием чего 
могут стать высокие цены на не-
движимость, а также ряд других 
обстоятельств. В любом случае 
и Центробанк, и банки, предла-
гающие гражданам ипотечные 
кредиты, должны внимательно 
отслеживать риски неплатеже-
способности, чтобы не постра-
дали ни они сами, ни их потре-
бители», - отмечает Алексей 
Зубец. 

Эксперт подчеркивает, что 
по состоянию на 4-й квартал 
2023-го и январь нынешнего 
года 8,3% семей, проживающих 
в городах с населением более 
250 тыс. человек, рассчитыва-
ют приобрести квартиру в тече-
ние ближайших 3—5 лет. 

При этом самый высокий 
спрос на недвижимость отме-

чен в Мурманске, Пензе, Сара-
тове, Брянске, Воронеже, То-
льятти, Архангельске, Сургуте, 
Орле, а также в Екатеринбурге. 

В 4-м квартале 2023-го и ян-
варе нынешнего года число по-
тенциальных покупателей не-
движимости сократилось на 

7,8% по сравнению с 4-м кварта-
лом 2022 года. Во-первых, здесь 
сказывается насыщение рынка, 
во-вторых — высокие цены на не-
движимость и в-третьих — подо-
рожание ипотеки на вторич-
ное жилье из-за роста ключевой 
ставки Центробанка.  

Самый высокий спрос на недвижи-
мость отмечен  в Мурманске, Пензе, 
Саратове, Брянске, Воронеже, 
Тольятти, Архангельске, Сургуте, 
Орле, а также в Екатеринбурге.

А К Ц Е Н Т

Россияне не претендуют на хоромы, 
им достаточно одно- или двухкомнатной 
квартиры, но своей

Первый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании 
средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Малинковича Сергея Александровича, 
специальный избирательный счет 

№ 40810810938009426992 в дополнительном офисе 
№ 9038/01878 ПАО Сбербанк, 

127006, г. Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на__________

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный 

фонд, всего
10 369 333,00

    в том числе
1.1 Поступило средств в установленном 

порядке для формирования избира-
тельного фонда

20 369 333,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 250 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической пар-
тией

40 119 316,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гра-
жданина

50 17,00

1.1.4 Добровольные пожертвования юри-
дического лица

60

1.2 Поступило в избирательный фонд 
денежных средств, подпадающих под 
действие п. 2 и 6 ст. 58 Федерального 
закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической пар-
тией

90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из 

избирательного фонда, всего
120 0,00

в том числe
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денеж-

ных средств, поступивших с наруше-
нием установленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осу-

ществлять пожертвования либо не 
указавшим обязательные сведения в 
платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запре-
щено осуществлять пожертвования 
либо не указавшим обязательные све-
дения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышени-
ем предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, 
поступивших в установленном поряд-
ке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 369 333,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей изби-
рателей

200 320 853,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привле-
каемых для сбора подписей избира-
телей

210 56 600,00

3.2 На предвыборную агитацию через 
организации телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через 
редакции периодических печатных 
изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через 
сетевые издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печат-
ных, аудиовизуальных и иных агита-
ционных материалов

250 48 480,00

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информа-
ционного и консультационного харак-
тера**

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) юридиче-
скими лицами или гражданами РФ по 
договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосред-
ственно связанных с проведением 
избирательной кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного 
остатка средств фонда пропорцио-
нально перечисленным в избиратель-
ный фонд денежным средствам***

300

5 Остаток средств фонда на дату сдачи 
отчета (заверяется банковской справ-
кой) 
(СТР.310=СТР.10-СТР.120-СТР.190-СТР.300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избиратель-
ный фонд с нарушением, в том числе с превышением установленного 
предельного размера. 

1

ОКРАИНА ИЛИ «ВТОРИЧКА»

В российских городах купить жилье за три с четвертью миллиона можно 

чаще всего на вторичном рынке либо на окраине. В Урюпинске за эти 

деньги найдутся двух- и даже трехкомнатные квартиры, но все на «вто-

ричке». «Нового жилья у нас почти нет», — рассказал риелтор Максим 

Степанов. А на севере Батайска (город-спутник Ростова-на-Дону) поку-

пают жилье многие ростовчане. Из здешних новостроек быстрее доби-

раться до центра донской столицы, а стоимость жилья ниже. По словам 

риелтора Алексея Олейникова, за 3,25 миллиона рублей можно приоб-

рести однокомнатную квартиру площадью до 50 квадратных метров.

В центре Тулы за эту сумму купить жилье практически невозможно. По 

словам директора агентства недвижимости «Купи дом» Дмитрия Яковле-

ва, в 3 миллиона укладывается однокомнатная квартира в «хрущевке» в 

так называемых неперспективных районах. Можно приобрести еще сту-

дию на окраине от застройщика и ждать ее полгода-год. «В Омской обла-

сти сертификат на приобретение жилья для детей-сирот составляет 3,13 

миллиона рублей. Мы помогли нашим подопечным, сиротам-инвалидам, 

купить в Омске «однушки» за эти деньги. Это не центральный район, но 

вполне подходящие для жизни квартиры с отдельной кухней, санузлом и 

балконом», — рассказала волонтер Ирина Троценко.

Подготовили Роман Мерзляков, Евгений Ракуль, Елена Шулепова, 
Наталья Граф

— Эксперты прогнозируют 
снижение цен на вторичное 
жилье весной
rg.ru/art/2726652

ЭКСПОРТ Поставки дизеля из России в Бразилию выросли в 60 раз

Сменили Берлин на Рио 
Сергей Тихонов

П
о итогам 2023 года Рос-
сия стала крупнейшим 
экспортером дизельного 

топлива (ДТ) в Бразилию, нара-
стив по сравнению с прошлым 
годом поставки в 60 раз (с 101 
тыс. до 6,1 млн тонн). Такие дан-
ные приводит Financial Times со 
ссылкой на статистику Kpler. В 
среднем за год более половины 
импортного ДТ в Бразилии ока-
залось завезено из нашей стра-
ны. Причем к концу года наша 
доля доросла до 85%. 

Также в среднем за год в 
четыре раза выросли поставки в 
Бразилию российского мазута. 
Ранее главным поставщиком не-
фтепродуктов в Бразилию были 
США. В общих объемах экспор-
та ДТ из России поставки в Бра-
зилию — это всего около 13%. 
Значительно большие отгрузки 
по итогам года были в Турцию, 
страны Африки или Ближнего 
Востока, но здесь важны другие 
факторы.

В первую очередь речь идет 
о БРИКС. Можно сколько угод-
но считать вес экономик стран, 
входящих в это объединение, и 
совокупные темпы их развития, 
но если между ними нет тесных 
торговых связей, толку от тако-
го союза будет мало. За счет ро-
ста импорта наших нефтепро-
дуктов по итогам 2023 года Бра-
зилия вошла в топ-5 торговых 
партнеров России, закупив то-
варов на 10 млрд долл. Основ-
ная часть пришлась на оплату 
нашей нефти и нефтепродуктов.

Второй фактор связан с про-
тиводействием санкциям Запа-
да против нашей страны и из-
менением направлений экс-
порта российского сырья. Как 

отмечает доцент Финансово-
го университета при прави-
тельстве РФ Валерий Андриа-
нов, ДТ является основной ста-
тьей экспорта российских неф-
тепродуктов, традиционно на 
него приходится более трети 
поставок — больше доля толь-
ко у тяжелых дистиллятов (ма-
зута). Ранее около 77% экспор-
та отечественного дизеля при-

ходилось на страны Европы. 
Но после введения эмбарго (в 
феврале 2023 года) этот показа-
тель стремится к нулю. Полно-
стью перенаправить наше ДТ на 
рынки, куда теперь уходит рос-
сийская нефть — в Индию и Ки-
тай, не получается. Эти страны 
имеют собственную развитую 
нефтеперерабатывающую про-
мышленность и являются нет-
то-экспортерами топлива. 

Сейчас просто нет альтер-
нативного объемного рынка 
(сравнимого с европейским), на 
который можно было бы пере-
направить экспорт нашего ДТ, 
поясняет эксперт. Необходи-
мо искать отдельные, зачастую 
даже небольшие ниши. В этом 
плане Бразилия крайне при-
влекательна, поскольку в стра-
не ощущается нехватка топлива 
и цены на него растут. Осенью 
прошлого года национальная 

корпорация Petrobras сообщи-
ла, что ее нефтеперерабатыва-
ющие заводы (НПЗ) работают 
с загрузкой 97%, но этого недо-
статочно, чтобы стабилизиро-
вать цены на дизель.

И это еще один фактор, пере-
стройка всего мирового рынка 
нефти и нефтепродуктов при-
вела к возникновению локаль-
ных дефицитов сырья и топли-

ва. Бразилия являет собой яр-
кий пример нефтедобываю-
щей страны, где плохо развита 
нефтепереработка. В среднем 
местные НПЗ по ДТ удовлетво-
ряли в 2023 году внутренний 
спрос лишь на 72,5%. Оставши-
еся 27,5% (около 300 тыс. бар-
релей в сутки) приходилось по-
купать за границей. Ранее Бра-
зилия спасалась ДТ из США, но 
сейчас основные объемы аме-
риканского экспорта пошли в 
Европу вместо российского ДТ.

Как отмечает  ана литик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов, в четвертом квар-
тале прошлого года стоимость 
поставок дизельного топлива 
из российских портов оцени-
валась на 8,4 долл. за баррель 
ниже, чем из портов США в Мек-
сиканском заливе.

По словам директора энер-
гетической группы аудиторско-

консалтинговой группы «Юни-
кон» Рустама Шакурова, осно-
вой транспортной системы Бра-
зилии является автомобильный 
транспорт. В стране одна из наи-
более протяженных сетей ав-
томобильных дорог. Причем 
грузоперевозки здесь также 
большей частью совершаются 
автомобильным транспортом, 
который чаще всего в качестве 
топлива использует ДТ. Эко-
номика Бразилии и темпы ро-
ста инфляции сильно зависят 
от цен на топливо. Чрезмерный 
рост цен и дефицит топлива мо-
жет привести к социально-эко-
номическому кризису в стране. 
Таким образом, рост экспорта 
ДТ в Бразилию из России — это 
закономерный, обоюдно выгод-
ный результат сотрудничества 
в условиях изменения мировой 
экономики.

Кроме того, для России еще 
важна диверсификация поста-
вок, считает Андрианов. Ко-
нечно, есть наши постоянные 
партнеры в Азиатско-Тихо-
океанском регионе (АТР), и в 
перспективе надо особое вни-
мание уделить рынку Африки. В 
свою очередь, рынок Латинской 
Америки достаточно развит, 
там есть собственные крупные 
нефтедобывающие страны — те 
же Бразилия, Аргентина, Вене-
суэла. Зачастую у них недоста-
точно развита нефтеперераба-
тывающая промышленность, и 
поэтому они могут быть заин-
тересованы в импорте топлива. 
Важно подчеркнуть, что в Ла-
тинской Америке очень многое 
зависит от того, кто сейчас на-
ходится у власти — сторонники 
левых идей и независимого кур-
са или проамериканские силы, 
отмечает эксперт.  

А К Ц Е Н Т

За счет роста импорта российских 
нефтепродуктов по итогам 2023 года 
Бразилия вошла в топ-5 торговых 
партнеров нашей страны

АПК Посевные площади 
увеличатся на 300 тыс. га

Полевое решение 

Татьяна Карабут

В этом году снова ожидается 
неплохой урожай. По крайней 
мере, посевные площади будут 
увеличены, проблем с топли-
вом, семенами, удобрениями и 
прочим не ожидается, расска-
зал министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев.

В 2024 году общая посев-
ная площадь увеличится на 300 
тыс. га — до 84,5 млн га, заявил 
он на Всероссийском агроно-
мическом совещании.

Из них 20 млн засеяно ози-
мыми. В декабре 96% посе-
вов находились в хорошем и 
удовлетворительном состо-
янии. Под яровой сев пред-
полагается отвести почти 56 
млн га, остальные площади 
— это многолетние кормовые 
культуры.

Сейчас аграрии обеспече-
ны семенами зерновых на 93%, 
сои — на 105%, рапса — на 70%. 
И для текущего периода это 
«адекватные показатели», счи-
тает Патрушев.

Удобрений в 2023 году было 
приобретено 5,3 млн тонн в 

действующем веществе, а вне-
сение выросло почти на 5 кг на 
гектар (до 65). В 2024 году этот 
показатель должен увеличить-
ся до 68 кг, а к концу 2025 года 
— минимум 70 кг на гектар. 
Удобрения — один из важней-
ших факторов повышения уро-
жайности, отметил министр. 

Нет проблем и со средства-
ми защиты растений. Причем 
около половины пестицидов и 
агрохимикатов — отечественно-
го производства. 

Несмотря на сложности с 
техникой, динамика ее покупки 
аграриями сохраняется, заверил 
Патрушев. Прежде всего за счет 
мер поддержки. Так, в 2023 году 
15 тыс. единиц сельхозпроизво-
дители получили через льгот-
ный лизинг. А 5,7 тыс. россий-
ских и белорусских тракторов 
были закуплены по фиксирован-
ным ценам со скидками в 20%. 

Повторения топливного 
кризиса тоже не ожидается. Ле-
том 2023 года аграрии столк-
нулись с резким ростом цен и 
даже дефицитом дизтоплива. 
Сейчас ситуация с ГСМ ста-
бильная, заверил Патрушев.  
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СВЯЗЬ Установку 
сотовых станций вдоль трасс 
и в деревнях хотят упростить  

Точки доступа

Дмитрий Гончарук

Вдоль автомобильных трасс и 
железных дорог, в малонасе-
ленных местах и приграничных 
районах будет гораздо мень-
ше мертвых зон, в которых не 
ловит мобильная связь. Необ-
ходимые поправки в законода-
тельство уже подготовлены и 
ждут отзывов кабмина, сооб-
щил вчера первый вице-спикер 
Совфеда Андрей Турчак на за-
седании Совета по развитию 
цифровой экономики при верх-
ней палате.

Сенатор обратил внимание 
на то, что с 2021 года удалось 
обеспечить качественную мо-
бильную связь пяти тысяч по-
селков. Из них 3,5 тысячи — за 
счет федерального бюджета, 
остальные — из средств регио-
нов. И все же остается много 
мест, где пока операторы не 
спешат устанавливать ретранс-
ляторы. Одна из проблем, с ко-
торой они сталкиваются, ка-
сается трудностей при строи-
тельстве линий связи вдоль ав-
томобильных дорог. «Базовые 
станции не являются объекта-
ми дорожной инфраструктуры. 
Рекламный щит зачастую по-
ставить на дороге проще, чем 
оборудовать объект связи», — 
объяснил Турчак.

Совет по «цифре» подгото-
вил изменения в законы о связи 
и об автомобильных дорогах, 
который ускорит появление хо-
рошего мобильного сигнала на 
трассах за счет установки ба-
зовых станций в полосах отво-
да. Одновременно минтрансу, 
РЖД, минцифры и минфину 
предлагается рассмотреть во-
прос о том, чтобы субсидиро-
вались инвестзатраты опера-
торов сотовой связи на строи-
тельство инфраструктуры свя-
зи вдоль магистральных желез-
нодорожных линий. Члены со-
вета рекомендуют ведомствам 
проработать и вопрос о единых 
льготных тарифах для разме-
щения точек связи на объектах 
энергетической и дорожной ин-
фраструктуры.

Другая инициатива парла-
ментариев касается совершен-
ствования правил размещения 
базовых станций. Сейчас мож-
но разместить одну мачту толь-
ко на один населенный пункт, 
где проживают от 100 до 500 
человек. Но во многих случа-
ях условия позволяют сделать 
так, чтобы сигнал доходил до 
нескольких расположенных 
рядом поселков. «В каждом из 
них может проживать несколь-
ко десятков человек, но сум-
марно количество населения 

будет превышать искомые 
100 жителей», — добавил ви-
це-спикер.

Кроме того, Турчак предло-
жил утвердить отдельный по-
рядок реализации программы 
по устранению цифрового не-
равенства и информационной 
безопасности в приграничных 
районах, которые попадают 
под действие иностранных опе-
раторов. Решить проблему мо-
жет установка станций с уси-
ленным сигналом. Минцифры 
уже поручено проработать во-
просы, связанные со связью в 
селах с населением до 100 чело-
век и в приграничных населен-
ных пунктах, заверил законо-
дателей вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Он уточнил, что 
это сделают в том числе с ис-
пользованием спутниковых ка-
налов связи, чтобы минималь-
ный набор услуг стал доступен 
как можно скорее.

Планируется, что к 2035 
году 98 процентов домохо-
зяйств  будет подключено к вы-
сокоскоростному интернету, 
а 60 процентов граждан будут 
обеспечены 5G-связью. «По 
поручению президента мы де-
лаем шаг к нацпроекту «Эко-
номика данных». Продолжим 
развитие телекоммуникаци-
онных сетей, подключение 
объектов социальной направ-
ленности», — пообещал замгла-
вы правительства. По его сло-
вам, особое внимание уделят 
защите от кибератак, а совре-
менная телекоммуникаци-
онная инфраструктура будет 
построена на российских тех-
нологических решениях. Ви-
це-премьер также рассказал 
о ситуации с мобильной свя-
зью в четырех новых регионах. 
«Сотами» там покрыто до 92 % 
территорий, в эксплуатацию 
введено около 1,8 тысячи но-
вых базовых станций. На это  
Турчак заметил, что жители 
новых регионов, которые выез-
жают в соседние области, зача-
стую попадают в роуминг, и эту 
проблему тоже надо решить 
как можно скорее. •

Первый вице-спикер Совфеда Андрей Турчак провел заседание 
Совета по развитию цифровой экономики при верхней палате.

К 2035 году 
98 процентов 
домохозяйств 
будет подключено 
к высокоскорост-
ному интернету

ЖИЛЬЕ ФАС проверит 
комиссии банков
для застройщиков

Покупатель 
платит 

Татьяна Шмелева, Алексей Любовецкий

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) напра-
вила запросы шести банкам в связи с введением 
комиссии для застройщиков. Ранее изменения в усло-
вия выдачи ипотечного займа с господдержкой внесли 
Сбербанк, Альфа-Банк, Промсвязьбанк, «ФК Откры-
тие» и Совкомбанк. Конфликт застройщиков с банка-
ми может привести к новому витку роста цен на жилье, 
считают опрошенные «РГ» эксперты.

«В связи с информацией в СМИ и поступившими в 
ведомство жалобами граждан и застройщиков на дей-
ствия банков ФАС направила запросы в кредитные ор-
ганизации с целью 
анализа обоснован-
ности решений об 
установлении такой 
комиссии», — заяви-
ли в ФАС. Если бу-
дет выявлено нару-
шение, то в отно-
шении них примут 
меры.

Как рассказала в 
беседе с «РГ» управ-
ляющий директор 
NF Dom Наталья Са-
зонова, еще в нача-
ле января крупные 
банки заявили, что 
будут выдавать льготную ипотеку только застройщи-
кам-партнерам, которые готовы участвовать в субси-
дировании ставок за свой счет. Некоторые застройщи-
ки отказались работать по такой схеме и написали в 
ФАС просьбу проверить такой формат.

Некоторые банки не стали вводить комиссию 
застройщикам при выдаче льготной ипотеки, поэто-
му покупатель может взять льготную ипотеку без удо-
рожания или уже с наценкой к цене самой квартиры. 
Таким образом, за все платит конечный покупатель, и 
большинство ипотечных заемщиков переориентиро-
вались на банки, которые отказались вводить дополни-
тельные комиссии, объяснила эксперт.

С этим согласен Валерий Кочетков, директор направ-
ления «Новостройки» «ИНКОМ-Недвижимость». «Если 
клиент хочет приобрести квартиру по ставке с господ-
держкой 7,5%, то застройщик должен банку эти 7,5%, 
т.е. рост цены составит 7—8%», — отметил он. 

Большинство ипо-
течных заемщиков 
переориентирова-
лись на банки, 
которые отказа-
лись вводить 
новые комиссии
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СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкин 
указал на вину 
работодателей 
в росте числа 
преступлений 
мигрантов

ЖАДНОСТЬ 
ВИНОВАТА
Наталья Козлова

Председатель Следственного 
комитета Александр Бастры-
кин собрал подчиненных, что-
бы обсудить расследования 
преступлений мигрантов. 

Оперативное совещание гла-
ва СК начал с хорошей новости 
— по статистике ведомства, в 
прошлом году мигранты совер-
шили меньше преступлений, 
чем годом ранее. Но на этом хо-
рошие новости закончились.

Снижение преступности 
оказалось незначительным — с 
40 154 в 2022 году до 38 936 в 
2023 году. Но вот доля совер-
шенных ими особо тяжких пре-
ступлений возросла с 19 до 
26%. Стало больше криминаль-
ных проявлений со стороны 
трудовых мигрантов. 

— Очевидно, что прибыль, 
которую приносят работодате-
лям иностранные работники, 
не должна становиться важнее 
вопросов стабильности обще-
ства, безопасности и право-
порядка, — заявил глава СКР. 
По его словам, резонансные 
происшествия с участием ми-
грантов дестабилизируют об-
становку и обладают значи-
тельным конфликтным потен-
циалом.

В СК подчеркнули, что они 
расследуют и уголовные дела 
против сотрудников контроль-
ных органов в миграционной 
сфере. Следователями ведом-
ства отправлено в суд уже 110 
уголовных дел о таких преступ-
лениях чиновников. 

— Практика показывает, что 
за нарушениями в миграцион-
ной сфере часто стоят служеб-
ные злоупотребления и упу-
щения, о чем говорят примеры 
уголовных дел, которые рассле-
дуются нашими следователя-
ми, — подчеркнул Бастрыкин.

Среди регионов, где ситу-
ация сложная, были названы 
столичный регион и Подмоско-
вье, Курганская, Тамбовская, 
Магаданская, Смоленская и Са-
марская области.

Глава ведомства раскрити-
ковал работу некоторых своих 
подчиненных. Так, досталось 
подразделению СК в Смолен-
ской области. Бастрыкин обра-
тил внимание на слишком дол-
гие сроки следствия по уголов-
ным делам против приезжих и 
отметил «отсутствие инициа-
тивности и наступательности 
в вопросах взаимодействия с 
местными военными комисса-
риатами относительно поста-
новки натурализованных гра-
ждан на воинский учет». 

Руководитель СК по Орен-
бургской области говорил о 
расследовании уголовных дел 
о должностных и коррупцион-
ных преступлениях, совершае-
мых сотрудниками территори-
альных подразделений по во-
просам миграции.Бастрыкин 
поручил руководителям след-
ственных подразделений, кото-
рые он назвал проблемными, 
оперативно реагировать на лю-
бые проявления беззакония. 

А еще глава СК велел помочь 
территориальным следствен-
ным управлениям в организа-
ции совместной с военкомата-
ми работы по постановке нату-
рализованных граждан России 
на воинский учет. 

Ведь только в Москве и Мо-
сковской области по результа-
там такой слаженной работы 
в 2023 году уже поставлены на 
учет 2300 натурализованных 
граждан России. Больше 700 че-
ловек убыли для прохождения 
военной службы по призыву. И 
больше 1300 человек заключи-
ли контракт на прохождение 
военной службы в Вооружен-
ных силах РФ. 

В Москве и обла-
сти в прошлом 
году были постав-
лены на воинский 
учет 2300 натура-
лизованных 
граждан России. 
Более 700 из них 
отправились слу-
жить по призыву. 
А 1300 подписали 
контракт

ПРАВО Заработал ресурс, 
на котором собираются 
оправдательные 
приговоры судов

Невиновных 
перепишут

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов открыла на своем сайте 
специальный раздел «Оправдательные приговоры». 
Впервые воедино собрана большая подборка пригово-
ров, в которых подсудимые услышали слово «невино-
вен». Причем подборка будет обновляться в постоян-
ном режиме.

В числе первых опубликованных решений — опре-
деление Судебной коллегии по уголовным делам Вер-
ховного суда России, оправдавшего 74-летнего жителя 
Краснодарского края, который задержал предполага-
емых «черных археологов». Он наставил на них кара-
бин, вызвал полицию, сделал предупредительный вы-
стрел.

У нарушителей был изъят дорогостоящий металло-
искатель, а также предметы, которые согласно заклю-
чению эксперта относятся к эпохе меотской архео-
логической культуры V—I вв. до н. э. Карабин же был 
официально зарегистрирован, его владелец выполнял 
свой гражданский 
долг. Однако его 
обвинили в угрозе 
убийством, и три 
инстанции — пер-
вая, апелляция и 
кассационный суд 
— признали гражда-
нина В. виновным в 
угрозе убийством.

Позиция обви-
нения была следу-
ющей: после звон-
ка в полицию гра-
жданин должен был 
дать «черным археологам» спокойно уйти, если бы они 
захотели. Надо было просто записать номер автомоби-
ля. И ждать полицию. Наводить на людей оружие и тем 
более предупредительно стрелять было преступно.

Верховный суд России с этим не согласился. Он ука-
зал, что ситуация была угрожающей для пожилого че-
ловека: он был один в лесу против двух крепких муж-
чин. Они надвигались на него, так что у гражданина В. 
были основания опасаться.

«Выстрел в землю под ноги потерпевшего В. произ-
вел во время телефонного разговора с полицией в це-
лях предупреждения приближения молодого мужчи-
ны, которого считал преступником, на небезопасное 
для него, пожилого человека, расстояние и после ука-
зания от полиции не применять оружие никаких вы-
стрелов не производил», — пояснил Верховный суд. Та-
ким образом, разъяснила Судебная коллегия, в дей-
ствиях гражданина В. не было состава преступления. 
Мы в праве выполнять гражданский долг и вправе за-
щищать себя. Если бы мужчина открыл огонь на пора-
жение в условиях, когда ему не было реальной угрозы, 
тогда все было бы гораздо сложней.

Именно на такие правовые позиции должны ориен-
тироваться нижестоящие инстанции. А для этого судьи 
и адвокаты должны как минимум их знать. Новый ре-
сурс ФПА поможет в распространении таких знаний.

«Мы должны знать и показывать положительные 
результаты наших коллег, это очень важно, — сказала 
«РГ» президент Федеральной палаты адвокатов России 
Светлана Володина. — Такая систематизация полезна 
с точки зрения юридической эрудиции: важно знать, 
как суд подходит к рассмотрению того или иного дела. 
Это также благодарность судьям, которые разобра-
лись в деле и вынесли оправдательный приговор, всту-
пивший в законную силу». 

ТЕХНОЛОГИИ Еще 17 банков 
войдут в пилотный проект                             
по цифровому рублю

Подключиться 
к сети

Алексей Любовецкий

Еще 17 банков подключатся к пилотному проекту по 
цифровому рублю. Об этом сообщили в пресс-службе 
Банка России. 

Список кредитных организаций опубликован на 
сайте регулятора и будет обновляться. В него вошли, 
в том числе, Сбербанк, Тинькофф банк, РСХБ и Экс-
побанк.

Эти банки уже подписали договор о присоединении 
к платформе цифрового рубля и теперь настраивают 
свои системы, чтобы войти в пилотный проект.

Сейчас в тестировании операций с реальными циф-
ровыми рублями принимают участие 13 банков, около 
600 граждан, а также почти 30 торговых и сервисных 
компаний.

Напомним, цифровой рубль — новая электронная 
форма российской валюты, выпускающаяся в качестве 
альтернативы классическим наличным и безналич-
ным деньгам. Цифровые рубли могут быть использова-
ны для любых транзакций и эквивалентны по стоимо-
сти обычным рублям. 

Первыми в пилотный проект вошли 13 банков. Сре-
ди них Альфа-банк, Дом.рф, ВТБ. 

В одном из дел Верховный суд объяснил, когда пригрозить 
подозрительным личностям оружием не будет преступлением.

Судьи, правоохра-
нители и адвока-
ты должны знать 
самые современ-
ные правовые 
подходы

Рюмочная 
меняет адрес

Кроме того, на регио-
нальном уровне будут 
устанавливать требо-

вания о продаже пива, сидра 
и других алкогольных напит-
ков только в ресторанах, барах, 
кафе, буфетах. Ранее субъекты 
Федерации уже получили право 
ограничивать продажу крепкой 
алкогольной продукции.

Володин особо обратил-
ся к представителям регионов. 
«Воспользуйтесь возможно-
стью, жители просят, как можно 
быстрее примите, со своей сто-
роны, необходимые решения. 
С тем, чтобы у нас вот эти все 
ситуации, связанные в подъез-
дах, многоквартирных домах и 
находящихся рядом заведени-
ях, прекратились», — сказал он. 
Как подчеркнул спикер, гражда-
не ждут принятия этого закона. 
К депутатам поступают много-
численные обращения от жи-
телей многоквартирных домов. 
«Люди жалуются, что такие за-
ведения днем работают как ма-
газины, а ночью торгуют алко-
голем, привлекая со всей окру-
ги асоциальных посетителей, — 
рассказал спикер. — В этой сфе-
ре давно пора навести порядок. 
После вступления закона в силу 
у региональных властей будут 
для этого все возможности».

По словам Володина, зако-
нопроект дался тяжело. Депута-
ты совместно с правительством 
и бизнесом достаточно долго 
решали, как выйти на компро-
мисс. Но это удалось. Так, из-

под действия законопроекта ис-
ключили рестораны, значитель-
ная часть которых традиционно 
располагается на первых эта-
жах жилых домов. То есть они 
смогут работать, как и раньше. 
«Но при этом все забегаловки 
погружены в нормы закона», — 
еще раз подчеркнул председа-
тель ГД. Ведь их спутниками яв-
ляются «пьянки, дебош, шум и 
драки».

Почему принятие законо-
проекта затянулось? Важно 
было решить, как защитить ин-
тересы граждан в случае нега-
тивных проявлений от «нали-
ваек», так и не ограничивать ра-
боту заведений, которые не до-
ставляют никаких проблем. То 
есть платят исправно налоги в 
местные бюджеты, тем самым 
обеспечивая развитие террито-
рий. О такой дилемме сообщил 
председатель Комитета Госду-
мы по экономической полити-
ке Максим Топилин. По его сло-
вам, народные избранники вели 
по данному вопросу консульта-
ции с регионами, бизнесом и 

правительством РФ, в результа-
те вышли на согласованное ре-
шение.

Зампред палаты Петр Тол-
стой со своей стороны оценил 
аргументы защитников «нали-
ваек». По его словам, их можно 
свести к тому, что «это бизнес, 
который дает доходы». «То, что 
«наливайки» — это центры при-
тяжения маргинальной публи-

ки, которая шумит, пристает к 
жителям и справляет нужду «не 
отходя от кассы», защитники 
этого «бизнеса» предпочитают 
не говорить, — констатировал 
Толстой. — Более того, «нали-
вайки» – это и сопутствующий 
«бизнес» вроде продажи под-
дельного алкоголя, ухода от на-
логов и спаивания несовершен-
нолетних». И вреда от него в сто 
раз больше, чем пользы, счита-
ет вице-спикер.

Круглосуточная работа «на-
ливаек» не только нарушала 
покой жильцов, но и вела к об-
щему ухудшению криминоген-
ной ситуации, отметил в ком-
ментарии «РГ» член думско-
го Комитета по строительству 
и ЖКХ Сергей Колунов. Депу-
тат обратил внимание на то, 
что до 1 января 2025 года «на-

ливайки» на территориях но-
вых регионов не будут привле-
каться к ответственности за 
нарушение предлагаемой нор-
мы.  Депутат Госдумы Влади-
мир Сипягин считает, что важ-
ной законодательной новеллой 
также стали новые техноло-
гические требования к произ-
водству — запретили добавлять 
этиловый спирт в алкогольную 
продукцию, если оно не преду-
смотрено отечественным зако-
нодательством  или требовани-
ями госстандартов и техниче-
ских регламентов. Это поможет 
избежать ситуаций, которые 
были связаны со случаем отрав-
ления такого рода напитками, 
как «Мистер Сидр». 

Согласно документу, чиновники 
на местах получат право ограничи-
вать время продажи алкоголя. 

А К Ц Е Н Т

Круглосуточная работа «наливаек» 
не только нарушала покой жильцов, 
но и вела к общему ухудшению 
криминогенной ситуации
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ объяснил, когда нельзя выселять граждан из дома, 
который стоит рядом с газопроводом

Опасное соседство
Наталья Козлова

С
ложную житейскую ситу-
ацию изучил Верховный 
суд РФ. Семья в Сибири 

построила дом слишком близко 
к газопроводу. 

Местный суд обязал дом сне-
сти, но не учел, что в нем пропи-
саны муж, жена и ребенок. Тогда 
местная газовая фирма потре-
бовала в суде их выселить. Три 
инстанции сослались на Гра-
жданский кодекс и единоглас-
но поддержали требования. Но 
Верховный суд их поправил, 
разъяснив, что лишить дома 
можно только на основании жи-
лищных норм. А жилье у семьи 
оказалось единственным.

С расширением жилищного 
строительства подобные ситу-
ации, говорят юристы, встреча-
ются все чаще. А теперь расска-
жем о деталях спора, который 
заметил портал «Право.ru».

Итак,  в  Томске  газовая 
компания выяснила, что дом од-
ной семьи стоит слишком близ-
ко к газопроводу. Минимальное 
разрешенное расстояние от по-
стройки до трассы — 150 мет-
ров. Специалисты же насчита-
ли 119,5 метра. Они попросили 
супругу, на которую оформле-
на недвижимость, снести дом, 
но та отказалась. Компания по-
шла в суд. Там газовики заяви-
ли, что по статье 28 закона о га-
зоснабжении («Правовое регу-
лирование землепользования 

при строительстве и эксплуата-
ции объектов систем газоснаб-
жения») владельцы участков не 
могут строить здания в преде-
лах минимальных расстояний 
до объектов газоснабжения. То 
есть пара не имела права возво-
дить дом в этом месте. И разре-
шения у семьи не было. 

Районный суд согласился с 
газовщиками и принял реше-
ние о сносе дома. Собственни-
цу обязали сделать это за свой 
счет. Но так как дом был жилой, 
пристав запросил данные о за-
регистрированных в нем лю-
дях и выяснил, что в нем уже не 
один год прописаны супруги и 
их дочь. Значит, снести дом не-
льзя. 

Пристав  закрыл произ-
водство, а местным газовщи-
кам разъяснил, что они могут 
идти в суд с требованием о вы-
селении семьи из самоволь-
ной постройки. На новом суде 
газовщики заявили, что реше-
ние о сносе дома вступило в 
законную силу. А проживание 
семьи мешает его исполнить. 
Газопровод — опасный объект, 
жить так близко к нему нельзя. 
Поэтому они просят суд высе-
лить семью.

Райсуд так и сделал. Он по-
считал, что по статье 304 («За-
щита прав собственника от на-
рушений, не связанных с лише-
нием владения») и статье 305 
(«Защита прав владельца, не 

являющегося собственником») 
Гражданского кодекса фирма, 
как владелец газопровода, впра-
ве требовать выселения семьи. 
Права организации нарушены, 
так как судебный акт о сносе по-
стройки не исполнен. 

Поэтому суд согласился вы-
селить семью. И апелляция, и 
кассация не возразили. Тогда се-
мья пошла в Верховный суд РФ. 
А он пересмотрел спор о сносе 
дома и вернул его на новый круг 

Судьи ВС заявили, что это 
жилье для семьи — единствен-
ное, снятие с регистрации на-
рушает их права. А право на жи-

лище гарантируется статьей 40 
Конституции РФ. 

ВС добавил, что основания 
и порядок выселения граждан 
должны определяться феде-
ральным законом, только на их 
основании суд может лишить 
гражданина права на жилище. 
Так сказано в статье 55 Консти-
туции РФ. 

При вынесении решения о 
выселении семьи местным су-
дам надо было руководство-
ваться Жилищным кодексом. 
А суды ошибочно ссылались на 
нормы Гражданского кодекса.

Юристы говорят, что такой 
же подход был озвучен в По-
становлении Пленума № 14 
от 2019 года «О некоторых во-
просах, возникших в судебной 
практике при применении Жи-
лищного кодекса Российской 
Федерации».

Эксперты замечают, что 
практика выселения граждан из 
таких домов существует, и она 
остается противоречивой. Неко-
торые суды, как в этом деле, ре-
шают выселить жильцов, другие, 
напротив, встают на их защиту. 
Но по общему мнению эксперт-
ного сообщества, разъяснения 
ВС по этому спору исключитель-
но важны для практики, так как 
помогут судам определиться и 
сформировать единую позицию 
в подобных спорах. 

Определение Верховного суда 
РФ № 88-КГ20-5-К8.

Верховный суд подчеркнул: 
лишение семьи единственного 
жилья — нарушение Конституции.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Председатель Комитета Госдумы по экономической 

политике Максим Топилин прокомментировал «РГ» 

законопроект о «наливайках» и рассказал о других 

готовящихся законопроектах.

Ограничения «наливаек» не приведут к росту серых 
продаж?
Максим Топилин | Могу провести аналогию с пивом. 

По этому напитку сейчас проходит поэтапная обяза-

тельная маркировка. К 15 января 2025 года в обороте 

не останется пива и пивных напитков в потребитель-

ской таре без соответствующей маркировки. 

Какие еще законопроекты в планах рассмотреть в ве-
сеннюю сессию?
Максим Топилин | Ведется работа над проектами за-

конов по поддержке в области развития отрасли ви-

ноградарства и виноделия. Это законопроект, разре-

шающий размещение рекламы российских вино-

дельческих хозяйств на рекламных конструкциях не 

только в тех регионах, где выращивается виноматери-

ал, но и в других субъектах РФ. Второй законопроект 

о развитии «винного туризма». Проектом закона 

предполагается возможность возведения небольших 

сооружений в непосредственной близости к местам 

произрастания винограда. 

В России принят закон о вейпах. Будут ли в него вносит-
ся изменения?
Максим Топилин | В этом году предстоит совместная 

работа с правительством по реализации полномочий 

по установлению минимальной цены на такую про-

дукцию. 

Подготовила Екатерина Свинова
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РАКУРС В США движение 
единомышленников 
Маска набирает влияние

Вера в робота

Игорь Дунаевский

На онлайн-просторах Америки набирает влияние но-
вое политическое движение, критикующее местные 
госинституты за торможение прогресса и насаждение 
политкорректности. Проанализировавший этот тренд 
аналитический ресурс axios.com отмечает, что участ-
ники движения пока не формируют организацию, но 
«накачали» изрядную политическую мускулатуру 
и обладают серьезными финансовыми ресурсами.

Это преимущественно состоятельные мужчины 
среднего возраста, имеющие отношение к компани-
ям или инвестиционным фондам в IT-секторе, поэто-
му условно движение называют технооптимистами. 
Их заметный представитель — Илон Маск. В основе их 
идеологии, с одной стороны — критика госструктур, 
истеблишмента, мейнстримных изданий и политкор-
ректности, а с другой — требования тотальной свобо-
ды слова, стремительного развития искусственного 
интеллекта и других технологий. Особую «личную 
неприязнь» у технооптимистов вызывают насаждае-
мые либеральными кругами ценности разнообразия, 
равенства и инклюзивности, которые участники дви-
жения считают ведущими к «искусственной сегре-
гации».

Как отмечает axios.com, пока речь скорее о на-
боре идей и ценностей, но некоторые миллиардеры 
и IT-инвесторы не исключают, что со временем могут 
объединиться в новую партию. Хотя, считают авторы, 
учитывая разнообразие интересов и внушительное 
эго IT-миллиардеров, объединить такую публику под 
одним зонтом будет непросто.

Пока же технооптимисты наращивают влияние че-
рез соцсеть X (ранее Twitter) и другие платформы, под-
касты и политический активизм. Они также поддер-
живают разделяющих их взгляды кандидатов перед 
выборами президента, которые пройдут в США в но-
ябре. В частности, они помогают раскрутке Роберта 
Кеннеди-младшего — самого популярного за десяти-
летия кандидата из тех, кто идет на выборы от третьей 
партии. Они также поспособствовали онлайн-попу-
лярности предпринимателя Вивека Рамасвами, ко-
торый в прошлом году стал одной из сенсаций в лаге-
ре Республиканской партии, но потом растерял очки 
и вышел из борьбы. Причем поддержка идет не только 
на уровне лозунгов, но и немалыми деньгами.

Аналитики axios.com считают, что если технооп-
тимистам придется делать выбор между кандидата-
ми двух основных партий, то куда вероятнее, что они 
«поддержат Дональда Трампа, чем нынешнего прези-
дента Джо Байдена, которого они считают слишком 
пожилым и слишком полагающимся на попечение 
и роль мирового полицейского». Повлияет ли это на 
исход выборов-2024 — сказать трудно, но аудитория 
участников движения составляет десятки миллионов 
американцев.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Польша желает восстановить отношения с Берлином,
но от требования репараций не отказывается

Дружба с компенсацией
Василий Федорцев

Н
овое правительство в Вар-
шаве намерено восстано-
вить дружбу с Берлином, 

но при этом желает также полу-
чить от Германии компенсацию 
за ущерб, нанесенный Польше 
немцами в период Второй миро-
вой войны. Во время визита 
в Берлин глава польского МИД 
Радослав Сикорский предло-
жил немецкому правительству 
«творчески подумать» над тем, 
в какой форме эта компенсация 
может быть предоставлена, до-
бавив, что она, конечно, должна 
иметь и финансовое выражение.

Предыдущее польское пра-
вительство, которым руководи-
ла консервативная партия «Пра-
во и справедливость» (ПиС) 
требовало от Германии выпла-
ты более триллиона евро репа-
раций за Вторую мировую вой-
ну. Но, по словам Сикорского, 
самого слова «репарации» в тек-
сте направленной в Берлин осе-
нью позапрошлого года ноте он 
не обнаружил. Поэтому поль-
ский министр предпочитает го-
ворить о компенсации, а не о ре-
парациях, не забывая подчерк-
нуть, что то, что сделала Герма-
ния с Польшей во время войны, 
«было ужасным и жестоким».

Правда, в оппозиционной 
теперь уже ПиС считают, что 
новые власти просто хотят за-
мять вопрос, чтобы он не пор-
тил восстановление отноше-
ний с Берлином. «Все сигналы, 
которые мы получаем за по-

следний месяц, указывают на 
то, что они хотят достичь како-
го-то соглашения с Германией, 
которое закроет вопрос о ре-
парациях», — говорит в интер-
вью изданию Niezalezna депу-
тат сейма от ПиС Аркадиуш Му-
лярчик. По его мнению, такое 
соглашение может включать 
в себя восстановление за не-
мецкий счет Саксонского двор-
ца в Варшаве и какие-то выпла-
ты или льготы оставшимся в жи-
вых польским жертвам наци-
стов. Сам Сикорский во время 
визита напомнил еще о планах 
строительства в Берлине немец-
ко-польского дома — проекте, ко-

торым Германия хотела бы отде-
латься от польских требований. 
Так что вероятно, что Мулярчик 
и его соратники по партии пра-
вы, хотя в польском МИД сейчас 
утверждают, что не намерены 
«прекращать говорить о репара-
циях или компенсациях» и что 
эта тема является частью внеш-
неполитического плана.

Но раздражать Берлин навяз-
чивыми требованиями выплат 
новые польские власти явно не 
планируют. Германия им нуж-
на в первую очередь как поли-
тический и военный союзник, 
и эти союзнические обязатель-
ства со стороны немцев тоже мо-

гут стать для Польши своего рода 
компенсацией, которая к тому 
же выглядит значительно реали-
стичней триллиона евро. В Евро-
пе сейчас все, в том числе поля-
ки, с опасением ждут возможно-
го возвращения Дональда Трам-
па в Белый дом. И на этот случай, 
по словам Сикорского, у Польши 
должно быть два «страховых по-
лиса», не только американский, 
но и немецкий или, в более ши-
роком смысле, общеевропей-
ский. В интервью немецкой га-
зете Welt Сикорский даже дал 

понять, что не против того, что-
бы ЕС получил собственные воз-
можности в сфере ядерного ору-
жия. Хотя детали своего пред-
ставления о том, как именно это 
может быть, раскрывать публич-
но отказался.

Сикорский положительно 
оценил то, что Берлин в качестве 
военного союзника уже «прихо-
дит на помощь Польше практи-
ческим образом» — размещает на 
ее территории свои комплексы 
ПВО «Пэтриот» и планирует на-
ращивать присутствие бундес-
вера в соседней Литве. Но в Вар-
шаве, очевидно, хотят большего — 
твердых гарантий, что Германия 
не откажется от поддержки Укра-
ины, а в случае необходимости 
будет готова воевать против Рос-
сии. И Германия не отказывает-
ся. Она вместе с Польшей и Ни-
дерландами намерена строить 
транспортный коридор для бы-
строй переброски военной тех-
ники на «восточный фланг», от-
правляет свои войска для уча-
стия в качестве основной силы 
в начинающихся вокруг Кали-
нинградской области учениях 
НАТО «Квадрига». А дальше, не 
исключено, оставит своих сол-
дат в Польше на постоянной 
основе — в качестве одной из са-
мых твердых союзнических га-
рантий. «Безопасность Польши 
и стран Прибалтики — это и наша 
безопасность», — вполне убеди-
тельно заявляла немецкий ми-
нистр иностранных дел Анна-
лена Бербок во время встречи 
с  Сикорским.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров: БРИКС вполне по силам
формировать глобальную повестку дня

Встретились шерпы

Александр Гасюк

М
осква с 30 янва-
ря по 1 февраля 
стала площадкой 
для первой встре-
чи высокопостав-
ленных предста-
вителей БРИКС 
в рамках старто-
вавшего с нача-

ла 2024 года председательства 
России в этом международном 
объединении. С минувшего втор-
ника и по четверг съехавшиеся 
в российскую столицу шерпы — 
доверенные и уполномоченные 
высокопоставленные лица от 
стран — членов БРИКС — пред-
метно обсуждали выдвинутые 
Россией ключевые приоритеты 
на различных треках взаимодей-
ствия.

По словам открывшего встре-
чу и выступающего в роли шер-
пы России в БРИКС заместителя 
министра иностранных дел РФ 
Сергея Рябкова, в центре внима-
ния российского председатель-
ства будет развитие экономиче-
ских связей и трансграничных 
транзакций между участниками 
объединения. В числе приорите-
тов Москвы — развитие иннова-
ционного потенциала бриксов-
цев с акцентом на регулирование 
и использование технологий ис-
кусственного интеллекта (ИИ), 

в том числе принятие разрабо-
танного РФ кодекса этики в сфе-
ре ИИ.

Всего в рамках российско-
го председательства в БРИКС 
планируется провести в десят-
ках российских городов бо-
лее 200 различных мероприя-
тий. Главными среди них ста-
нут встреча глав МИД стран — 
участниц клуба в июне в Ниж-
нем Новгороде, а также ключе-
вое событие в календаре БРИКС 
на 2024 год — 16-й саммит лиде-
ров государств ведущего много-
стороннего объединения мира, 
который пройдет в  Казани 
в октябре.

Выступая накануне на мо-
сковской встрече шерп и су-
шерп БРИКС, руководитель 
внешнеполитического ведом-
ства России Сергей Лавров от-
метил, что это объединение 
«глобального большинства» не 
задумано и не является новым 
инструментом диктата. «Во всех 
наших действиях, заявлениях, 
декларациях и на практике все 
наши страны всегда подчеркива-

ют, что мы открыты в любой мо-
мент для честного и равноправ-
ного диалога», — сказал министр. 
И добавил, что от Запада давно не 
видно честных подходов, а рав-
ноправие — это «редкое каче-
ство, которое явно в дефиците». 
Лавров также констатировал, 
что БРИКС в сложившихся гео-
политических реалиях выступа-
ет в роли «кооперационной сет-
ки для региональных и субреги-
ональных процессов в странах 
Азии, Африки, Латинской Аме-
рики, которая будет содейство-
вать гармонизации, развитию 
интеграции в странах мирово-
го большинства на глобальном 
уровне».

Заметим, что неоднократ-
но звучавшие отсылки россий-
ского министра к «глобально-
му большинству» отнюдь не 
являются фигурой речи. Ведь 
к сегодняшнему дню совокуп-
ное население стран БРИКС пре-
высило 3,2 миллиарда человек, 
притом что западная «большая 
семерка» объединяет около 
770 миллионов человек. Лав-

ров привел и другую, непри-
ятную для стран коллективно-
го Запада статистику с учетом 
того, что «не только политиче-
ская, но и торгово-инвестици-
онная активность смещается из 
Евроатлантики в Евразию и Ази-
атско-Тихоокеанский регион». 
«Совокупный валовой внутрен-
ний продукт стран БРИКС по па-
ритету покупательной способ-
ности уже составил около трети 
соответствующих мировых зна-
чений и превысил соответствую-
щие показатели «Группы семи». 
На БРИКС приходится 30 про-
центов земной суши, 45 процен-
тов мирового населения, значи-
тельные объемы мировой до-
бычи нефти и других ресурсов 
и около четверти мирового экс-
порта товаров», — сказал руково-
дитель МИД России. По его сло-
вам, имея такой богатейший по-
тенциал, «мы не можем себе поз-
волить просто быть сторонним 
наблюдателем и следовать в фар-
ватере исторических процессов, 
особенно с учетом тех надежд, 
которые возлагают на БРИКС 
страны Глобального Юга и Вос-
тока».

С первого января полноправ-
ными членами БРИКС стали сра-
зу пять стран — Египет, Эфиопия, 
Иран, Объединенные Арабские 
Эмираты и Саудовская Аравия. 
А в очереди желающих в том или 

ином формате войти в «семью 
из пяти букв» или выстраивать 
партнерство в формате «друзей 
БРИКС» насчитывается еще око-
ло 30 государств.

«Присоединение к БРИКС но-
вых членов укрепляет стратеги-
ческое партнерство и междуна-
родные позиции нашего объеди-
нения, — отметил Лавров. — Из-
вестно, какое количество стран 
заинтересовано в установле-
нии партнерских отношений 
с БРИКС и официально сооб-
щило об этом. Конечно, в ходе 
нашего председательства мы 
будем этому уделять большое 
внимание». Глава внешнеполи-
тического ведомства РФ уве-
рен, что «БРИКС вполне по си-
лам формировать глобальную 
повестку дня, последователь-
но отстаивая интересы миро-
вого большинства, предлагать 
свое видение контуров будуще-
го миропорядка, опираясь на 
объективные события, объек-
тивное развитие вещей, а не на 
искусственно выстраиваемые 
схемы, призванные тормозить 
развитие человечества».  

Сергей Лавров: От Запада давно 
не видно честных подходов,
а равноправие явно в дефиците.

А К Ц Е Н Т

Совокупное население стран БРИКС
превысило 3,2 миллиарда человек 
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БИ-БИ-СИ 
НЕ ПРИНИМАЕТ
Иван Сысоев

Британская телекорпорация 
BBC при найме новых сотруд-
ников теперь проводит тести-
рование на их соответствие 
«принципам инклюзивности». 
По задумке руководства, все 
работники должны выступать 
единым фронтом за многообра-
зие. В новой директиве телека-
нала по найму закреплено тре-
бование к соискателям «объяс-
нить, что для них значат много-
образие и инклюзивность», 
а на новой должности они в обя-
зательном порядке должны бу-
дут эти принципы продвигать. 
Если кандидат позволит себе 
«пренебрежительно» отне-
стись к всевозможным видам 
разнообразия, то в работе ему 
откажут. Более того, на работу 
не возьмут, даже если претен-
дент просто проявит «отсут-
ствие интереса» к теме. В самой 
корпорации в нововведени-
ях не видят ничего плохого. «В 
BBC нет места тем, кто придер-
живается консервативных вз-
глядов». Далеко не все сотруд-
ники согласны с таким подхо-
дом. Один из работников BBC 
на условиях анонимности из-за 
боязни увольнения заявил из-
данию The Telegraph: «Место, 
которому я отдал годы, теперь 
захвачено левыми активиста-
ми». «BBC нанимает сотруд-
ников не на основе их навыков 
или заслуг, а руководствуясь 
лишь их политическим взгляда-
ми», — уверены критики. 

Стоит отметить, что новые 
принципы BBC идут вразрез 
с позицией британского пра-
вительства. На Даунинг-стрит 
обращают внимание, что слиш-
ком часто госслужащие исполь-
зуют свои должности в каче-
стве «средства политической 
активности» и для продвиже-
ния «инициатив по разнообра-
зию и инклюзивности».  

ОЧКИ 
И МОЛОТОК
Александр Ленин

Организация в Нью-Йорке тор-
гов по продаже личных вещей 
борца за права чернокожего 
населения и первого прези-
дента ЮАР Нельсона Манде-
лы вызвала протесты со сто-
роны южноафриканских вла-
стей. Аукцион должен пройти 
24 февраля в онлайн-формате. 
Однако в среду стало известно 
о его приостановке. С молотка 
планировали пустить около се-
мидесяти предметов, принад-
лежавших бывшему лидеру 
Южно-Африканской Респуб-
лики. В частности, устроите-
ли хотели продать знаменитые 
солнечные очки и трость поли-
тика, его фирменные шелковые 
рубашки «мадиба» с яркими 
принтами, письма, которые бо-
рец с апартеидом писал из тю-
ремного заточения. Среди ло-
тов также значились подарки, 
преподнесенные в разное вре-
мя Манделе американскими 
президентами. К примеру, Билл 
Клинтон презентовал своему 
южноафриканскому коллеге 
кулер для шампанского, а Ба-
рак Обама и его жена Мишель — 
одеяло.

В правительстве ЮАР наста-
ивают, что личные вещи Нель-
сона Манделы являются пред-
метами культурного наследия 
страны и должны быть сохра-
нены для будущих поколений, 
а не осесть в личных собраниях 
зарубежных коллекционеров. 
Вместе с тем вырученные от 
аукциона средства предполага-
лось пустить на хорошее дело. 
Финансов должно было хватить 
на создание мемориального 
сада в честь Нельсона Манде-
лы в его родной деревне Куну 
(южноафриканская провинция 
Восточный Кейп), где покоится 
борец с апартеидом. Вероятно, 
теперь с реализацией этой идеи 
придется повременить.

Правительство ЮАР не 
в первый раз выступает про-
тив продажи вещей, связанных 
с именем Манделы. Так, в дека-
бре 2021 года кабмин респуб-
лики опротестовал выставле-
ние на аукцион ключа от оди-
ночной камеры на острове Роб-
бен, где политик провел многие 
годы. При этом сам Нельсон 
Мандела, похоже, был позитив-
но настроен к торгам. В марте 
2006 года с молотка ушел ужин 
с его участием. Заработанные 
на этом деньги были направле-
ны на благотворительные про-
граммы для детских учрежде-
ний ЮАР.  

В МИРЕ

— БРИКС. Главное, что нужно 
знать об объединении 
rg.ru/art/2625864
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Радослав Сикорский ждет 
от Анналены Бербок обещаний 
по «компенсациям» Варшаве.

КОНФЛИКТ Эквадор 
не отказался от планов 
передать США старую 
российскую технику

Оправдался 
бандами

Юрий Когалов

Риск ухудшения отношений с Россией не стал доста-
точным аргументом для того, чтобы президент Эква-
дора Даниэль Нобоа отказался от идеи передачи США 
старой военной техники российского производства, 
которую в конечном итоге планируется отправить на 
Украину. В ответ Кито хочет получить от Вашингто-
на современное оборудование на сумму 200 миллио-
нов долларов для противодействия преступным бан-
дам. В интервью телеканалу Ecuavisa Нобоа заявил, что 
продолжит продвигать эту сделку «в любом случае», 
поскольку Эквадор находится «в состоянии войны» 
в бандитами, устроившими серию атак в начале года.

При этом он пошел на хитрость, назвав имеющую-
ся на вооружении технику «некондицией». «В соответ-
ствии с международными соглашениями нельзя пере-
давать военную технику, но подобный металлолом — 
можно», — считает президент Эквадора.

Конкретные наименования планируемой к пере-
даче техники пока не упоминались. На вооружении 
армии Эквадора есть реактивные системы залпово-
го огня БМ-21 «Град», переносные зенитно-ракетные 
комплексы «Стрела-2», «Игла», зенитно-ракетные 
комплексы «Оса», вертолеты Ми-17 и другая техника. 
Федеральная служба по военно-техническому сотруд-
ничеству РФ предупредила, что имеющееся соглаше-
ние не допускает передачу этих вооружений третьей 
стороне без предварительного письменного согласия 
РФ. Посол РФ в Эквадоре Владимир Спринчан преду-
преждал, что передача старой российской и укра-
инской военной техники США будет расценена Моск-
вой как «недружественный шаг». Россия входит в де-
сятку ключевых торговых партнеров для Эквадора.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, в какой 
ситуации надо возвращать 
бракованный мобильник

Абонент вне 
зоны доступа

Наталья Козлова

Для покупателей может оказаться полезным разъяс-
нение Верховного суда РФ, касающееся гаджетов, ко-
торые сломались по вине производителя. Как вести 
себя и какие права есть у продавца и покупателя в та-
ких случаях, объяснила Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС, изучив спор жительницы Сарато-
ва и импортера купленной ею техники.

Эта история началась с того, что покупательница 
приобрела новый мобильный телефон, который про-
жил совсем недолго и через год отказался работать. 

Экспертиза подтвердила, что причиной поломки 
являются производственные недостатки девайса.

Потребитель в суде взыскал с импортера техники 
стоимость телефона, неустойку и компенсацию мо-
рального вреда. Две местные судебные инстанции под-
твердили обоснованность требований пострадавшего 
покупателя. 

Но фирма, которой пришлось платить,  обжалова-
ла эти решения в Верховном суде РФ. По ее заявлению, 
покупатель до сих пор не вернул ей бракованный то-
вар, хотя обязан это сделать по закону.

Суть спора проста: некая гражданка приобрела  до-
рогой мобильный телефон. Импортером была отече-
ственная фирма. Через год после приобретения теле-
фон сломался. Покупательница проконсультирова-
лась, как поступать, и отправила импортеру письмен-
ную претензию, в которой попросила вернуть стои-
мость телефона и компенсировать моральный вред. 

Компания провела экспертизу, которая подтверди-
ла: виной всему производственный дефект. Спор заме-
тил портал «Право.ru». После проверки покупательни-
ца забрала смартфон себе. А фирма отправила ей теле-
грамму, в которой заявила, что готова выплатить сто-
имость товара, но только после того, как бракованный 
телефон будет возвращен. Но гражданка вместо этого 
пошла в суд с требо-
ванием выплатить 
ей стоимость теле-
фона, неустойку за 
отказ добровольно 
вернуть стоимость 
товара, компенса-
цию морального 
вреда, расходы на 
юриста и потреби-
тельский штраф. 
Вышло почти 200 
тыс. рублей. 

Районный суд 
согласился с таким 
требованием покупательницы. Суд признал, что теле-
фон сломался из-за производственного дефекта, и со-
слался на результаты проведенной экспертизы.Фирма 
обжаловала такое решение в апелляции. По ее мнению, 
она должна выплатить гражданке деньги за бракован-
ный товар только после того, как та вернет мобильник 
импортеру. Но областной суд оставил решение  без из-
менений. По мнению апелляции, невозврат товара им-
портеру в спорной ситуации не может служить основа-
нием для отказа в требовании покупательницы. 

Кроме этого, суд посчитал, что гражданка не укло-
нялась от передачи телефона — она ведь добровольно 
предоставила его для проверки качества. Тем не ме-
нее апелляция дополнила решение коллег. Она указа-
ла, что потребитель должен вернуть телефон фирме в 
течение 10 дней с момента вступления акта в силу.

Импортера это все равно не устроило, и он пошел 
жаловаться в Верховный суд РФ. И там фирма заявила, 
что готова была  мирно урегулировать конфликт с гра-
жданкой, для чего и отправляла ей телеграмму с прось-
бой вернуть бракованный товар. Но та до сих пор ниче-
го не вернула, хотя приставы уже списали с компании 
деньги, которые удалось взыскать покупательнице. 

В итоге Верховный суд РФ отменил решение в поль-
зу покупательницы и вернул спор в райсуд. По мнению 
ВС, покупателям в аналогичных ситуациях лучше воз-
вращать некачественный товар.

Юристы объясняют, что сам по себе факт неустра-
нимых недостатков товара автоматически не поро-
ждает обязанность возвращать его продавцу. Продавец 
сам должен решать, как ему будет экономически вы-
годнее поступить в подобных случаях. По мнению экс-
пертов, речь идет не только о дорогостоящих мобиль-
ных телефонах, но и о других товарах, которые фирме 
будет дешевле оставить покупателю, чем хранить или 
утилизировать. 

Про ситуацию, которую рассмотрел Верховный суд 
РФ, специалисты говорят следующее - чтобы избежать 
конфликтов в подобных случаях продавец обязан вер-
нуть деньги за непригодный товар, независимо от того, 
возвратил ли покупатель его или нет. А если потреби-
тель уклоняется от передачи им некачественного то-
вара, продавец вправе обратиться в суд с требованием 
обязать покупателя сделать это. Что и произошло.

Юристы рекомендуют покупателям самим возвра-
щать некачественный товар продавцу или изготовите-
лю. А если те отка-
жутся, отпра-
вить им эту 
вещь.  

* Определе-
ние Верховного 
суда РФ 
№ 32-КГ18-37

ПРОЕКТ Рекламу в видеоиграх предлагается ограничить до пятнадцати секунд

Поиграем без помех
Владислав Куликов

Г
осдума собирает отзывы 
на законопроект, ограни-
чивающий время рекламы 

в видеоиграх. Не дольше пятна-
дцати секунд, не чаще, чем раз 
в двадцать минут. Людям надо 
дать наиграться.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Экс-
перты давно отмечают: реклама 
в видеоиграх становится все бо-
лее навязчивой. Мешает играть 
людям. Иногда ролики стано-
вятся настоящей пыткой: сна-
чала не дают начать, пока не 
просмотришь все ненужное, а 
потом обрывают игру на самом 
интересном месте. И опять идет 
бесконечный поток ненужного 
контента.

«На текущий момент инду-
стрия видеоигр практически не 
урегулирована на федеральном 
уровне», утверждают разработ-
чики проекта.

В телепрограммах и теле-
передачах, а также в радиопро-
граммах и радиопередачах 
установлены соответствующие 
ограничения, в том числе и при-
менительно к детской аудито-
рии, продолжают инициаторы. 
Также Законом «О рекламе» 
урегулированы отдельные во-
просы рекламы в интернете.

«Однако с развитием техно-
логий и ростом доступа детей 
к электронным устройствам 
(смартфоны, планшеты, игро-
вые приставки) индустрия ви-
деоигр набирает все большую 
популярность, в том числе по-
средством использования при-
ложений для таких устройств, 
— рассказывают авторы проек-
та. — Очевидно, что современ-

ные дети проводят несоизмери-
мо больше времени за использо-
ванием приложений для элек-
тронных устройств, чем за про-
слушиванием радиопередач». 

К тому же, по словам экспер-
тов, сегодня получила распро-
странение модель «бесплатная 
игра», когда игрок не платит за 
игру, но ему приходится смот-
реть рекламу.

«При этом количество, про-
должительность и содержа-
ние предлагаемой к просмотру 
рекламы никак не урегулирова-
ны», подчеркивают разработ-
чики проекта.

В СМИ рассказывают, что 
в особо увлекательных играх 
можно нарваться даже на рекла-
му мошенников. По сайтам гу-
ляет некая страшная история, 
как одна бабушка играла в бес-
платную игру на телефоне — 
складывала кубики. В самый 

жаркий момент ее и подлови-
ла реклама некой инвестици-
онной компании, предлагав-
шей приумножить ее средства. 
Увы, теперь у бабушки нет де-
нег. Закон жизни: кто просит 
ваши деньги, чтобы заняться 
их умножением, на деле хочет 
с ними скрыться. Но об этом за-
коне в рекламе в видеоиграх, к 
сожалению, не рассказывают.

Проект предлагает испра-
вить положение. Взрослых игро-

ков не будут утомлять нескон-
чаемыми роликами. А для детей 
введут особую защиту.

«В отношении видеоигр для 
детей предлагается установить 
дополнительное ограничение, 
чтобы реклама соответствова-
ла той же возрастной категории 
детей, на которую рассчитана 
сама видеоигра», — рассказыва-
ют разработчики проекта.

Это значит, например, что в 
детских играх не должна появ-
ляться не только реклама алко-
голя, но и, скажем, биологиче-
ских активных добавок. Не ме-
сто там и рекламе букмекеров.

«Предлагаемые законо-
проектом нововведения поз-
воляют сохранить адекватный 
баланс, когда видеоигра может 
по-прежнему распространять-
ся условно бесплатно и вклю-
чать демонстрацию рекламы, 
но ее продолжительность и ко-
личество будут разумно огра-
ничены, а дети будут защищены 
от информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию», 
полагают разработчики доку-
мента.

Представители Ассоциа-
ции юристов рекомендовали 
разработчикам рекламы перед 
выпуском анализировать ее на 
предмет соответствия закону. 

Например: в рекламе запре-
щено выставлять в негативном 
свете конкурентов, использо-
вать бранные слова и, что особо 
важно, лгать.

«За нарушение законода-
тельства о рекламе предусмот-
рена административная ответ-
ственность, — рассказала член 
АЮР, доцент Университета име-
ни О.Е. Кутафина (МГЮА) Еле-
на Гринь. — По общему прави-
лу организации может грозить 
штраф до 500 000 рублей. Одна-
ко за отдельные виды наруше-
ний штраф может составить до 
6 млн рублей».

Юристы советуют жало-
ваться на нарушения в рекла-
ме в прокуратуру, Федераль-
ную антимонопольную служ-
бу и Роспотребнадзор. В случае 
принятия законопроекта пожа-
ловаться можно будет и на ро-
лик в видеоигре, затянувшийся 
на целых шестнадцать секунд. 
Зафиксировать слишком дол-
гую рекламу можно будет с по-
мощью нотариуса. Елена Гринь 
подчеркивает: в первую оче-
редь реклама должна быть до-
бросовестной и достоверной. 
«Прежде всего в рекламе нельзя 
очернять конкурентов, даже за-
вуалировав их наименования, 
— продолжает член АЮР. — Если 
товар сравнивается с товарами 
других производителей, напри-
мер, используются такие тер-
мины, как «лучший», «первый», 
следует указывать ссылку на со-
ответствующий рейтинг. Запре-
щено сокрытие или искажение 
информации в рекламе, исполь-
зование бранных слов, непри-
стойных и оскорбительных об-
разов, сравнений и выраже-
ний». •

Удар ниже полиса

Главный из них задал 
юрист Илья Афана-
сьев. Он занимался до-

вольно спорным делом. Девуш-
ка совершила ДТП. Врезалась в 
другую машину. Пострадавшая 
обратилась к своему страхов-
щику по прямому возмещению 
ущерба. Тот посчитал ущерб 
и выплатил пострадавшей 64 
тысячи рублей. Очевидно, что 
этой суммы явно не хватало на 
ремонт автомобиля. Тогда она 
заказала независимую оцен-
ку, которая насчитала ей почти 
450 тысяч рублей стоимости 
восстановительного ремонта 
без учета износа. После чего по-
дала иск к водительнице, винов-
ной в ДТП, для взыскания раз-
ницы между тем, что ей запла-
тил страховщик, и оставшимся. 
Суд первой инстанции эту жа-
лобу удовлетворил. 

    Однако суд апелляцион-
ной инстанции не согласился с 
такой оценкой и назначил су-
дебную экспертизу. Согласно 
ей, если считать по Единой ме-
тодике определения стоимости 
восстановительного ремонта, 
получилось 123 тысячи рублей.  
Без учета износа. С учетом из-
носа — 77 тысяч рублей. Однако 
по среднерыночной стоимости 
этого ремонта без учета изно-
са сумма составила почти 250 
тысяч. Именно от этой суммы и 
отталкивался апелляционный 
суд, когда выносил решение. Он 
посчитал, что виновница ава-
рии должна компенсировать 
разницу между этой суммой и 
той, которую уже выплатила 
страховая компания. 

Но, по мнению Ильи Афа-
насьева, в данном случае раз-
рушается вообще принцип ра-
боты ОСАГО. Автомобилист 
платит за полис ОСАГО, буду-
чи уверенным в том, что в слу-
чае если авария произойдет по 
его вине, страховщик компен-
сирует пострадавшему в пре-
делах страхового лимита — 400 
тысяч рублей. В этой ситуации 
страховщик заплатил лишь 64 
тысячи. Хотя, по оценке судеб-
ной экспертизы, сумма ущер-
ба даже без учета износа впол-
не укладывалась в установлен-
ный лимит. 

Как пояснил Илья Афана-
сьев, всему виной соглашения 
между пострадавшим и страхо-
вой компанией, которые Вер-
ховный суд назвал законны-
ми. В итоге получается следу-
ющее. Восстановление автомо-
биля стоит 300 тысяч, но стра-
ховщик заключает соглаше-
ние с потерпевшим о том, что 
прямо сейчас и без вопросов 
выплачивает ему 150. Но при 
этом потерпевший отказыва-
ется от каких-либо претензий к 
компании. 

Тонкость в том, что соглаше-

ние заключают между собой по-
страдавший и его страховщик. 
А виновник аварии и его стра-
ховщик оказываются не у дел. 

В результате пострадавший 
предъявляет претензии о до-
плате не своему страховщику 
и даже не страховщику винов-
ника, а причинителю вреда, 
то есть автовладельцу, кото-
рый совершил ДТП. И масса та-
ких соглашений со страховы-
ми компаниями только растет, 
поскольку им выгодно запла-
тить меньше и потом не иметь 
проблем. В итоге эти истории 
весьма негативно влияют на 
репутацию ОСАГО. Зачем во-
дителю приобретать такой по-
лис, который его никак не за-
щищает? 

Как пояснил юрист Кирилл 
Муратов, который также раз-
бирается в схожей истории, 
при разрешении споров о взыс-
кании возмещения с виновни-
ка ДТП суды исходят из следу-
ющего: виновник обязан в силу 
положений статей 15, 1064, 
1072, 1079 и 1083 Гражданско-
го кодекса возместить ущерб. 
То есть суды встают на сторону 
потерпевшего. С одной сторо-

ны, этот подход имеет смысл, 
на что также указывал Консти-
туционный суд в части надле-
жащей защиты прав потерпев-
шего. Вместе с тем он фактиче-
ски привел к тому, что потер-
певший, получив любой раз-
мер компенсации в пределах 
страховых лимитов, заранее 
не согласный с такой выпла-
той, минует процедуры обжа-
лования и спора со страховой 
организацией. Он проводит 
независимую экспертизу, ко-
торая насчитывает больший 
размер ущерба, и подает иск к 
виновнику ДТП. При этом про-
сит взыскать не только сумму 
сверх установленных страхо-
вых лимитов, но и сумму раз-
ницы между выплаченными 
деньгами и верхним лимитом 
страховой выплаты. То есть по-
терпевший и страховщик без 
участия виновника ДТП дого-
вариваются о выплате страхо-
вой компенсации, и на этом во-
прос закрывается. А виновник 
ДТП, который оплачивал свой 
страховой полис,  фактически 
тратил деньги впустую. Ведь 
все равно он должен возме-
стить ущерб не сверхустанов-
ленного страхового лимита, 
а разницу между договорной 
суммой выплаты потерпев-
шего и страховщика. Причем 
без возможности дальнейшей 
защиты своих прав в части 
выплаты регрессного требо-
вания к страховой компании 
или компенсации расходов на 
приобретенный страховой по-
лис. В частности, это видно из 
судебных споров, где суды не 

привлекают в дело в качестве 
третьих лиц страховые компа-
нии потерпевших или винов-
ников, с целью установления 
баланса интересов всех сторон 
с учетом фактически односто-
роннего договорного урегули-
рования страховой выплаты 
потерпевшего.

Как пояснили специалисты 
Российского союза автостра-
ховщиков, исходя из предо-
ставленной информации скла-
дывается впечатление, что до-
говор между виновником ава-
рии и его страховой компани-
ей не исполнен. А это могло 
покрыть все издержки.  Зна-
чит, требовалось привлекать 
в качестве соответчика имен-
но этого страховщика, у кото-
рого нет никаких договорных 
отношений с пострадавшим. 
Несмотря ни на какие соглаше-
ния между пострадавшим и его 
страховщиком, страховщик 
виновника должен был отве-
тить на претензии. А согласно 
Гражданскому кодексу отказ 
от права требования — недопу-
стим. 

Теперь осталось только по-
нять, как подобные ситуации 
скажутся на дальнейшей су-
дебной практике и на страхо-
вании ОСАГО. •

Если страховщик недооценит повре-
жденную машину, виновнику ДТП 
придется доплачивать.

Вскоре не надо будет опасаться, что в самый решающий момент видеоигры 
выскочит реклама.

А К Ц Е Н Т

Согласно сложившейся судебной 
практике виновнику аварии 
приходится доплачивать даже тогда, 
когда лимит ОСАГО не исчерпан

А К Ц Е Н Т

Сегодня нередко можно подключиться 
к игре бесплатно, но за это человеку 
приходится просматривать 
бесконечные рекламные ролики

1

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
выплатить 
компенсацию 
девушке 
за удар головой 
о дорожный 
знак

УКАЗАТЕЛЬ 
НИЗКО ПАЛ
Владислав Куликов

Суд в Северной столице заста-
вил компанию, установившую 
с нарушением ГОСТа дорож-
ный знак, выплатить компен-
сацию девушке-модели за до-
рожную аварию: низко пове-
шенный знак повредил краса-
вице лицо. 

«Истец указала, что, идя по 
направлению к своему дому 
на пересечении улиц Благо-
датной и Свеаборгской, уда-
рилась головой о дорожный 
знак, в результате чего полу-
чила травму лица, — сообщили 
в объединенной пресс-служ-
бе судов Санкт-Петербурга. 
— Дорожный знак был уста-
новлен ниже установленного 
норматива в нарушение тре-
бований ГОСТа. В результате 
травмы она не смогла принять 
участие в съемке для брен-
да по заявке к заключенному 
договору с модельным агент-
ством». 

Таким образом, девуш-
ка потеряла гонорар в разме-
ре 20 тыс. рублей. Кроме того, 
она пожаловалась, что ей в ре-
зультате травмы были причи-
нены моральные и нравствен-
ные страдания.

Возник естественный во-
прос: «Кто должен платить?» 
Как часто бывает в таких слу-
чаях, никто платить не хотел. 
Мол, кто заставлял девушку 
набрасываться на дорожный 
знак? Для чего-то же людям 
даны глаза. К тому же лицо кра-
савицы-модели — всегда источ-
ник повышенной опасности, 
любой мужчина это знает. Как 
минимум оно способно раз-
бить сердце. А владелец источ-
ника повышенной опасности — 
юристы не дадут соврать — не-
сет повышенную ответствен-
ность. Иными словами, осто-
рожнее надо быть с лицом.

Однако суд с такой логи-
кой не согласился. Знак ви-
сел неправильно. Точка. Надо 
платить.

Важный момент: знак был 
установлен официально. Го-
сударственным заказчиком 
выступила дирекция по ор-
ганизации дорожного движе-
ния, а частная компания была 
подрядчиком. Суд решил, что 
платить должны предприни-
матели: не постарались, не до-
глядели.

Между тем, согласно 
контракту, подрядчик принял 
на себя обязательство выпол-
нить работы по содержанию 
технических средств организа-
ции дорожного движения. Зна-
чит, платить ему. А знак,  есте-
ственно, надо перевесить.

Суд подчеркнул: истец, гра-
жданка Т., получила травму 
лица исключительно вслед-
ствие ненадлежащего испол-
нения компанией своих обяза-
тельств по содержанию дорож-
ного знака.

«Определяя размер убыт-
ков, причиненных Т., суд при-
нял во внимание договор, за-
ключенный между истцом и 
модельным агентством, заяв-
ку на оказание услуг моделью 
Т., согласно которой она была 
приглашена на съемку, гоно-
рар за съемку в размере 20 ты-
сяч рублей, — рассказывают 
в объединенной пресс-служ-
бе судов Санкт-Петербурга. — 
Указанная съемка не состоя-
лась в связи с получением мо-
делью травмы лица.В течение 
2022 года агентство поддер-
живало связь с Т., однако за-
метные следы от повреждений 
не позволяли предложить ей 
работу».

Невский районный суд 
Санкт-Петербурга взыскал 
с компании в пользу девушки 
компенсацию морального вре-
да в размере 30 тысяч рублей, а 
также убытки в размере 20 ты-
сяч рублей.  

По мнению ВС, 
приобретателям 
некачественного 
товара следует 
возвращать его 
продавцам

Знак был 
установлен 
официально, 
но не соответство-
вал ГОСТу. 
Виновники 
должны заплатить 
пострадавшей 
50 тыс. рублей

— Постановления 
и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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После возврата 
денег за купленный 
товар, который ока-
зался бракованным, 
закон обязывает 
покупателя вернуть 
его продавцу или, 
напрямую, изготови-
телю.
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— Читайте также: 
КС РФ разъяснил порядок 
начисления неустойки 
за задержку выплаты по ОСАГО
rg.ru/art/2708158
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ТРАНСПОРТ 
В Москве не осталось 
нелегальных таксистов

Дорогу знают

Ангелина Зеленькова

Нелегальных перевозчиков, которые долгое время 
разъезжали на грязных машинах, начиная каждую 
поездку с вопроса «Дорогу покажешь?», в столице 
практически не осталось, сообщают в департаменте 
транспорта города. 

«Попробуйте сейчас поднять руку на Садовом 
кольце и «поймать» машину», — такой эксперимент 
предложил мне провести Михаил Блинкин, директор 
Института экономики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ. Москвичам это сейчас в голову не 
приходит: «Горожане уже давно не желают садиться в 
сомнительное такси. Им выгоднее вызвать машину че-
рез мобильное приложение, где есть вся информация о 
водителе, детали поездки и итоговая цена», — говорит 
он. Три минуты, и машина у подъезда, а средний чек на 
поездку — не более 400 рублей.

В Общественном совете по развитию такси обраща-
ют внимание, что и таксистам сейчас выгоднее рабо-
тать легально. «Достаточно иметь статус юрлица, ИП 
или самозанятого, чтобы зарегистрироваться в реестре 
перевозчиков и получить разрешение на работу. Не-
сложно и внести автомобиль в реестр легковых такси 
— заявление и документы можно направить в электрон-
ном виде. Срок рассмотрения — не более 6 дней. По-
шлин за эту услугу нет», — рассказали специалисты.

Легальный перевозчик получает путевые листы, 
проходит медосмотр и регулярные техосмотры ав-
томобиля. Все это гарантирует пассажирам безопас-
ность, тогда как нелегалы с услугами сомнительного 
качества не отвечают ни за жизнь и здоровье пасса-
жиров, ни за багаж. «Нелегальные перевозчики могут 
создать угрозу для пассажиров. У них отсутствуют ли-
цензии, полисы, нет гарантий качественного сервиса 
и фиксированной стоимости услуг. Они работают с на-
рушениями и зачастую на технически неисправном 
транспорте. А в случае ДТП пострадавшие не получают 
страховых выплат», — напоминает заммэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим Ликсутов.

Не осталось в столице и незаконных автовокзалов. 
Благодаря совместной работе дептранса и полиции 
возле станций метро на окраинах исчезли стоянки не-
легальных междугородних автобусов. 

КОНКУРС 

«РГ» объявляет 
тему 
Пушкинского 
конкурса 
 русистов 

ОТМЕНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
ЛЮБИТЬ
Елена Новоселова

В этом году исполняется 225 
лет со дня рождения Алексан-
дра Сергеевича Пушкина. Есть 
указ президента России, кото-
рый предполагает оцифровку 
всего его рукописного наследия 
и реставрацию всех мемори-
альных пушкинских музеев и 
музеев-заповедников в России 
и даже за рубежом. Россия пла-
нирует предоставить финансо-
вую помощь в создании новой 
экспозиции дома-музея Пуш-
кина в Кишиневе.

Во всем мире открыто бо-
лее 670 памятников великому 
русскому поэту, есть даже под-
водный, установленный в Кры-
му. Только в нынешнем веке по-
явилось 50 новых, например, 
монумент на «исторической 
родине» потомка Ганнибала — 
в Эфиопии.

Однако существует и дру-
гая статистика. В горячке от-
мены русской культуры неко-
торые страны запустили «пуш-
кинопад» — снос памятников 
поэту. А началось все в 2014 
году, в день рождения Алексан-
дра Сергеевича, когда ванда-
лы осквернили его памятник 
в Харьковском сквере поэзии, 
написав на нем: «Место авиау-
дара». Потом в соседней стране 
Пушкина отменяли повсемест-
но, видимо, забыв его проник-
новенное «Тиха украинская 
ночь, прозрачно небо, звезды 
блещут». И что дочери полтав-
ского помещика Петра Полто-
рацкого Анне Керн он посвятил 
бессмертные стихи «Я помню 
чудное мгновенье»… Всего на 
Украине снесли 28 памятни-
ков, а одним из последних в 
мире был свергнут монумент 
в Риге. 

Итак, жюри решило, что 
тема ХХIV Между народного 
Пушкинского конкурса для 
учителей русского языка за 
рубежом будет звучать так: 
«Пушкин — наше все. И что? Ну-
жен ли русский гений новому 
поколению?» Хочется спро-
сить, где вы ставите запятую в 
предложении: «Отменить не-
льзя любить», если речь идет о 
Пушкине? Зачем нужен поэт и 
русский язык, основоположни-
ком которого он считается, ва-
шим ученикам? Может быть, за 
тем, чтобы успешно работать 
на современном предприятии, 
как в Египте, где Россия строит 
атомную станцию, или чтобы 
учиться в консерватории, как 
в Китае, где трудятся россий-
ские профессора? Кто же те, 
кто выбирает сегодня русский 
для изучения в вашей стране? 
Ждем ваших искренних эссе, 
которые вы напишите, полага-
ясь лишь на свой жизненный 
опыт. Все подробности том, как 
принять участие в конкурсе и 
стать его победителем, можно 
прочитать на сайте «РГ» и Пуш-
кинского конкурса.  

Автопортрет тридцатилетнего 
Александра Сергеевича Пушкина. 
1829 год. 

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/lessons

Тема этого года 
будет звучать так: 
«Пушкин — 
наше все. И что? 
Нужен ли русский 
гений новому 
поколению?»

Справка «РГ»

За 23 года Пушкинского конкурса 

тысячи учителей приняли в нем 

участие, одна тысяча сто пятьде-

сят человек из 50 стран стали лау-

реатами и экспертами «РГ». В 

этом году к ним прибавится еще 

пятьдесят победителей. В сентя-

бре мы будем ждать их в Москве.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Первого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Хаба-

ровского края;
—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  2 (двух) судей кассационного военного суда;
—  заместителя председателя 26 гарнизонного военно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 04 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Объявление квалификационной  
коллегии судей Московской области

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Московского областного суда;
—  судьи Московского областного суда;
—  судьи Видновского городского суда Московской об-

ласти;
—  судьи Видновского городского суда Московской об-

ласти;
—  судьи Подольского городского суда Московской об-

ласти.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, 
г. Красногорск, Московская область, 143401, здание Москов-
ского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 1 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

СОБЫТИЕ В Москве наградили лауреатов премии 
«Лучшие книги, издательства, проекты»

Книголюбы 
просят огня

Игорь Елков

В
чера в Новом театре 
вручали знаки и ди-
пломы Националь-
ной премии «Лучшие 
книги, издательства, 
проекты — 2023».

Место подходя-
щее: в этом историче-
ском особняке в цен-

тре Москвы бывали Пушкин и 
Лев Толстой, ночевал Наполеон. 
Сегодня — театр, вечером дают 
пьесу о Столыпине.

Как отметил председатель 
экспертного совета премии 
Святослав Рыбас, акцент сделан 
на качественную литературу, 
уделив особое внимание регио-
нальным проектам. Впрочем, 
для хорошего писателя рамок, 
конечно, нет: ни региональных, 
ни эпохальных. 

Историк, дипломат и публи-
цист Михаил Якушев награжден 
за серию проектов: принесение 
Благодатного огня из Иерусали-
ма и Пояса Богородицы с Афона, 
морской поход по маршруту ис-
хода Русской армии из Крыма, 

велопробег по Италии в честь 
Суворова, открытие на Сици-
лии памятников русским моря-
кам, Николаю II, Анне Ахмато-
вой и Борису Пастернаку.

«Но главное событие моей 
жизни — открытие надврат-
ных икон на башнях Кремля», — 
уточнил сам лауреат.

Обилие поводов для награ-
ждения не должно удивлять. «У 
нас, в России, едва ли наберет-
ся и два десятка литературных 
премий, — отмечает Рыбас. — То-
гда как, скажем, во Франции — 
не меньше полутора тысяч». Так 
что берем качеством и глуби-
ной. Так, в номинации «Книго-
издательский проект года» пре-

мию получил гендиректор фон-
да поддержки социсследований 
Игорь Шабдурасулов. Речь идет 
об издании библиотеки россий-
ской и советской истории из 37 
томов! И это лишь начало.

Игорь Прокопенко и Армен 
Оганесян глубоко покопались 
в закулисье российско-бри-
танских отношений со времен 
Ивана Грозного до наших дней. 
Что нам за дело до отношений 
Ивана Грозного с британцами? 
«А если получше всмотреться в 
эти отношения, то поймем суть 
происходящего на Украине сей-
час, — уточнил Прокопенко. — 
Поверьте, там очень глубокий 
британский след».

«Прошлое,  как говорил 
Шекспир, это черновик буду-
щего», — добавил интриги гла-
ва экспертного совета, предва-
ряя номинацию «Военная исто-
рия». В ней премию присудили 
книге Леонида Богданова «Аф-
ганская тетрадь». Награду по-
лучал сын автора. Он рассказал, 
что отец — фронтовик, развед-
чик, затем офицер-погранич-
ник — работал в Афганистане. 
Как офицер внешней разведки 
многого написать не мог. Но об 
Афганистане кое-что написал 
(точнее, надиктовал), и это важ-
но и нужно. Чтобы понять, что 
мы там делали правильно, а что 
не совсем. Есть вещи и сенсаци-
онные, например, как в Афгане 
отравили Андропова. О таком 
вы больше нигде не прочитаете. 

Вклад в литературу внесла и 
«РГ». Награждены наш посто-
янный автор Александр Звягин-
цев — за книги и цикл очерков 
(в т.ч. и в «РГ»). Никита Голо-
лобов и Игорь Черняк (первый 
зам. главного редактора «РГ») — 
за книгу для учащихся «Армия 
России на защите Отечества». А 

послесловие к «Рассказам» про-
тоиерея Ярослава Шипова под-
готовил Дмитрий Шеваров.

 Получая диплом за книгу о 
генерале Скобелеве, предста-
вители Скобелевского комите-
та объявили, что награждают и 
самого Святослава Рыбаса.

«Именной револьвер! — вслух 
размечтался глава экспертного 
совета. Но оказалось — лучше: 
памятная медаль и диплом.

Револьверы сейчас не акту-
альны. Хищные вещи века — дро-
ны, ракеты и роботизированные 
танки. Их создателям посвящена 
рок-опера «Хождение в огонь». 
Музыка Александра Агеева, сти-
хи Александра Проханова. Теат-
ры испугались ее ставить. Пре-
мьера прошла в Нижнем Тагиле: 
в цехе, где строят танки. Рок-о-
пера «Хождение в огонь» также 
удостоена премии. Те, кто видел, 
— под большим впечатлением. 
Говорят: жесткая правда о войне 
и предвкушение неизбежной по-
беды. Нашей победы.  

Святослав Рыбас не только вручал 
премии, но и сам получил подарки 
от Скобелевского комитета.

А К Ц Е Н Т

Кто отравил в Афганистане Андропова 
и как, изучая отношения Ивана Грозного 
с британцами, понять истинную суть 
происходящего на Украине

НАСЛЕДИЕ Барельефы с дома 
на Никольской улице отреставрируют

Это не миф 
Сергей Жуков

С
толичные реставраторы 
и искусствоведы начали 
изучать три барельефа, 

которые ранее сняли с фасада 
доходного дома Салтыковых в 
Чижевском подворье. Их плани-
руют привести в порядок и вер-
нуть назад.

Барельефы украшали одно 
из зданий подворья на Николь-
ской улице, которое должны 
реконструировать. Когда-то 
они обрамляли вход в парфю-
мерный магазин, а потом дол-
гое время прятались от посто-
ронних глаз под фальш-фаса-
дом, как и весь дом, который 
продолжал разрушаться. «Дом 
на Никольской улице,  8/1, 
строение 1, не обладает стату-
сом объекта культурного на-
следия, но мы решили, что все 
ценные элементы, включая ба-

рельефы, будут отреставриро-
ваны», — рассказала замглавы 
департамента культурного на-
следия Юлия Логинова.

Сейчас барельефы исследу-
ют в реставрационной мастер-
ской. Их состояние оценива-
ется как удовлетворительное. 
По словам Логиновой, отдель-
ные фрагменты утрачены, но 
их планируют восстановить. 
Но для начала нужно понять, из 
чего они сделаны. Пока понят-
но одно — это гипс, но с добавле-
нием разных примесей. «Если 
присмотреться, можно увидеть, 
что вся поверхность «замыле-
на»: много слоев краски, по-
скольку барельефы неоднократ-
но перекрашивались, как и фа-
сад здания. Из-за этого мелкие 
детали неразборчивы», — гово-
рит Логинова. Есть и трещины.

На изучение барельефов 
заложено 120 дней, добавил 

президент фонда Академии 
художеств Василий Церете-
ли. И только потом будет ясно, 
сколько времени займет сама 
реставрация. Пока же удалось 
найти фотографию, на которой 
отчетливо видны эти барелье-
фы. Снимок датирован 1906 го-
дом. Предположительно, рабо-
ты тоже были сделаны в начале 
XX века. По словам скульпто-
ра Евгения Тетерина, имя авто-
ра еще предстоит выяснить, но 
уже ясно, что барельефы сде-
ланы в стиле модерн — гипсо-
вый декор такого плана тогда в 
Москве встречался часто. Над 
сюжетом тоже придется поло-
мать голову. Пока понятно, что 
это часть мифологической ис-
тории. 

Только на изучение барельефов заложили 120 дней. Потом — реставрация и возвращение их на место. 

ЖКХ Участников «Электронного 
дома» стало вдвое больше

Кликни на соседа

Александр Мелешенко

Число участников столич-
ной платформы «Электрон-
ный дом» достигло 1,5 миллио-
на человек — за прошедший год 
эта цифра выросла сразу вдвое 
и продолжает увеличиваться. 
Сервис объединяет внутри себя 
практически все жилищные во-
просы — от организации сосед-
ского чата до проведения обще-
домового собрания онлайн. 

«Пользователи с помощью 
платформы общаются с сосе-
дями, решают вопросы через 
управляющую организацию, 
размещают объявления на элек-
тронной доске, узнают об ин-
тересных мероприятиях по-
близости, передают показания 
счетчиков, оплачивают ком-
мунальные услуги, оформляют 
заявки на вызов мастера, — пере-
числяет руководитель ГКУ «Но-
вые технологии управления» 
Александр Пищелко. — За вре-
мя работы платформы провели 
более шести тысяч опросов, вы-
полнили более 600 тысяч заявок 
на устранение неполадок, участ-
ники заработали свыше 108 
миллионов баллов».

Баллы — это форма поощре-
ния за активность на сайте. Их 
начисляют за создание опроса, 
публикацию первого объявле-
ния, передачу показаний счет-
чиков и т.д. Но главное — пользо-
вателям возвращают пять про-
центов от суммы коммуналь-
ной платежки, если оплатить 
ее через платформу. Например, 
если квитанция пришла на во-
семь тысяч рублей, то баллами 
вернут 400. Их потом можно об-
менять на товары, услуги и про-
мокоды в разных магазинах на 
сайте «Миллион призов». 

Впрочем, пользователей 
чаще привлекают другие воз-
можности «Электронного 
дома». Например, там можно 

проводить опросы. Это удобно, 
если какой-то вопрос планиру-
ется вынести на общедомовое 
собрание, но нет уверенности, 
что большинство его поддержит. 
А еще в разделе «Мои соседи» на 
платформе можно познакомить-
ся с теми, кто живет рядом с 
вами, — пообщаться в общедомо-
вом или личных чатах. Преиму-
щество чатов в «Электронном 
доме» — там общаются только 
реальные жильцы дома, это про-
веряется при регистрации. 

Есть на платформе и элек-
тронная доска, на которой мож-
но оставлять объявления о про-
даже личных вещей, рассказать 
о сбежавшем питомце, попро-
сить на время инструменты и 
прочее. Связаться с управляю-
щей компанией, вызвать сан-
техника или электрика, пере-
дать показания счетчиков воды 
и электроэнергии — тоже полу-
чится без проблем. 

Но, пожалуй, едва ли не глав-
ное — это проведение онлайн 
общедомовых собраний. На 
«Электронном доме» их прове-
ли уже больше 10,5 тысячи. По 
сравнению со старым, бумаж-
ным способом электронный в 
разы проще — не нужны ника-
кие бюллетени, поквартирные 
обходы, собрания во дворе и 
прочее. Формируется повестка 
собрания и запускается голо-
сование — жильцы получают об 
этом электронные уведомления 
и просто ставят на компьютере 
или в телефоне галочки по всем 
вопросам. 

К платформе «Электронный 
дом» подключено уже 99 про-
центов многоквартирных до-
мов Москвы. Воспользоваться 
его сервисами можно в мобиль-
ном приложении или на сайте: 
ed.mos.ru. Для регистрации до-
статочно иметь логин и пароль 
от учетной записи на портале 
мэрии mos.ru. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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АЛКОГОЛЬ

ПИВОВАРОВ ПРОВЕРЯТ 
НА СКРЫТОЕ ПРОИЗВОДСТВО
Татьяна Карабут

С 1 февраля 2024 года по 31 мая 
2025 года Росалкогольтабак-
контроль проведет выездные 
проверки тех производителей 
пива, которые были автомати-
чески занесены в реестр пиво-
варов. Реестр — один из инстру-
ментов борьбы с незаконным 
оборотом пива.

Реестр пивоваров заработал 
1 сентября 2023 года для всех 
производителей пива и пив-
ных напитков, сидра, пуаре, 
медовухи. Он, по сути, являет-
ся лайт-вариантом лицензиро-
вания. В реестр автоматически 
включены организации, имев-
шие на 31 августа 2023 года ре-
шение о допустимости исполь-
зования основного технологи-
ческого оборудования мощно-
стью не более 300 тыс. декалит-
ров (дал) в год без оснащения 
автоматическими приборами 
учета или имеющие основное 
технологическое оборудова-
ние, оснащенное такими счет-
чиками.

Попавших автоматом в 
реестр производителей и будет 
проверять Росалкогольтабак-
контроль начиная с 1 февраля 
2024 года. Компании должны 
быть готовы во время проверки 
представить доказательства, 
что задекларированные мощ-
ности производства совпадают 
с фактическими.

Не попавшие в реестр пиво-
вары не имеют права произво-
дить пивную продукцию.  

Государство серьезно 
контролирует производство 
200 млн дал крепкого алкого-
ля, винодельческой продукции. 
Но пива производится в стра-
не в четыре раза больше — 800 
млн дал. И контроль до послед-

него времени за отраслью был 
ослаблен. По разным оценкам, 
доля нелегального пива на рын-
ке составляет от 7% до 15%, 
из-за чего потери государства 
ежегодно составляют поряд-
ка 30 млрд рублей. В минфине 
рассчитывают, что введение 
реестра производителей пива 
вместе с обязательной марки-
ровкой пивоваренной продук-
ции позволит обелить рынок.

На проблему применения 
схем скрытого производства и 
реализации пива и пивоварен-
ной продукции в конце про-
шлого года обратила внимание 
и Федеральная налоговая служ-
ба (ФНС). 

«Мы анализируем деятель-
ность предприятий и видим по-
вышенные объемы приобре-
тения солода, хмеля, ресурсов. 
При этом производственные 
мощности загружены незначи-
тельно. Также при заявлении 
производства безалкогольных 
напитков отсутствуют факты 
приобретения специального 
сырья, тары и этикеток, соот-
ветствующих розничных про-
даж безалкогольной продук-
ции», — пояснял заместитель 
руководителя ФНС Дмитрий 
Сатин.  

КОНТРОЛЬ

К ПИЩЕВЫМ ДОБАВКАМ 
УЖЕСТОЧАЮТСЯ ТРЕБОВАНИЯ 
Татьяна Карабут

С 27 февраля 2024 года вступа-
ют в силу поправки к техрегла-
менту о безопасности пищевых 
добавок, ароматизаторов и тех-
нологических средств. Они об-
суждались последние восемь 
лет и занимают 730 страниц. 
Суть их — в ужесточении требо-
ваний к добавкам и упрощении 
их маркировки.

В техрегламенте обновлен 
перечень пищевых добавок, до-
полнены требования безопас-
ного применения пищевых до-
бавок, ароматизаторов и тех-
нологических вспомогатель-
ных средств, а также правила 
их маркировки. Так, из переч-
ня разрешенных для исполь-
зования в продуктах пищевых 
добавок исключены 19 пози-
ций и введены шесть новых ин-
гредиентов. Среди исключен-
ных — сорбат натрия и сорбат 
кальция (консерванты искус-
ственного происхождения), му-
равьиная кислота, красители 
красный рисовый и кантаксан-
тин и другие. В списке исклю-
ченных также подсластитель 
стевия, порошок листьев и си-
роп из них, экстракты стевии. 
Какие-то добавки исключены, 
потому что не используются, 
другие — поскольку могут не-
гативно повлиять на здоровье, 
пояснили в Роскачестве.

Некоторые добавки, наобо-
рот, внесли в список разрешен-
ных — например, этиллаурилар-
гинат. Это консервант с низкой 
токсичностью. А гуммиарабик, 
модифицированный октени-
лянтарной кислотой, — загусти-
тель, стабилизатор. Добавку 
получают из смолы акации. Она 
безопасна в любых дозиров-
ках и класть ее можно столько, 
сколько потребуется для прида-
ния нужных свойств продукту, 
утверждают в Роскачестве.

Кроме того, для некоторых 
добавок расширили область 
применения. Так, антиокисли-
тель дигидрокверцетин будет 
допускаться использовать  в со-
ставе мясной продукции. 

Упрощается маркировка мо-
дифицированных крахмалов: 
вместо его названия, которое 
ни о чем не говорит потребите-
лю, можно будет указывать тех-
нологическую функцию добав-
ки (например, загуститель).

Станут строже требования 
безопасности к пищевым до-
бавкам, ароматизаторам и тех-
нологическим вспомогатель-
ным средствам, а также к их 
применению при производстве 
пищевой продукции. 

Производство многих совре-
менных продуктов невозмож-
но без применения микроин-
гредиентов: пищевых добавок, 
ароматизаторов и других, го-
ворила ранее исполнительный 
директор Союза производи-
телей пищевых ингредиентов 
(СППИ) Полина Семенова. Но 
применение каждой пищевой 
добавки регламентируется 
нормативными документами, 
которые в России проходят экс-
пертизу в Роспотребнадзоре 
и ФИЦ питания и биотехноло-
гии. Опасного в них точно ни-
чего для здоровья нет, заверяет 
Семенова.  

ФИНАНСЫ

О КОНЦЕ 
СРОКА 
ВКЛАДА 
ПРЕДУПРЕДЯТ 
ЗАРАНЕЕ 
Роман Маркелов

С 1 февраля банки в обязатель-
ном порядке будут сообщать 
своим клиентам, что у них за-
канчивается срок вклада. Ранее 
большинство банков если и де-
лало это, то только в доброволь-
ном порядке.

Как следует из вступивше-
го в силу закона, банки теперь 
должны оповещать клиента 
о завершении срока вклада ми-
нимум за пять дней (такое опо-
вещение должно быть бесплат-
ным). Подразумевается, что за 
это время вкладчик должен ре-
шить, что делать со своим де-
позитом: продлить договор, 
заключить новый или забрать 
свои деньги. 

Каналы оповещения могут 
быть разными — главное, доне-
сти сведения до клиента. Таки-
ми каналами могут быть в том 
числе СМС-сообщение, push-у-
ведомление в мобильном при-
ложении банка, письмо на элек-
тронную почту клиента, теле-
фонный звонок. Метод опове-
щения будет указываться в до-
говоре банковского вклада.

Многие клиенты банков не-
редко забывают, что у них за-
канчивается срок вклада — осо-
бенно если его срок измеряется 
годами, а не месяцами. 

Если же по вкладу нет авто-
матического продления (хотя 
и оно может быть на прежних, 
менее выгодных условиях, если 
рыночные ставки по депози-
там за время действия вклада 
поднялись), то банк перево-
дит деньги на так называемый 
депозит «до востребования». 
Срока у такого депозита нет, 
но ставка по нему устанав-
ливается обычно минималь-
ная до невозможности: от 0,01 
до 0,1% годовых. При этом та-
кой вид банковского вклада 
снимается полностью или ча-
стично по первому же требова-
нию клиента.  

РАСЧЕТНОЕ ВРЕМЯ

Отметим, что в нату-
ральном виде набор 
предоставляется бес-

платными лекарствами и ме-
дизделиями, путевкой в санато-
рий или проездом на пригород-
ных электричках. 

В феврале на 7,4% также бу-
дет проиндексирован мате-
ринский капитал. Максималь-
ное повышение ждет родителей, 
которые пока ни разу не распо-
ряжались его средствами. Для 
таких семей сумма вырастет 
на 43,4 тыс. рублей и составит 
более 630 тыс. рублей. Если 
оформлен повышенный мате-
ринский капитал на второго ре-
бенка и при этом не было ника-
ких трат по сертификату, сумма 
вырастет на 57,4 тыс. рублей, 
до 833 тыс. рублей. Родителям, 
сохранившим неполную сум-

му на сертификате, в феврале 
также будет проиндексирован 
остаток средств. 

Как ранее отметил Антон Ко-
тяков, наиболее популярным 
направлением расходования 
средств маткапитала в 2023 
году стало улучшение жилищ-
ных условий. Такой возмож-
ностью воспользовались свы-
ше 677 тыс. семей. Ежемесяч-
ная выплата на ребенка до трех 
лет — второе по популярности 

направление использования 
семьями средств маткапитала. 
Выплаты получили почти 415 
тыс. семей. Третье по популяр-
ности направление — образо-
вание. В 2023 году на эти цели 
средства маткапитала направи-
ли 376 тыс. родителей.

Также Социальный фонд с 
февраля увеличит ежемесяч-
ное пособие по уходу на ребен-
ка до 1,5 лет для неработающих 
родителей, единовременное по-

собие при рождении или усы-
новлении ребенка, а также еди-
новременное пособие по бе-
ременности и родам. В частно-
сти, единовременное посо-
бие при рождении ребенка вы-
растет до 24,6 тысячи рублей.
За 140 дней декретного отпуска 
можно будет получить до 565 ты-
сяч рублей, минимальная сумма 
составит более 88 тысяч рублей. 
Размер пособия по беременности 
и родам зависит от среднего зара-
ботка за два предыдущих года.

Предельный размер ежеме-
сячного пособия по уходу за 
ребенком до 1,5 лет составит в 
2024 году более 49 тыс. руб. в 
месяц. По прогнозу, в 2025 году 
эта выплата превысит 66 тыс. 
руб. в месяц.  

Увеличится и пособие на по-
гребение. «В России существу-

ет несколько видов помощи го-
сударства гражданам в погре-
бении близких. Во-первых, это 
пособие, выплачиваемое на по-
гребение пенсионеров от Соци-
ального фонда в размере чуть 
более 8 тысяч  с 1 февраля теку-
щего года. Во-вторых,  это бес-
платные похороны. Но бесплат-
но могут похоронить безработ-
ных, но при условии, что у них 
нет родственников. Понятно, 
что для малоимущих  граждан 
надо оказывать более суще-
ственную помощь. В этом плане 
стоит подумать о специальном 
механизме, который был бы 
един во всех субъектах страны 
и не зависел от экономическо-
го развития региона», - отметил 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. 

Максимальное повышение ждет родителей, которые пока ни разу не распоряжались средствами маткапитала. Для таких семей сумма вырастет на 43,4 тыс. рубля и составит более 630 тыс. рублей.

А К Ц Е Н Т

Вместе с ежемесячной денежной выпла-
той Социальный фонд индексирует 
компенсацию набора соцуслуг

Каждая пищевая добавка проходит тщательную проверку перед тем, 
как ее разрешить. Опасного для здоровья в них ничего не должно быть.

НЕДВИЖИМОСТЬ

ОШИБКИ О НЕДВИЖИМОСТИ 
СТАНУТ ИСПРАВЛЯТЬ БЫСТРЕЕ
Марина Трубилина

И
справлять ошибки о не-
движимости будут бы-
стрее. Сроки устране-

ния реестровых ошибок в Еди-
ном госреестре недвижимо-
сти (ЕГРН) сокращаются с трех 
до одного месяца с момента 
направления правообладателю 
решения о необходимости ис-
правления. 

Кроме того, ранее Росреестр 
не мог исправить реестровую 
ошибку в сведениях о земель-
ном участке, если в итоге пло-
щадь участка должна была из-
мениться более чем на 5%. Те-
перь же по результатам исправ-
ления реестровой ошибки до-
пускается увеличение площа-
ди участка не более чем на 10% 
или ее уменьшение не более чем 
на 5% относительно указанной 
в ЕГРН площади. 

Кроме того, перечни объек-
тов недвижимости, подлежа-
щих государственной кадастро-
вой оценке, дополнят новыми 

сведениями. В них будут вклю-
чать информацию, является ли 
дом аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции, счи-
таются ли дом или квартира 
непригодными для прожива-
ния. Эти сведения существенно 
влияют на величину кадастро-
вой стоимости объектов не-
движимости, отметили в пресс-
службе Росреестра. А от када-
стровой стоимости зависит, по-
мимо прочего, и величина нало-
гов на имущество. Если дом ава-
рийный, жилье в нем оценива-
ется дешевле и налоги ниже. 

Ранее информацию об ава-
рийности недвижимости бюд-
жетное учреждение, прово-
дившее кадастровую оценку, 
запрашивало и получало от 
региональных органов власти, 
муниципалитетов, коммуналь-
ных организаций, бюро техни-
ческой инвентаризации. Теперь 
эти сведения будут поступать 
из ЕГРН, это быстрее и удобнее. 

Два года назад вступил в 
силу закон,  обязывающий 

региональные и муниципаль-
ные власти направлять в Ро-
среестр сведения о признании 
домов или помещений аварий-
ными или непригодными для 
проживания. Пометка в ЕГРН об 
этом должна, в частности, обез-
опасить граждан от покупки не-
пригодного жилья. Уже за пер-
вые шесть месяцев действия за-
кона в ЕГРН были внесены све-
дения об аварийности 323 ты-
сяч объектов.

На выкупную сумму за жи-
лье, которую получают соб-
ственники при сносе аварийно-
го дома, кадастровая стоимость 
не влияет, отмечает адвокат Ад-
вокатской палаты Москвы Олег 
Пантюшов. Президиум Верхов-
ного суда разъяснял, что выкуп-
ная цена включает рыночную (а 
не кадастровую) стоимость жи-
лья, убытки, причиненные соб-
ственнику его изъятием, в том 
числе упущенную выгоду, а так-
же сумму компенсации за не-
произведенный капитальный 
ремонт.  

Сейчас в рамках исправления реестровой ошибки можно увеличить площадь участка не более чем на 10%.

ДОЛГИ

РОБОТОВ-КОЛЛЕКТОРОВ 
ОБЯЖУТ ПРЕДСТАВЛЯТЬСЯ
Владислав Куликов

Новый закон усилил контроль 
за подразделениями банков и 
микрофинансовых организа-
ций, занимающихся взыскани-
ем просроченных долгов. Кро-
ме того, прописаны правила ис-
пользования роботов-коллек-
торов. Соответствующие нор-
мы вступают в силу с 1 февраля.

Согласно закону, теперь 
банки и МФО, имеющие подраз-
деления по работе с должни-
ками, должны будут зареги-
стрироваться в специальном 
реестре службы судебных при-
ставов. На них распространя-
ются те же требования, что и на 
коллекторские организации. В 
том числе необходимо будет за-
писывать все разговоры с долж-
ником. А банковские подразде-
ления по взысканию просрочен-
ной задолженности будут под-
надзорны Федеральной службе 
судебных приставов.

До сих пор полномочия 
ФССП России по федеральному 
государственному контролю 
в данной сфере распространя-
лись только на коллекторские 
организации. Банкиров, забыв-
ших о нормах и приличиях в 
разговоре с должником, тоже 
привлекали к ответу приставы. 
Но этого недостаточно. По но-
вым правилам судебные при-
ставы смогут проводить и про-
верки в банках — как там устрое-
на работа с должниками.

«В целях реализации но-
вых полномочий ФССП России 
будет вести государственный 
реестр профессиональных кол-
лекторских организаций, а так-
же перечень кредитных и ми-
крофинансовых организаций, 
осуществляющих возврат про-
сроченной задолженности фи-
зических лиц, — рассказывал в 
свое время «РГ» председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев. — Совершенствуются так-
же процедуры, связанные с до-
судебным возвратом задолжен-
ности. В частности, банки и ми-
крофинансовые организации 
будут обязаны осуществлять 
аудиозапись всех случаев непо-
средственного взаимодействия 

с должниками при взыскании 
просроченной задолженности».

Для таких организаций уста-
навливается обязанность запи-
сывать все текстовые, голосо-
вые и иные сообщения, направ-
ленные должникам-неплатель-
щикам. Хранить данную инфор-
мацию будет положено в тече-
ние трех лет.

По расчетам экспертов, ре-
ализация новаций повлечет за 
собой существенное увеличе-
ние количества подконтроль-
ных ФССП России субъектов — 
с 400 до порядка 2200 единиц, в 
число которых войдут профес-
сиональные коллекторские ор-
ганизации и примерно 1400 ми-
крофинансовых и 400 кредит-
ных организаций.

Еще одна новация: вводится 
новое понятие — «автоматизи-
рованный интеллектуальный 
агент». Под новые нормы подпа-
дают как обычные автоинфор-
маторы, так и роботы, способ-
ные распознавать речь чело-
века и отвечать на нее. Звонки 
от роботов-коллекторов будут 
приравниваться к телефонным 
звонкам от взыскателя-челове-
ка и считаться непосредствен-
ным взаимодействием с долж-
ником. Так что банки не смогут 
включать роботов, когда им за-
хочется: лимит на звонки будет 
распространяться и на звонки 
от роботов. При этом в самом 
начале разговора должника 
необходимо будет предупре-
ждать, кто с ним разговаривает: 
робот или живой сотрудник.

Принятым законом ограни-
чения на частоту и время рас-
сылки распространяются на 
соцсети и мессенджеры, так 
что написать ночью на странич-
ку в соцсети тоже будет нельзя. 
Слишком частые сообщения че-
рез мессенджеры также запре-
щены. 

По новым правилам приста-
вы получили полномочия огра-
ничивать использование кол-
лекторами отдельных способов 
взаимодействия с должником. 
Проще говоря, судебные при-
ставы получат полномочия вы-
ключать телефоны коллекторов 
и банковских сотрудников, ра-
ботающих с должниками.  

Многие клиенты банков забывают, 
что у них истекает срок вклада, 
и теряют на этом проценты.

Одни добавки 
запретили, так как 
они не использу-
ются, другие — 
потому что могут 
быть опасны 

Февраль. Вступает в силу

Некоторые пиво-
вары закупают 
больше солода 
и хмеля, чем нужно 
для заявленного 
объема выпуска

СПРАВКА «РГ»

Какой тип вклада 
лучше выбрать

Конечная выгодность банковского 

вклада для клиента сильно зависит 

от его вида. Он также определяет-

ся условиями договора по вкладу. 

Подбирать тип вклада следует за-

ранее и исходя из целей и в целом 

даже стиля накоплений конкрет-

ного клиента.

Если у вас есть конкретная сумма, 

которую надо просто сберечь 

до определенного момента 

(а банковский вклад — это в целом 

про «сберечь», а не про «зарабо-

тать), то лучше всего выбирать де-

позит без возможности досрочно-

го снятия и пополнения средств. 

Его плюс в том, что по такому вкла-

ду банк обычно предлагает самую 

высокую ставку. Минус — будут из-

держки в виде потери процентов, 

если деньги все-таки понадобится 

снять досрочно.

Если клиенту удобнее копить по-

степенно и время от времени 

докладывать денег на депозит, 

то лучше выбрать вклад с возмож-

ностью пополнения. Существуют 

вклады и с возможностью частич-

ного снятия без потери процен-

тов. Но ставка по ним обычно за-

метно ниже.

ЦИФРА

14,79
ПРОЦЕНТА

годовых составляла в начале 

года средняя максимальная 

ставка по вкладам в топ-10 

банках по объему депозитов 

физлиц
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ПЕРСОНА Сегодня 15 лет интронизации патриарха Кирилла 

Несгибаемый человек 
Елена Яковлева

1 
февраля 2009 года, 15 
лет назад, на патриар-
ший престол был воз-
веден Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Ки-
рилл. О том, чем запо-
мнился он за эти 15 лет, 
«РГ» рассказали писа-
тель Алексей Варламов, 

священник Владимир Вигилян-
ский, вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова и врач Алексей Заров.

Патриарх и слово
Может быть, самое интерес-
ное в патриархе Кирилле — его 
слово. Он не боится слова. Оно 
для него важно. Он понима-
ет слово как оружие смысла и 
усвоения чего-либо. Если о пи-
сателях говорят «он работа-
ет со словом», то о патриархе 
уместнее сказать — работает 
словом — осмысляет, находит 
объяснения, видит закономер-
ности. Каждый раз это своего 
рода проповедническая фило-
софия, а то и обществоведе-
ние… Объяснить историю, 
особенно 20 века, закономерно-
сти человеческой судьбы, сча-
стье и несчастье человекa…

ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Да, патриарх — человек с не-
вероятным риторическим та-
лантом.

Но главное преимущество 
патриарха перед всеми его воз-
можными оппонентами — еван-
гельский ракурс его взгля-
да. Этот ракурс и задает очень 
большую силу его риторству. 
Потому что Евангелие — это не-
поколебимая скала, задающая 
контекст для суждения о чем бы 
то ни было. 

В Евангелии истине всегда 
есть оппозиция. И это не ка-
кие-то там политические деяте-
ли, а враг рода человеческого — 
искушающий людей дьявол.

Патриарх всегда видит эту 
метафизическую подоплеку 
всего, творящегося в мире. 

Мир в любую эпоху пере-
живает кризисы и страдает от 
войн, но для того чтобы понять 
все происходящее с нами, и ну-
жен метафизический подход. 
Поэтому взгляд патриарха не 
изнутри, не снизу, но «сверху». 
Он не из серии полемик для гра-
жданского общества, но то, у 
чего есть метафизический фун-
дамент — борьба добра со злом. 
И в глобальных масштабах, и 
внутри каждого человека…

И эта его метафизическая 
позиция задает ему определен-
ную силу истины и убеждения. 

Патриарх 
и вызовы времени

Что из выпавшего на долю па-
триарха было самым труд-
ным и потребовало от него 
особого мужества, силы духа, 
верности своему…

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ, ПИСАТЕЛЬ: Патри-
арх Кирилл возглавил Русскую 
церковь в те годы, когда каза-
лось, что все крупные катаклиз-
мы остались в прошлом веке, а 
то и тысячелетии. Пройдя в 20 
веке невероятно трагическую и 
сложную историю взаимоотно-
шений церкви с государством, 
мы с надеждой ждали, что но-
вый век принесет какую-то со-
всем новую жизнь. А все дурное 
останется позади. Сейчас собы-

тия опрокидывают эти наши 
немного розовые ожидания.

В 2009 году, когда проходила 
интронизация святейшего па-
триарха Кирилла, мы жили в од-
ном мире, сейчас живем в дру-
гом. Испытания начались с ко-
вида. Но самое сложное, по-мое-
му, происходит сейчас. Сегодня 
перед нами — перед страной, ее 
руководством, народом и перед 
церковью, конечно, тоже — сто-
ят самые сложные вызовы. От-
веты на которые даст только ис-
тория, а отнюдь не рядовой че-
ловек, находящийся сейчас в 
гуще событий.  

Но мы понимаем, что сего-
дня всю землю сотрясает не-
вероятная турбулентность, и 
можно предположить, что чем 
выше занимаемая человеком 
должность, тем большая на него 
ложится ответственность. И тем 
труднее ему удерживать руль, 
который то и дело волна собы-
тий выбивает из рук. Патриар-
ху, чья «должность» несомнен-
но высока, остается желать 
только твердости, силы и Божи-
ей помощи.
АННА КУЗНЕЦОВА, ВИЦЕ-СПИКЕР ГОСДУ-

МЫ: С тем, что мы живем в бес-
прецедентно сложное, пере-

ломное время, думаю, согла-
сятся многие. «Времена не вы-
бирают», да, но времена выби-
рают нас, как сказал патриарх. 
На долю Святейшего патриарха 
Кирилла выпали исторические 
испытания — события в Донбас-
се в 2014 году, украинский рас-
кол, сложные внешнецерков-
ные отношения, начало специ-
альной военной операции. Од-
нако духовный ресурс Русской 
православной церкви во главе 
со Святейшим патриархом Ки-
риллом позволяет нам преодо-
леть те сложности, с которыми 
сталкивается сейчас общество. 
Когда оно в переломный момент 
ищет ориентиры, на первый 
план выходят те самые духовно-
нравственные ценности, кото-
рые мы все это время с первого 
места отодвигали. И становят-
ся нашим духовным оружием и 
крепостью. Церковь не зря на-
поминала о них, чтобы вот в та-
кой сложный момент мы смогли 
прибегнуть к ним.
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Чтобы понять, что церковь на-
ходится во времени испытаний, 
достаточно вспомнить, что па-
триарх попал в санкционные 
списки. Это умопомрачитель-

ная вещь, думаю, единственная 
в истории. Религия всегда была 
«за скобками», политикам хва-
тало осторожности и мудрости 
не вмешиваться в религиозные 
вопросы, чтобы не оказаться в 
дураках. Но, по-моему, совре-
менные политики уже не боятся 
этого. Иначе кто бы внес Пред-
стоятеля одной из самых круп-
ных мировых церквей в полити-
ческие санкционные списки.

Я, правда, не думаю, что он 
из-за этого очень переживает, 
но факт остается фактом: ре-
лигия становится для политики 
орудием давления, а главы госу-
дарств не робеют перед устрой-
ством ментальных расколов 
внутри своих наций и идут на 

это сознательно. Для меня это 
совершенно поразительно, по-
тому что религия и язык — две 
вещи, которые сидят глубоко 
внутри каждого человека и не 
регулируются законами, чьи-
ми-то указаниями или полити-
ческими рычагами. Абсолютно 
точно, что политики, приняв-
шиеся за это, в будущем ока-
жутся за бортом. Патриарх по-
пал в ситуацию мирового без-
умия, о котором Антоний Вели-
кий говорил еще в 4 веке, что все 
перевернется, и безумцы будут 
говорить, что они правы, а нор-
мальных назовут безумцами. И 
спустя 17 веков это так. 

Расцвет религиозной жиз-
ни, который мы пережили по-

сле советского прошлого — уве-
личение количества храмов, 
епархий, священнослужителей 
— потребовало от церковного 
руководства больших действий. 
Не всегда все проходило как по 
маслу, потому что надо было 
держать в голове 300 епархий. 
А их еще недавно было 40—50. И 
когда стало 100, казалось: ого-
го, как много!  

А патриарх человек, который 
ни от чего не отлынивает. Ни от 
каких вопросов не уклоняется. 
Недаром многих восхищает его 
трудоспособность.

Патриарх и перемены
Изменился ли патриарх за 
15 лет? 

ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: Я 
был его помощником, видел его 
каждый день, знаю его харак-
терные свойства, но для меня 
он, наоборот, никак не изменил-
ся. Все то же, от характерных ре-
акций до мудрых особенностей 
суждений и наставлений. Все то 
же полное доверие к священно-
служителям, не часто встречаю-
щееся у иных архиереев. 

Терпимость к неблизким 
ему воззрениям. На заседаниях 
межсоборного присутствия, где 

обсуждаются острые вопросы, 
я высказывал свое мнение, раз-
нящееся с предложениями па-
триарха. Но он всегда сохраня-
ет уважение к любому мнению, 
хотя просит его обосновать, до-
казать, привести примеры. Ма-
неры властелина — как хочу, так 
и будет — это не про него. 
А Л Е К С Е Й  В А Р Л А М О В :  Я вижу па-
триарха в лучшем случае раз в 
год. Подхожу под благослове-
ние, говорю два-три слова, со-
мневаясь, помнит ли он меня. 
Поэтому, наверное, я не лучший 
наблюдатель и не знаю, меня-
ется ли он. Но образ его, несо-
мненно, меняется. На фоне ны-
нешних событий, десятилетней 
давности страсти вокруг часов 
патриарха кажутся мелочью 
и глупостью. А из каких-либо в 
самом деле интересных стра-
ниц его служения, я запомнил 
рассказ одного из приближен-
ных к нему клириков о памят-
ном путешествии в Антаркти-
ду. Были очень плохие летные 
условия и оказалось повре-
жденным лобовое стекло. Лет-
чики предлагали вернуться, 
но Святейший настоял на по-
лете… И эта его уверенность, 
что если есть задача долететь 
до Антарктиды, то надо лететь, 
и то, что он «не убоялся», были 
вознаграждены важными для 
него впечатлениями. А мы по-
лучили в утешение замечатель-
ную, очень теплую, человечную 
фотографию с пингвинами. На 
меня это произвело очень до-
брое впечатление. 

Его уверенность держалась 
на вере. И мы еще раз увидели, 
что человеку с лидерскими ка-
чествами, занимающему высо-
кое положение, очень важно не 
бояться и уверенно вести само-
лет. Вспомнив бурю на Тивери-
адском озере и услышанное то 
гда «Не бойтесь». 

Патриарх и литература 
Какой сюжет в культурную 
жизнь ввел патриарх, учредив 
Патриаршию литературную 
премию? Важны ли в литера-
туре нравственные и духов-
ные критерии? Почему отме-
чая писателей с настоящими 
достижениями, премией на-
граждают и много не перво-
статейных провинциальных 
писателей?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Патриаршия ли-
тературная премия — это очень 
хорошая идея. Поддержанная 
литературным сообществом, и 
на мой взгляд, грамотно органи-
зованная. У премии два крыла, в 
ее жюри входят клирики и миря-
не, причем последние — профес-
сиональные эксперты, главные 
редактора толстых журналов, 
видные писатели. Но есть и за-
мечательно пишущие батюшки, 
как почивший протоиерей Ни-
колай Агафонов.

За три года, что я проработал 
с этой премией, я не ощущал ни-
какого давления, там, действи-
тельно, все было прозрачно, шел 
серьезный экспертный отбор. 
Все складывалось очень грамот-
но и разумно, с учетом лучших 
практик современных литера-
турных премий. И премия, дей-
ствительно, с одной стороны 
дает возможность наградить из-
вестных литераторов, а с другой 
заметить писателей из провин-
ции, которым труднее пробить-
ся. У премии замечательная це-
ремония в храме Христа Спаси-
теля, приуроченная ко дню свя-
тых Кирилла и Мефодия…

Красиво и продуманно про-
ходит представление авторов, 
попавших в короткий список, о 
них снимают ролики, интересно 
рассказывают. В зале много на-
роду, чувствуется духовная под-
держка.

Мне кажется, что сегодня 
православные люди — самая чи-
тающая часть России. В книж-
ных палатках и ларьках при хра-
мах всегда много людей, они по-
купают и святоотеческую ли-
тературу, и художественную. 
Поэтому писатель, попадающий 
в короткий список Патриаршей 
литературной премии, имеет 
возможность найти там своего 
читателя. 

Святейший как верховное 
лицо премии ведет себя очень 
тактично. Но очень радуется, 
когда жюри выбирает достой-
ных писателей. Ну и сами писа-
тели обычно счастливы.

Премия небольшая, всего 
300 тысяч, и мне лично кажет-
ся, что лучше объединить пре-
миальный фонд и давать одному 
лауреату от 500 тысяч до 1 мил-
лиона рублей. Хотя тогда людям 
менее известным в литератур-
ном мире будет труднее про-
биться к этому лауреатству. Но 
в любом случае это замечатель-
ная премия, и пусть ее история 
продолжается.
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Как человек, наблюдавший за 
этой премией много лет, уверяю 
вас, что более демократической 
у нас нет.

Я бывал в разных комисси-
ях, видел много всяких бата-
лий, несколько этапов отсеива-
ния, и никогда патриарх лично 
не выбирал лауреатов, но всегда 
жюри — тайным голосованием и 
прямо на глазах у публики. 

Знаю только одну негласную 
вещь, предупреждение патри-
арха, что хорошо бы давать пре-
мии все-таки не священникам, а 
писателям. 

Так что когда меня выдвинул 
на нее миссионерский отдел, я 
был уверен, что ничего не по-
лучу. 

Но когда я стал лауреатом, 
оказалось, что патриарх очень 
доволен этим. 

Конечно, лауреаты премии 
очень разные по значению пи-
сатели, но важен сам факт, что 
церковь озабочена судьбой сло-
весной культуры. Сказать свое 
слово и заявить свое воззрение 
на столь важный участок гу-
манитарного творчества, это 
много значит.  

Патриарху как лидеру важно 
не терять основанной на вере 
уверенности.

А К Ц Е Н Т

Когда проходила интронизация святей-
шего патриарха Кирилла, мы жили 
в одном мире, сейчас живем в другом.  
Перед всеми нами, и перед церковью 
тоже — стоят самые сложные вызовы

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Р
О

Д
И

О
Н

О
В

 /
 Т

А
С

С

Были сложные летные условия, но патриарх настоял на полете в 
Антарктиду. А мы получили в утешение теплую, человечную фотографию.
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Патриарх — батюшка 

Алексей Заров, главврач больницы святителя Алексия:
— Патриарх человек очень образованный. Интеллектуальный, талантли-

вый.

Но, я думаю, что в его служении проявляются не только его личные 

дары, но и благодать самого патриаршего служения, Божья помощь. 

 Когда мы в 2016 году одними из первых открыли паллиативное отделе-

ние, то патриарх, посещая нашу больницу в 2017 году, подсказал нам 

другую, очень важную идею и задал  еще одно новое направление, ска-

зав,  что больница должна стать учебным центром и обучать специали-

стов не только Москвы, но и других регионов паллиативной помощи и 

уходу. Не будучи медиком, он фактически указал нам направление раз-

вития, ставшее сейчас определяющим и для нашей больницы и в прин-

ципе. Центр создан и очень востребован по всей России, и в том числе 

на ее новых территориях. 

А еще меня удивляет, какое внимание он уделяет больным и раненым, 

посещая нашу больницу и будучи ограниченным нехваткой времени и 

жестким протоколом. Это настоящее человеческое общение. 

У нас в больнице много бывает священников, в том числе и с опытом 

больничного служения, но патриарх среди них все равно на первом ме-

сте. Он находит удивительно теплые слова и всегда неформально вни-

мателен. Кончается тем, что больные, несмотря на патриаршее облаче-

ние и свиту из врачей, главврачей и министра, начинают называть его 

«батюшкой».

Анна Кузнецова, вице-спикер Госдумы: 

— Меня впечатляет вся работа патриарха, свя-

занная с темой семьи и защитой семейных 

ценностей.

Для него она всегда была главной и «чистой», 

то есть свободной от каких-либо политических 

задач, даже во времена, когда ее пытались мар-

гинализировать или что-то передернуть. 

Когда было немодным ругать нетрадиционную 

ориентацию, а ее критиков тут же объявляли 

нарушителем прав человека, церковь смело 

заявляла свою позицию. Когда никто не смел в 

полный голос говорить о защите жизни ребен-

ка до рождения, церковь не боялась говорить 

об этом. Как и о суррогатном материнстве. 

Или о защите и поддержке многодетных се-

мей… 

А сегодня многие давние предложения патри-

арха стали государственными законами. И все 

это обеспечено неотступной позицией — его и 

Русской православной церкви — в деле защиты 

фундаментальных традиционных ценностей. 

Кроме конкретных законов у нас появились 

стратегические документы, превращающие ду-

ховно-нравственные понятия, сформулирован-

ные в рамках веры и религии, в понятия право-

вые. Я имею в виду прежде всего 809 указ — об 

основах государственной политики в сфере ду-

ховно-нравственных ценностей, в котором 

многие понятия нравственного и воспитатель-

ного значения приобрели правовую нагрузку и 

стали основой для формирования законода-

тельных мер и решений в политической сфере. 

Объявление 2024 года Годом семьи потребует 

от нас еще большей работы по укреплению се-

мьи. И вся она нанизана на те ценности, кото-

рые являются основой мировых религий и без-

условно Русской православной церкви, о чем 

патриарх Кирилл говорил все последние годы. 

Сегодня при поддержке Святейшего церковь 

ведет самый понятный для людей разговор с 

обществом — на языке милосердия. Это раз-

вернулось буквально по всей стране. Я почув-

ствовала помощь церкви, еще работая в регио-

не. Епархия активно поддерживала наши еще 

робкие волонтерские благотворительные 

проекты. 

Мы видим сегодня священников на передовой, 

видим их поддержку патриархом, его макси-

мальное беспокойство о духовном окормле-

нии воинов. И эта миссия крайне важна. 

Церковь не осталась в стороне, она на передо-

вой, рядом с теми, кто воюет на фронтах. А есть 

еще и госпитали, окормление раненых. Я была 

с патриархом в больницах, и видела, насколько 

велико его внимание к каждому человеку. И за 

словами утешения идет огромное добродела-

ние. В епархиях плетутся сети, делаются окоп-

ные свечи, оказывается огромная благотвори-

тельная помощь, приходы собирают пожертво-

вания и отправляют их на фронт. Вместе с 

больницей святителя Алексия церковь готовит 

сестер милосердия, и это тоже огромная рабо-

та. 

Мы работаем также с зарубежными прихода-

ми, вместе с Союзом православных женщин 

разворачиваем программу «Семья и мир», ста-

раемся сделать там традиционные семейные 

ценности главной темой и видим, насколько 

люди изголодались по этому.

Всем хорошо видно и внимание патриарха Ки-

рилла к молодежи, тут уже выстраивается 

большая и системная работа на приходах. Мо-

лодые люди находят ответ на вопрос, что мо-

жет дать им вера и православное сообщество.

Среди достижений патриарха хочу отметить и 

работу в защиту жизни. На некоторые вопросы 

еще не нашлись ответы на федеральном уров-

не, но слово Святейшего патриарха уже слы-

шат в регионах и исключают, например, абор-

ты из услуг коммерческих клиник, где женщи-

нам практически не дают шанса сохранить 

жизнь ребенка. Но такую помощь можно найти 

в государственных организациях. Поэтому бо-

лее 13 регионов России уже приняли соответ-

ствующие решения. У этой многими поддержи-

ваемой работы бесценный результат — сохра-

ненная человеческая жизнь. 

Мы видим, что сегодня происходит на  между-

народном поле. Когда даже про-православные 

организации — я имею в виду межпарламент-

скую ассамблею православия — не решились 

на четко сформулированную позицию. К сожа-

лению, когда мировому православию на самом 

деле стала нужна поддержка, руководство этой 

структуры, обязавшееся стоять выше полити-

ческих интересов, опираясь на формальные 

отговорки, совершенно устранилось от форму-

лирования позиции по украинскому вопросу. 

Хотя для всех очевидно, что церкви раскольни-

ков пусты, и ПЦУ сегодня все расшифровыва-

ют как «Пустые церкви Украины». А канониче-

ская Украинская православная церковь жива. 

И тем, кто выгоняет ее священников и прихо-

жан из храмов, остается только кусать локти 

оттого, что не сбываются их мечты получать с 

отобранных храмов хорошие доходы и нажи-

ваться, манипулируя чувствами и сознанием 

верующих. Теперь раскольники пытаются зара-

ботать иначе — на воровстве и продаже свя-

тынь. Страшно видеть судьбу Киево-Печер-

ской лавры… 

Меня в этой ситуации укрепляет только пози-

ция Святейшего патриарха Кирилла, всегда вы-

ступавшего за единство Православной церкви 

и последовательно пытающегося выдерживать 

эту позицию и сейчас.

Для меня приверженность основным, фунда-

ментальным ценностям это как опора на не-

преложные законы бытия, которые реализуют-

ся вне зависимости от того, нравятся они како-

му-то управленцу или нет. Русская православ-

ная церковь во главе с патриархом Кириллом 

сегодня главный хранитель этих фундаменталь-

ных законов и истин. 

ДОСТИЖЕНИЯ ПАТРИАРХА ГЛАЗАМИ ПОЛИТИКА

МИССИЯ МИЛОСЕРДИЯ И ЗАБОТА О СЕМЬЕ
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КИНО «Догмен» Бессона 
как ответ гонителям

А собаки — 
лучше...

Валерий Кичин

Новинка от Люка Бессона «Догмен» на Венецианском 
фестивале была встречена критикой с необычной 
агрессивностью — писали о глупом, нелепом, едва ли не 
худшем фильме из всех, что появлялись на тамошних 
экранах. Феминисток бесило само появление режис-
сера на фестивале, Бессона встречали плакаты «Сек-
систский фестиваль — феминистский ответ!», «Доста-
нется ли «Золотой лев» насильнику?» — его обвиняли в 
харрасменте и, хотя оправдали по суду, предубеждение 
в массах было посеяно, и это надолго.

Думаю, здесь причины неприязни, не имеющей от-
ношения к фильму: только глухой мог не услышать 
в нем нот отчаяния человека, которого травят.

Бессон снял страшную сказку, ее судить по законам 
реализма нелепо — она несет только воспаленные эмо-
ции. Почему сказка? Потому что жить в реальности для 
героя картины невозможно: «Реальный мир отторгал 
меня, а мир воображаемый принял как родного», — при-
знается он. Не включив воображение, ничего не пой-
мешь и в фильме.

Здесь все запре-
дельно. И мелодра-
ма о жестоком мире  
детства, как у Гюго 
или Диккенса. И вы-
бранный героем 
способ мести. Его 
первая  трагически 
безнадежная лю-
бовь. Обильные сан-
тименты, заготов-
ленные зрителю, 
— их автор не приду-
мывает. Это то, что 
он сам, отринутый улюлюкающим «обществом», чув-
ствует, чем живет и что в запальчивости выплескивает. 

Здесь отличие «Догмена» от «Джокера», с которым 
его сравнивают, отмечая кажущиеся заимствования. 
Сходство внешнее: «Джокер» как раз идеальный обра-
зец коммерческого комикса, где даже ярость — отлично 
исполненный аттракцион. В «Догмене» боль — насто-
ящая. Та боль, что роднит героя фильма с его собесед-
ницей-психиатром: оба устали от несправедливостей 
этого мира. Этот диалог, точнее, исповедь Дуга — и со-
ставляет сюжет картины, целиком состоящей из флеш-
беков и так живописующей его бедовую жизнь.

Дуг мальчиком попал под перекрестный огонь сади-
ста-отца и богомольного брата-доносчика, его ненави-
дят за то, что не такой, что предпочитает жестокой се-
мье — собак, отзывчивых и верных. Его и бросают в клет-
ку к собакам — единственным существам, которые его 
понимают, его согревают. Его делают инвалидом — он 
сможет передвигаться только в коляске, с трудом укла-
дывая в ней парализованные ноги. То, как он ухитрился 
выбраться из заточения и построить свой мирок — при-
ют для собак, как подрабатывал в баре, исполняя хиты 
Эдит Пиаф и Марлен Дитрих, как мстил обидчикам — при 
всем реализме подачи, фантастично. Он беседует с соба-
ками, и те понимают его с полуслова, умело выполняют 
его поручения — они в фильме значительно умнее людей. 
«Чем больше я узнаю людей, тем больше люблю собак», — 
эти слова героя могли бы повторить очень многие.

Так что в мир страшной сказки входишь не просто 
охотно, но даже испытывая «счастье, когда тебя пони-
мают». Здесь почти все зависит от актера в роли Дуга 
и актрисы в роли его собеседницы: первому предстоит 
все это, запредельное, пережить, второй — выслушать с 
пониманием и сочувствием, ощущая в странном чело-
веке нечто родственное по духу и судьбе. Этот диалог — 
ведущий лейтмотив в трагической сюите картины.

Калеб Лэндри Джонс в роли бедолаги Дуга порази-
телен. В мелодраматическом сюжете он сумел сыграть 
трагедию человека, из-за людской жестокости ставше-
го отверженным, «неполноценным». Великолепно уда-
лись сцены его первой и единственной любви к Сель-
ме (Грэйс Пальма) — руководительнице театрального 
кружка, приохотившей его к Шекспиру, а потом став-
шей бродвейской звездой; постучавшись к ней после 
спектакля с цветами, влекомый безумной надеждой, 
герой переживает очередное крушение иллюзий — надо 
видеть глаза актера, его помертвевшее лицо, чтобы 
принять оглушительную правду, стоящую за этой ду-
шераздирающей ситуацией. А счастливая супружеская 
пара даже не понимает его чувств — им кажется есте-
ственным, что инвалид Дуг как бы не совсем человек, 
у него не может быть претензий на ответную любовь.

Удивителен пластический рисунок роли. Ходьба 
на шарнирах. Негнущиеся ноги. Перевоплощения то 
в голливудских див, то в Эдит Пиаф с ее  Je Ne Regrette 
Rien. Финальный прорыв в никуда. Все это уже перево-
дит картину в разряд must see.

Образ его собеседницы, судебного психиатра Эве-
лин (Джоджо Т. Гиббс), — урок понимания. Их диалог — 
образец умной драматургии, где за каждой фразой — 
характер и судьба обоих: диалог не просто скрепляет 
действие, но и ведет свою тему сближения противопо-
ложных, казалось бы, жизней. «Почему вы мне откры-
лись?» — спрашивает она и от своего, и от нашего име-
ни. «Потому что у нас есть общее — боль», — отвечает 
Дуг. Боль, способная искалечить жизнь, — главная тема 
картины, и не откликнуться на это могут только люди, 
ослепленные конъюнктурными кампаниями наподо-
бие #MeToo. Что, по-видимому, и случилось в Венеции. 

Бессон делал эту картину как свое послание миру, 
не испытывая особых иллюзий. Такой фильм могли 
бы сделать Вуди Аллен, Роман Полански, Кевин Спей-
си, десятки жертв человеческой ненависти, выступа-
ющей как бы от имени человеческой морали. Собаки, 
по фильму, оказались и умнее, и добрее — эта история, 
в сущности, тест на человечность.  
Фильм доступен в стрим-кинотеатрах Оkkо, «Иви», 
«Кинопоиск», Premier и «Билайн ТВ».

ПРОЕКТЫ Сенаторы выступают за читающую Россию

Открой книгу
Анастасия Скорондаева

Р
оссийские школьники, как 
оказалось, занимают 16-е 
место в мире по уровню 

«функциональной грамотно-
сти». А это, между прочим, уме-
ние применять приобретенные 
знания и навыки для решения 
жизненных задач. Для литера-
туроцентричной страны вторая 
десятка в рейтинге — результат 
не самый воодушевляющий. 

Сразу скажем: готового и 
быстрого рецепта — как вер-
нуть нам звание «самой чита-
ющей страны» — не существует 
в принципе. Пути к сердцам чи-
тателей, так или иначе, сведут-
ся к одному: нужна ясная цель 
и нужно общее движение в еди-
ном направлении — пусть по-
степенно, мелкими шажками. 
При этом какие замечательные 
ни были бы авторы, какие чу-
до-книжки ни выпускали бы из-
датели, без господдержки с та-
кой задачей им самим не спра-
виться. 

Вот почему можно считать 
первым значительным шагом 
в этом направлении выставку 
в Совете Федерации «Мы — за 
читающую Россию!», органи-
зованную совместно с Россий-
ским книжным союзом. О чем 
она? О детском чтении. Идей-
ные вдохновители выставки 
— член Комитета Совфеда по 
науке, образованию и культу-
ре Елена Писарева и председа-
тель того же комитета, пред-
ставитель правительства Баш-
кортостана Лилия Гумерова 
— решили этим проектом при-

влечь внимание сенаторов к ре-
альной ситуации с семейным и 
детским чтением у нас в стране. 
Чтобы найти ответы на вопрос 
«что делать?». Вечный вроде бы 
вопрос, но, кажется, сегодня са-
мый актуальный.

«Выставку мы приурочили к 
Году семьи в России, — объясня-
ет Писарева. — К сожалению, не 
секрет, что у детей и молодежи 
наблюдается снижение интере-
са к чтению. Согласно исследо-
ванию РосИндекс, в 2023 году 
читали книги лишь 57,3% жи-
телей крупных городов. Также 
исследование аналитическо-

го центра НАФИ показало, что 
34% родителей читают книги 
детям лишь изредка, а 5% не де-
лают этого совсем». 

В экспозиции много нагляд-
ной инфографики, много при-
меров лучшего опыта популя-
ризации чтения, лучших книг о 
России для школьников. 

Президент Российского 
книжного союза Сергей Сте-
пашин напомнил, что в рамках 
акции «Читай свободно на рус-
ском языке», о котором также 
рассказывает выставка, мин-
цифры и РКС отпечатали и до-
ставили 3 миллиона книг для 

школьных и общедоступных 
библиотек на новых россий-
ских территориях. Степашин 
призвал не унывать, не подда-
ваться пессимизму — тем бо-
лее что есть и обнадеживаю-
щие цифры: среди читающих 
детей до 12 лет наша страна по-
прежнему на самых первых ме-
стах. «И то, что школьная биб-
лиотека сегодня жива, — это 
очень здорово, ибо они состав-
ляют половину из всех библио-
тек — это 62 тысячи, — объяснил 

Сергей Вадимович. И пошутил: 
— Если вы, дорогие сенаторы, 
вдруг заскучаете на заседании 
Совета Федерации, лучше не в 
айпад смотрите, а книжку по-
читайте».

Директор департамента 
минцифры Владимир Григо-
рьев также отметил: важно, 
что сенат обратил внимание на 
проблемы чтения и книг — это 
внушает оптимизм. «Книгоиз-
дание — огромная индустрия. 
И минцифры много делает для 
отрасли, для писателей, что-
бы поддержать их в это непро-
стое время, когда тиражи пада-
ют. Мы запустили проект «Чи-
тающая Россия», в этом году 
книжные фестивали пройдут в 
25 регионах страны, состоит-
ся второй сезон Национальной 
премии в области детской ли-
тературы и вторая Московская 
международная детская книж-
ная ярмарка. Поддержка дет-
ского и юношеского чтения — 
важнейший элемент создания 
нового поколения читателей», 
— заявил он.

Также Григорьев сообщил, 
что в этом году книжный фести-
валь «Красная площадь», кото-
рый объединяет все виды искус-
ства, связанные с литературой, 
пройдет в десятый раз. Даты 
уже известны — 6—9 июня. И это 
одна из самых радостных ново-
стей как для книголюбов, так и 
для издателей со всей страны. 
Фестиваль дает возможность 
читателям и писателям встре-
титься в самом центре столицы 
— это ли не лучшая пропаганда 
чтения? 

БАЛЕТ 

«Спартак» — 
в честь Марины 
Кондратьевой

В ПОИСКАХ 
ДЕВУШКИ-
ПТИЦЫ
Анна Галайда

Большой театр посвящает спек-
такль «Спартак» 2 февраля 
90-летию своей самой титуло-
ванной балерины Марины Кон-
дратьевой.

Москвичка по судьбе, она 
родилась в Ленинграде, прожи-
ла там всего семь лет, но впи-
тала его спокойное совершен-
ство. Стремление к гармонии в 
мире катаклизмов стало темой, 
которую она воплощала на сце-
не почти тридцать лет. Ее же 
она продолжила, став педаго-
гом и репетитором.

Дочь сотрудника Института 
химической физики академи-
ка Кондратьева, в балет она по-
пала благодаря коллегам отца, 
академикам Абраму Иоффе и 
Николаю Семенову, который 
осенью 1943 года привез ее из 
казанской эвакуации в Москву, 
в школу Большого театра. При-
ем уже был завершен, но Семе-
нов узнал, что в той же гостини-
це остановилась Агриппина Ва-
ганова, главное светило балет-
ной педагогики. Он решил про-
консультироваться с земляч-
кой, а та, услышав фамилию Се-
менова в соединении с именем 
Марина, взяла девочку за руку 
и отвела в школу. Позже Мари-
на Кондратьева поняла, что Ва-
ганова решила, будто встрети-
ла тезку своей любимой учени-
цы Марины Семеновой.

В Большой театр Кондра-
тьева попала девять лет спустя. 
В тот год со сценой простилась 
та самая легендарная Мари-
на Семенова. Но из театра не 
ушла, а начала поиск потенци-
альных учениц. Одной из пер-
вых ее внимание привлекла Ма-
рина Кондратьева. Танцовщица 

романтического облика с неве-
сомым прыжком, она ничем не 
напоминала Семенову. Общей 
была только вера во всемогу-
щество красоты. Она и объеди-
нила их, и это сотрудничество 
продолжалось не только всю 
исполнительскую карьеру Кон-
дратьевой, но и позже, когда 
она сама стала педагогом.

Ей было 20 лет, когда Рости-
слав Захаров доверил ей свою 
Золушку, которую она танцева-
ла в очередь с Улановой, Лепе-
шинской и Стручковой, а Лео-
нид Якобсон — девушку-птицу 
в «Шурале», входившую также 
в репертуар Плисецкой. Глав-
ный балетмейстер ГАБТа Лео-
нид Лавровский увидел в Кон-
дратьевой свою Музу, создав с 
ее участием балет «Паганини». 
Он же репетировал с ней Джу-
льетту. В исполнении Кондра-
тьевой не было аффектации и 
пафоса, эта Джульетта сторо-
нилась открытых страстей, но 
со спокойным достоинством 
отстаивала право на выбор, лю-
бовь и собственную судьбу. В то 
же время в Большом появился 
Юрий Григорович. Он оценил 
академическую школу и вир-
туозность балерины, она стала 
постоянной участницей его по-
становок. В «Каменном цвет-
ке» ей достались обе главные 
партии: на московской премье-
ре Катерины, позже — Хозяйки 
Медной горы, в «Легенде о лю-
бви» она была Ширин, Фригией 
в «Спартаке», танцевала Прин-
цессу Аврору в двух версиях его 
«Спящей красавицы».

Обладая особой воздушно-
стью, технически она отвечала 
всем стандартам виртуозно-
сти, значительно повышенным 
танцовщиками ее поколения. 
Но в ее исполнении преоблада-
ли мягкость, деликатность ма-
неры. Эмблемой ее творчества 
стала Жизель, о которой The 
New York Times писала: « Кон-
дратьева танцевала и вела свою 
роль так, словно была рождена 
для нее».

Став педагогом и вырастив 
таких ярких балерин, как На-
дежда Грачева, Наталья Осипо-
ва, Ольга Смирнова,  Марина 
Кондратьева научила и их все-
гда оставаться собой и слушать 
свое время.  

ВЫСТАВКА Шедевры Моне — под микроскопом Пушкинского 

Найти невозможное

Жанна Васильева 

К
амерный проект «Ру-
анские соборы». Ис-
следование картин 
Клода Моне из со-
брания ГМИИ им. 
А.С. Пушкина», кото-
рый можно увидеть в 
главном здании Пуш-
кинского, поверяет 

алгеброй гармонию, но апелли-
рует к воображению.

Кураторы Анна Познанская 
и Юлий Питеря отталкивались 
не от концепции, а от материа-
ла. Они шли от результатов изу-
чения двух картин Моне — «Ру-
анский собор в полдень (Пор-
тал и башня д’Альбано)» и «Ру-
анский собор вечером». Обе 
картины из коллекции Сергея 
Щукина, что позже находи-
лись в Музее нового западного 
искусства, поступили в Пуш-
кинский в 1948-м. В декабре 
2023-го музей завершил пер-
вое комплексное исследование 
этих полотен.

Их не изучали с тех пор, по-
скольку Клод Моне восприни-
мался в ХХ веке современни-
ком. Он умер в почтенном воз-
расте в 1926 году, когда автомо-
били практически вытеснили 
извозчиков, а в Париже скан-
дал вызывали уже не полотна 
импрессионистов, а премьера 
«Весны Священной». Поэтому 
реставраторы хлопотали вокруг 
картин старых мастеров. До ра-
бот импрессионистов же, как 

«молодых» мастеров, руки не 
доходили. Меж тем, серии «Ру-
анский собор» уже больше ста 
двадцати лет. Поэтому решено 
было предпринять «диагности-
ческое» исследование, чтобы 
понять состояние картин. 

Вписываясь в музейный 
тренд показывать сложность и 
тонкость работы с шедеврами 
искусства, эта выставка разви-
вает и отечественную тради-
цию, в рамках которой музей 
— лаборатория, архив, библио-
тека и, конечно, сообщество ис-
следователей, которые продол-
жают дело Ивана Цветаева. 

На недавней выставке «Ис-
кусство бессмертия. Мумии 
Древнего Египта» зрители за-
вороженно смотрели на проек-
ции снимков мумий и цифро-
вую реконструкцию образов 
людей, живших тысячелетия 
назад. Рентгеновские снимки 
картин Моне, конечно, со сним-
ками мумий не могут соперни-
чать. Но, в сущности, эта исто-
рия о том же — об открытии не-
видимого. 

Это невидимое, с одной сто-
роны, на выставке явлено впол-

не зримо. В проекции снимков, 
в фильме о ходе исследования, 
в красках на палитре. Краски — 
именно те, о которых Моне пи-
сал Полю Дюран-Рюэлю летом 
1905-го: «Свинцовые белила, 
желтый кадмий, киноварь, теп-
лый краплак, синий кобальт, 
изумрудная зелень, виридоно-
вый, вот и все… Я не думаю, что 
можно что-то сделать еще ярче 
и лучше, имей я другую палит-
ру». Палитра с фейерверком яр-
ких цветов, как и тюбики с мас-
ляными красками, — тут же в 
витрине. К слову, без этих тюби-
ков, к которым мы все привык-
ли, импрессионизма, может, 
и не было бы. До их изобрете-
ния художники сами растира-
ли и смешивали краски. Другие 
возможности появились после 
1841 года: когда есть тюбики с 
готовой краской, много проще 
работать на пленэре. 

И все же невидимое остается 
в сердце этого проекта. Дело не 
только в том, что мы не можем 
встать рядом с Руанским собо-
ром и сопоставить с картина-
ми Клода Моне. Но готические 
соборы устремлялись в небо, 

словно корабли, стартующие в 
неведомое. И два фрагмента, хи-
мера и собачка, которые когда-
то обрамляли портал собора 
XIV века (правда, в Бурже, а не 
в Руане), отсылают не только к 
громаде готического шедевра, 
но прежде всего к воображению 
средневекового человека. 

Кроме того эти скульптуры 
демонстрируют сложный декор 
готического шедевра. Он звучал 
словно орган. И - впечатлял фан-
тазийным декором. Но на по-
лотнах Моне этот декор остает-
ся невидимым. Художника ин-
тересовало другое — встреча ар-
хитектуры с солнечным светом. 

Серия «Руанские соборы» 
насчитывает двадцать поло-
тен. На всех полотнах одна дата 
— 1894 год. Художник работал 
над ними два года, добиваясь 
эффекта «мгновенности». Со-
гласитесь, в этом есть некото-
рая странность — ловить «мгно-
венье» несколько месяцев под-
ряд — и в Руане, и в своем доме в 
Живерни. Причем Моне приду-
мал для охоты за мгновениями 
целую систему. Он выставлял 
сразу несколько холстов. И как 
только освещение менялось, он 
переходил к следующему по-
лотну, где «ловил» уже новые 
эффекты освещения. Идея была 
в том, «чтобы получить точное 
впечатление от определенного 
аспекта природы». 

Эту систему Клод Моне 
опробовал, когда писал в Жи-
верни стога, пруд с кувшинками 

и жену с сыном несчетное коли-
чество раз. Дотошные архиви-
сты выяснили, что свою охоту 
на Руанский собор Клод Моне 
обычно вел в феврале-марте. 
Знают даже адреса квартир, из 
окон которых был виден нуж-
ный Моне вид. Одна кварти-
ра, на Соборной площади, 31, 
принадлежала владельцу ма-
газина рубашек. В другом доме 
(под номером 23 на той же пло-
щади) был магазин модного бе-
лья. Моне арендовал аккурат 
примерочный салон. Была еще 
третья мастерская, которую он 
устроил в 1893-м на втором эта-
же дома 81 на улице Гран-Пон. 

Собственно, эта история 
«охоты» за собором почти два 
года выглядит вполне сюрреа-
листически, если не вспомнить 
слова самого художника: «Я 
ищу невозможного». Он уточ-
нял, что старался «передать 
свои впечатления от самых ми-
молетных эффектов». Руанский 
собор на его полотнах выглядит 
живым существом. Он дышит, 
меняется, пламенеет, почти вз-
летает… Словно Моне писал не 
архитектуру — душу шедевра…

Нынешняя выставка тоже 
своего рода поиск невозможно-
го. Это попытка раскрыть тай-
ны мастерской художника. Но, 
к счастью, она оставляет место 
тайне творчества. И делает ее 
если не видимой, то очевидной.  

Исследования показывают: 34% 
родителей читают книги детям лишь 
изредка, а 5% не читают совсем.

Результаты первого исследования 
двух картин Клода Моне — на 
выставке в ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

А К Ц Е Н Т

Выставка вписывается в музейный 
тренд представлять сложность 
и тонкость работы с шедеврами

Марина Кондратьева виртуозно
танцевала Принцессу Аврору 
в «Спящей красавице». 

Люк Бессон делал 
фильм как свое 
послание, не испы-
тывая иллюзий: 
человек жесток, 
собаки — добрее

В мелодраматическом сюжете актер Калеб Лэндри Джонс 
сумел показать трагедию «неполноценного» человека.
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ХОККЕЙ Российский 
новичок стремительно 
обживается в НХЛ

Воронков 
втянулся

Илья Соболев

Российский форвард «Коламбуса» Дмитрий Ворон-
ков продолжает самоутверждаться в Национальной 
хоккейной лиге (НХЛ) в дебютном для себя сезоне. 
В очередном матче регулярного чемпионата против 
«Сент-Луиса» (1:0) россиянин впервые в своей северо-
американской карьере отметился победным броском.

Еще в ноябре Воронков тосковал за океаном так, 
что был готов вернуться домой. Но при поддержке клу-
ба, партнеров по команде, среди которых четыре соо-
течественника, Дима все-таки решил в НХЛ остаться. 
Его игра показывает, что это был правильный шаг.

Воронков, может, и не получает пока много минут 
на льду, но, когда появляется на площадке, отдает себя 
без остатка. В матче с «Сент-Луисом» он отличился с 
передачи ведущего защитника команды Зака Верен-
ски. «Расступитесь! Большой Вронк идет», — проком-
ментировал шайбу форварда официальный сайт «Ко-
ламбуса».

У Воронкова теперь 12 заброшенных шайб. Это всего 
на три гола меньше, чем у лучшего снайпера среди но-
вичков канадца Коннора Бедарда. Понятно, что Бедард 
гораздо моложе (17 лет против 23), но Воронков играет в 
чужой стране, не зная английского языка. Да и времени 
на льду Дмитрий получает гораздо меньше. К слову, Бе-
дард сейчас травмирован, так что у Воронкова есть шанс 
подобраться к канадцу еще ближе.  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
финиширует первый этап 
регулярного сезона

Победы 
про запас

Илья Трисвятский

В чемпионате мужской интернациональной Единой 
лиги с участием клубов России, Беларуси и Казахстана 
на этой неделе финиширует первый этап регулярного 
сезона. Все участники соревнований второго раунда за 
1—6-е места и в нижней восьмерке уже известны. Полу-
чается, что в предстоящих матчах команды будут ста-
раться одерживать победы, как говорится, про запас — 
с прицелом на будущие достижения.

Участие в плей-офф гарантировали: лидирующий 
с запасом в три победы ЦСКА, действующий облада-
тель титула казанский УНИКС, краснодарский «Локо-
мотив-Кубань», санкт-петербургский «Зенит», а также 
приятно удивившие в нынешнем сезоне красноярский 
«Енисей» и пермская «Парма». Напомним, что в про-
шлом сезоне вместо сибиряков и клуба с берегов Камы 
в топ-6 оказались столичный МБА и нижегородский 
«Пари НН».

Однако в ны-
нешнем чемпиона-
те волжане, руко-
водимые главным 
тренером сбор-
ной России сер-
бом Зораном Луки-
чем, много встреч 
проиграли из-за 
эпидемии травм 
ведущих баскетбо-
листов, а МБА под 
началом Василия 
Карасева все-таки 
неизбежно стал ис-
пытывать пробле-
мы без легионеров в составе. Но выступать исключи-
тельно россиянами — это принципиальная позиция ру-
ководства клуба.

 Уже сейчас, еще до старта второго этапа, следует 
больше обратить внимания на новшество регламента 
— так называемый play-in. Если в прошлом чемпиона-
те оставшиеся две путевки в плей-офф были распреде-
лены непосредственно после турнира в нижней поло-
вине таблицы, то теперь предстоит дополнительный 
раунд, в котором примут участие четыре клуба, заняв-
шие 7—10-е места. И здесь главный бенефициар нов-
шества — «Пари НН», который на предпоследней пози-
ции. Но ключевые исполнители команды уже вышли 
из лазарета, в последних играх волжане только в овер-
тайме уступили ЦСКА и одержали домашние победы 
над представителями «большой четверки — «Зенитом» 
и «Локо».

Положение в топ-6: ЦСКА — 22 победы — 3 пораже-
ния, УНИКС — 19-6, «Локо» — 18-7,  «Зенит» — 17-8, 
«Парма» — 15-10, «Енисей» — 14-10.

Ситуация в нижней восьмерке: «Самара» — 13-12, 
«Уралмаш» — 11-13, «Руна» — 11-14, «Астана» — 10-
15, «Автодор» — 9-16, МБА — 8-17, «Пари НН» — 7-18, 
«Минск» — 0-25.   
 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 февраля, четверг, «ТВ Старт»
14.00. «Астана — «Енисей». Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
17.30. «Уралмаш» — «Пари НН». Прямая трансляция.

ЭКСКЛЮЗИВ Наш чемпион Артур Бетербиев рассказал «РГ», 
как отправляет всех в нокаут и почему не считает себя супербоксером

Скромность — это сила
Анна Козина

Ч
емпион WBC, IBF и 
WBO в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг) Ар-
тур Бетербиев 14 ян-
варя отправил бри-
танца Каллума Сми-
та на настил ринга. 
Для нашего боксе-
ра эта победа стала 

20-й в профессиональной ка-
рьере. И каждого из соперников 
Артур неизменно нокаутировал.

В чем секрет такой силы и ре-
зультативности Артур Бетерби-
ев рассказал в интервью корре-
спонденту «РГ».

У вас статус не просто непобе-
жденного боксера, а рекордсме-
на по нокаутам. Как вам это 
удается?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Не очень зацикли-
ваюсь на этом и никогда не на-
страиваюсь заканчивать бои до-
срочно. Я всегда стараюсь быть 
готовым на все 12 раундов. Чест-
но говоря, как-то само собой 
происходит. Если бы специаль-
но хотел финишировать сопер-
ника, так бы ни за что не получи-
лось. Наверное, более правиль-
но, более честно сказать, что 
мне везет.

Ну ведь так называемый 
«лаки панч» — это совсем не 
ваш случай. У вас репутация 
думающего, расчетливого 
боксера…

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Я действительно 
много тренируюсь, готовлюсь. 
У меня есть тренер по ОФП, тре-
нер по боксу. Помимо занятий с 
ними я вношу и свою лепту. Но 
что конкретно помогает доне-
сти точный удар и оформить 
нокаут, даже не могу сказать. 
Поэтому и считаю, что удача 
мне сопутствует.

Еще одна тема, которую все 
обсуждают до и после ваших 
последних боев, — возраст. 
Сами чувствуете себя на 39?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Бывает, иногда за-
бываю, сколько мне лет. Как 
говорится, мои года — мое бо-
гатство. Ко всему подходишь 
с умом, мудрость появляет-
ся, на какие-то вещи смотришь 
по-другому. Мне кажется, наобо-
рот, эти года помогают. Так что 
возраст никакого ущерба мне не 
наносит.

Сколько еще хотите оста-
ваться на ринге? Предельная 
планка есть?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Пока все идет хо-
рошо, не думаю об этом и бок-
сирую, выполняю свою работу. 
Бокс — единственное, что я умею 
хорошо делать. Не то чтобы хо-
рошо, но умею.

Вы всегда скромничаете. Но 
прогресс-то есть, признайте? 

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: В юности и в моло-
дости очень много тренируешь-
ся, чтобы количество перешло 
в качество. А уже в зрелом воз-
расте изначально идет более ка-

чественная работа. Опыт помо-
гает. Не делаешь лишних движе-
ний, которые нужно пробовать, 
чтобы понять, подходит или нет. 
Сейчас ты твердо знаешь, что 
хорошо, а что плохо.

Как отмечали день рождения 
21 января вскоре после боя?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Отношусь спокой-
но к этому дню. Не сильно празд-
ную. Не было застолья. Даже с 
друзьями не успел встретиться. 

Но хотя бы от тренировок 
отдохнули? На что переклю-
чились?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Готов заниматься 
чем угодно, кроме бокса. Могу в 
кино пойти, в шашки поиграть, 
побегать, сыграть в футбол или 
баскетбол. Главное — отвлечь-
ся. Альтернативу всегда можно 
найти.

Вы как раз недавно рассказы-
вали, как рубились в шашки с 
экс-чемпионом UFC Жоржом 
Сен-Пьером. Откуда любовь к 
настольным играм?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Не назову это лю-
бовью. Я начал играть в шаш-
ки, когда мне было лет 28. Поду-
мал, что пойдет в плюс к боксу, 
будет разминкой для мозгов. 
Работа для головы хорошая: не 
прям сложная, но и не легкая. 
Мне нравится играть. Причем 

не просто терять время, а прово-
дить его с пользой.

 Вы друзья с Сен-Пьером?
 АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Когда приехал пер-
вый раз в Канаду, в Монреаль, 
мы там встретились. Очень по-
зитивный человек. С тех пор об-
щаемся, дружим.

Сейчас модно боксерам пере-
ходить в единоборства и нао-
борот. Спарринги случайно не 
устраивали в зале?

 АРТУР БЕТЕРБИЕВ: О, нет. С друзьями 
не боксирую и не дерусь.

 А если с настоящим соперни-
ком из ММА?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Чисто спортивный 
интерес есть. Этот формат лю-
бопытный. Есть примеры, когда 
бойцы ММА выходят на ринг и 
по правилам профессионально-
го бокса участвуют в боях. Но 
мне было бы еще интереснее 
провести поединок по прави-
лам ММА с действующим чем-

пионом. Этого еще никто не де-
лал. Это сложнее. Нужно брать 
больше времени на подготовку 
— где-то полгода, чтобы выучить 
какие-то элементы в партере, в 
борьбе, в джиу-джитсу.

Это просто мысли вслух или 
действительно готовы попро-
бовать?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Мог бы такое реа-
лизовать. 

Но впереди у вас объединитель-
ный бой. Стать абсолютным 
чемпионом — главная цель?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Да, конечно, это 
топ-результат. Высшее, чего 
можно добиться в профессио-
нальном боксе. Хотелось бы 
дойти до конца. Но в то же время 
отношусь спокойно к этому. И 
даже объединив пояса, не начну 
считать себя супербоксером. Я 
просто иду к цели.

В СМИ прозвучала дата и ме-
сто боя: 1 июня в Эр-Рияде. 

Можете подтвердить инфор-
мацию?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Обычно мы под-
писываем контракт на бой. Там 
точно обозначены дата, место. А 
сейчас все идет как-то по-друго-
му. Не знаю, нормально это или 
нет. Да, дату такую я слышал от 
организаторов. Но контракт я 
еще не подписывал.

А вот Дмитрий Бивол уже со-
общил, что давно это сделал. 
Он вообще для вас раздражи-
тель, учитывая, сколько лет 
все говорят про ваш потенци-
альный поединок?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Я давно хотел бок-
сировать с ним, а у команды Би-
вола вечно возникали какие-то 
проблемы. Они выбирали дру-
гих оппонентов. Я же был открыт 
к переговорам всегда. Почему? 
Потому что с другими чемпи-
онами я уже давно отбоксиро-
вал и их пояса забрал. А от него 
были только слова, но никаких 
действий. Но у меня нет времени 
раздражаться на эти вещи. Я же 
днями и ночами не думаю о Биво-
ле и не мечтаю об этом бое.

Зато об этом поединке меч-
тает весь боксерский мир. 
Знаете, как победить Бивола?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: У меня есть идеи, 
как я хочу провести бой. Но, ко-
нечно, мои мысли не буду озву-

чивать. Посмотрим, как все сло-
жится на ринге.

Как вам Саудовская Аравия, 
которая хочет стать Мек-
кой бокса, да и других видов 
спорта?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Я не боксировал 
там, но был на бое Нганну и 
Фьюри. Мне кажется, они про-
водят вечера бокса не хуже, чем 
США, Канада, Великобритания. 
Даже лучше, возможно. 

Они уже анонсировали пере-
ход Бетербиева и Бивола в пер-
вый тяжелый вес. Вы думали о 
смене дивизиона?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Если в полутяжах 
все вопросы закрыть, то я бы с 
радостью перешел в другую ка-
тегорию, попробовал бы себя 
там. Хотя для перехода нужно не 
только массу набрать, но и при-
способиться: там другая работа.

Сейчас вы король ринга, ко-
роль Артур. Не рискованно 
что-то менять?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Это интересно, это 
новый вызов. К нему и будем го-
товиться.  

Когда Артур Бетербиев доберется до 
абсолютной вершины в полутяжах, 
он будет готов к новым вызовам: 
сменить весовую категорию или 
даже провести бойцовский поединок 
с действующим чемпионом ММА.

«Парма» победой над «Минском» гарантировала себе место 
в топ-6 сезона Единой лиги.

Участие 
в плей-офф себе 
обеспечили 
ЦСКА, УНИКС, 
«Локомотив-
Кубань», «Зенит», 
«Енисей» и «Парма»
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ФУТБОЛ Криштиану Роналду в последний момент получил травму 
и не сыграет против Лионеля Месси в выставочной встрече в Саудовской Аравии

Дуэль отменяется
Артур Нанян 

Л
учшие футболисты совре-
менности Лионель Мес-
си и Криштиану Ронал-

ду могли пересечься на поле в 
выставочном матче между сау-
довским «Аль-Насром» и амери-
канским «Интер Майами», одна-
ко травма португальца спутала 
все карты. Роналду будет выну-
жден пропустить сегодняшнюю 
встречу. 

— Нет, Криштиану не сыгра-
ет с «Интер Майами». У него по-
вреждение икроножной мышцы, 
ему требуется время на восста-
новление. Надеюсь, в самое бли-
жайшее время Роналду вернет-
ся в строй, он нам нужен в реша-
ющем отрезке сезона, — заявил 
главный тренер «Аль-Насра» 
Луиш Каштру. 

К сожалению, блестящие ка-
рьеры Месси и Роналду близки к 
завершению. Аргентинцу уже 36 
лет, а португальцу 5 февраля ис-
полнится 39. Тем не менее даже в 
своем нынешнем состоянии что 
Лионель, что Криштиану способ-
ны выдать шоу. Они по-прежне-
му привлекают к себе гигантское 

внимание, а любая их игра друг 
против друга обсуждается чуть 
ли не во всем мире.

Старт великому противосто-
янию Месси и Роналду был дан 
в 2008 году — в полуфинальных 
поединках Лиги чемпионов меж-
ду «Барселоной» и «Манчестер 
Юнайтед». Сильнее тогда оказал-
ся английский клуб, который за-
тем добился успеха и в финале, 
одолев по пенальти в московских 
«Лужниках» лондонский «Чел-

си». В целом же команды Месси и 
Роналду провели между собой 37 
встреч, и статистика здесь в поль-
зу аргентинца: 17 побед против 
11. Если же брать индивидуаль-
ные показатели, то обе звезды за-
били в этих матчах по 23 гола.

На закате карьеры Лионель 
и Криштиану решили уехать из 
Европы. Португалец сделал это 
чуть раньше, переехав в Сау-
довскую Аравию в конце 2022 
года. Многие эксперты тогда по-
считали, что Роналду полностью 
сосредоточится на клубной ка-
рьере и покинет сборную, осо-
бенно после неудачного выступ-
ления на чемпионате мира в Ката-
ре. Однако форвард не только не 

ушел из национальной команды, 
но и стал одним из лучших бом-
бардиров квалификации первен-
ства Европы-2024 с десятью за-
битыми мячами. Кроме того, в 
2023 году Криштиану отличился 
в официальных встречах 54 раза. 
В отличие от Роналду, Месси отка-
зался от сумасшедших денег в 
Саудовской Аравии и предпочел 
присоединиться прошлым летом 
к «Интер Майами».

Что касается выставочного 
турнира в Саудовской Аравии, 
то в нем, помимо «Аль-Насра» и 
«Интер Майами», выступает так-
же лидер саудовского первенства 
«Аль-Хиляль», за который игра-
ет экс-хавбек питерского «Зени-
та» бразилец Малком. На неде-
ле «Аль-Хиляль» в первом матче 
мини-соревнования одолел «Ин-
тер» со счетом 4:3. Напоследок 
добавим, что игры турнира не 
транслируются по телевидению, 
их можно посмотреть в интер-
нете на различных онлайн-плат-
формах.  

Год назад Роналду и Месси пересеклись на поле в матче «Аль-Насра»  с «ПСЖ», за который ранее играл Лео.

А К Ц Е Н Т

Матч команд Роналду и Месси называли 
«Последним танцем легенд», но повре-
ждение Криштиану спутало все карты
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37
МАТЧЕЙ

провели между собой команды 

Месси и Роналду. В активе ар-

гентинца 17 побед, португальца 

— 11. Оба игрока забили в этих 

встречах по 23 мяча.

А К Ц Е Н Т

Артур Бетербиев: у меня есть задумки, 
как забрать у Дмитрия Бивола пояс, 
но все покажет ринг
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